
НАРОДУ 
ПОКАЗАЛИ 
СРЕДНИЙ КЛАСС
Все слышали о среднем классе. Вероят-

но, большинство наших читателей себя к нему 
причисляет. В советском и постсоветском по-
нимании к этой финансовой прослойке обще-
ства относятся работающие люди с высшим 
образованием и уровнем достатка «не шикуем, 
но на все хватает». В историческом понимании 
(а о среднем классе писал даже Аристотель в 
Древней Греции) — это пласт общества между 
богатыми и бедными, стабилизатор в политике 
и экономике, буфер между правящей группой 
и пролетариатом, золотая середина, в расши-
рении которой заинтересованы все развитые 
страны. 

Что средний класс представляет из себя в 
современной России? Эксперты из Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства под-
считали, что представителем среднего класса 
может считаться гражданин с доходом свыше 
120 тыс. рублей в Москве и 60 тыс. рублей ми-
нимум в регионах. Уровень достатка «середняч-
ка» аналитики вывели из таких критериев, как 
возможность без проблем оплачивать счета, 
покупать нужные товары, выезжать за границу, 
копить деньги и позволить себе автокредит и 
ипотеку из расчета средней стоимости всех этих 
опций в регионе. При этом высшее образование 
и «не рабочая» профессия 
остались в списке характе-
ристик среднего класса. 

Читайте 2-ю стр.
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КОБЗОНА ВЫПИСАЛИ ИЗ БОЛЬНИЦЫ
Иосифа Кобзона, новость о госпитализации которого 
всполошила общественность, выписали из больницы. 
Мы связались с супругой народного артиста СССР и 
депутата Госдумы Нелли Михайловной Кобзон, чтобы 
узнать о самочувствии легенды российской сцены. 
— Спасибо большое за беспокойство, за такое 
внимание вам и всем, кто переживал о Иосифе 
Давыдовиче. Хорошие, добрые пожелания 
нужны любому человеку, а уж тем более Иосифу 
Давыдовичу, как артисту, как творческой натуре. 
Конечно, ему все это очень приятно.
— Нелли Михайловна, как состояние здоровья Иосифа 
Давыдовича на данный момент?
— Слава богу, ничего страшного, о чем пишут в 
Интернете, нет. Это было просто плановое посещение 
клиники. Сейчас все нормально, он дома.
— «МК» со своей стороны желает первому 
заместителю председателя Комитета Госдумы по 
культуре и самому настоящему любимцу публики 
Иосифу Давыдовичу Кобзону доброго здоровья. 

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!
К сожалению, когда газета сдавалась в печать, еще 

не был известен результат матча между сборными 
России и Египта. Поэтому читайте 

онлайн-репортажи и аналитику, 
смотрите видео и фото на сайте Читайте 3-ю стр.

ПОРТФЕЛЬ 
НАПОЛОВИНУ 
ПУСТ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист (Нью-Йорк)

 ЛИОНЕЛЬ МЕССИ может завершить свою футболь-
ную карьеру после чемпионата мира. Но сейчас он, 
безусловно, один из самых известных футболистов 
на планете. «МК-Бульвар» проследил за его карьерой 
и отметил достижения за кромкой поля.

 АЛЕКСАНДР ЯКИН попал на съемочную площадку 
сериала «Счастливы вместе» еще школьником и с 
тех стал весьма узнаваемым актером. «МК-Бульвар» 
встретился с Александром и обсудил влияние попу-
лярной роли на карьеру, футбол и баню.

 А ТАКЖЕ: Анна Курникова болеет за Россию через 
океан, Евгений Кулик осуществил мечту детства, как 
подобрать невесту Егору Криду, идеальные закуски 
под футбольные матчи и многое другое.

ЗЛОБА ДНЯ
Инна ДЕГОТЬКОВА, 

корреспондент 
отдела экономики

Во вторник свои первые матчи на мундиале провели 
представители последнего квартета — группы Н, а значит, мы 
имели возможность увидеть в деле каждого из 32 участников 
турнира. Самое время подвести первые итоги и сделать пер-
вые выводы. «МК» решил вспомнить самые яркие моменты 
первого тура: кто нас удивил, а кто огорчил на старте чем-
пионата. За помощью мы обратились к нашему постоянному 
эксперту, с 1996 по 1998 год — главному тренеру сборной 
России Борису Игнатьеву. Читайте 6-ю стр.

ЛУЧШИЕ НА ЛУЧШЕМ МУНДИАЛЕ
Итоги первого тура группового этапа 

мирового первенства от «МК»  
и Бориса ИГНАТЬЕВА

Криштиану Роналду.

Читайте 7-ю стр.

На время мундиаля Москва преврати-
лась в многоязыкий глобальный мегаполис. 
Какая там «большая деревня» — забудьте: 
на соседней ступеньке эскалатора стоит 
компания мексиканцев, по тротуару вы идете 

в окружении аргентинцев, а дорогу показы-
ваете вовсе египтянам. Кстати о подсказках: 
что нужно гостям чемпионата? Что они хотят 
узнать, какой информации им не хватает? 
Самый надежный способ понять это — встать 

на оживленном месте и развернуть плакат 
с надписью FREE HELP FOR FANS. Корре-
спонденты «МК» нарисовали такой баннер 
и вышли на «охоту».

Читайте 3-ю стр.

МНОГО ЛИ БОЛЕЛЬЩИКАМ  
ОТ МОСКВЫ НАДО

Корреспонденты 
«МК» поработали 
справочной 
службой для 
гостей ЧМ-2018
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«Если в первом акте на сцене висит 
ружье, то в последнем оно должно вы-
стрелить» — так поняли в профсоюзе 
работников РАН предложенную прави-
тельством скандальную поправку к про-
екту закона президента «О Российской 
академии наук». Речь идет о пункте, 

который лишает академию права со-
гласовывать вопросы реорганизации 
и ликвидации научных учреждений. 
Президентское слово «согласовывать» 
заменили на менее ответственное 
«рассматривать». 

 Читайте 2-ю стр.

АКАДЕМИЮ НАУК ЖГУТ ГЛАГОЛОМ
В профсоюзе РАН считают, что предложенная 
правительством поправка в виде всего одного 

слова откроет канал для ликвидации институтов

АФЕРИСТЫ ОБЕЩАЛИ 
РОДСТВЕННИКАМ ЗЭКОВ, ЧТО 

ЗАСТАВЯТ ФЕМИДУ ПЕРЕДУМАТЬ
Разоблачить банду, обма-

нывающую родственников 
осужденных, удалось сто-
личным стражам порядка. 
Среди поверивших афери-
стам — родители 43-летнего 
бизнесмена Антона Клочкова, 
получившего срок за убий-
ство своего конкурента. 

Как в свое время сообщал 
«МК», Антон Клочков, руко-
водитель крупной фирмы по 
продаже элитной минераль-
ной воды и пива, затаил обиду 
на своего подчиненного Сер-
гея Ляканова. Мужчина, уйдя 
из компании, забрал клиент-
скую базу, контакты постав-
щиков и благополучно начал 
раскручивать свое дело. Опа-
саясь конкуренции, Клочков 
решил устранить Ляканова 
и попросил своего неодно-
кратно судимого знакомого 
Антона Пищагина помочь за 
300 тысяч рублей. Он даже 
купил для «операции» писто-
лет и автомобиль. 

Убийство было совершено 
в 2011 году. Пищагин под ви-
дом нового клиента выманил 
жертву из дома, завез в лес, 
где Клочков дважды выстре-
лил несчастному в голову. 

Сообщники были задержа-
ны. Пищагин заключил сделку 
со следствием, и его дело в 
июле 2012 года Мособлсуд 
рассмотрел в особом поряд-
ке, он получил 11 лет. А Клоч-
кова суд присяжных приго-
ворил к 15 годам строгого 
режима. 

Проведя некоторое время 
в местах не столь отдален-
ных, Клочков связался с род-
ными и сообщил, что некие 
люди могут поспособство-
вать снижению срока. В де-
кабре 2014 года родители 

встретились с этими «решала-
ми». Хорошо одетый мужчина 
пригласил их в офис на улице 
Свободы, чтобы обсудить все 
детали. Он обещал повлиять 
на приговор и снизить на-
казание до 9 лет 6 месяцев 
лишения свободы. Стороны 
даже заключили договор. 
Мать Клочкова отдала сна-
чала 500 000 рублей, затем в 
январе 2015 года отец отдал 
еще 650 000 рублей. После 
чего аферисты сообщили ро-
дителям Клочкова, что срок 
наказания снижен до 10 лет 
9 месяцев лишения свободы 
и его можно еще уменьшить 
на три года. Родственники 
за это отдали еще 800 тысяч 
рублей. В конце концов они 
поняли, что имеют дело с жу-
ликами, и на днях обратились 
в полицию. 

— До этого мы боялись этих 
людей, в группе были шесть 
человек. Они постоянно были 
на связи. А тут узнали, что их 
главный попал за решетку, вот 
и обратились в правоохрани-
тельные органы, — признают-
ся родные Клочкова. 

Примечательно, что пожи-
лые родители осужденного 
убийцы оказались не един-
ственными пострадавшими 
от действий мошенников. На 
их счету 10 обманутых се-
мей в разных округах столи-
цы. Например, у родителей 
приговоренного к 14 годам 
наркодилера они вымани-
ли 5 млн 875 тысяч рублей, 
пообещав уменьшить срок до 
трех (!) лет. 

К тому моменту, когда 
Клочковы написали заявле-
ние в полицию, главаря банды 
уже поймали и арестовали за 
мошенничество.

ПЕДАГОГ, СБИВШИЙ БЕРЕМЕННУЮ МОСКВИЧКУ, 
СВАЛИЛ ВИНУ НА ПРИЗРАЧНОГО ГОНЩИКА 

П р е п о д а в а т е л ь  М о -
с ко в с ко г о ф и на н с о в о -
промышленного универ-
ситета «Синергия» Михаил 
Исаханов (на фото) 18 июня за 
рулем BMW сбил двух женщин 
на тротуаре. Одна из дам (она 
была на девятом месяце бе-
ременности) потеряла ребен-
ка, а сам водитель отказался 
от медицинского освидетель-
ствования на алкоголь.

Как стало известно «МК», 
31-летний Исаханов около 
16.00 двигался по Верхней 
Масловке в сторону улицы 8 
Марта. В районе дома 21 на 
перекрестке стояли пешехо-
ды — люди ожидали, когда 
загорится зеленый сигнал, 
чтобы пересечь дорогу. Вне-
запно автомобиль BMW из-
менил траекторию и выехал 
на тротуар. Под колесами ма-
шины оказались две женщи-
ны — 28-летняя Наталья (она 
ждала девочку) и 44-летняя 
Варвара — после полицей-
ские вытаскивали дам из-под 
капота. Немецкая иномарка, 
кроме того, сбила дорожный 
знак.

Пострадавших госпита-
лизировали в Боткинскую 
больницу. Наталья получи-
ла тяжелую травму головы. 
Ребенка она потеряла. У 
Варвары кроме сотрясения 
мозга перелом костей таза 
и тупая травма живота. Обе 
женщины в тяжелом, но ста-
бильном состоянии. Наталья, 
уроженка подмосковного 
Орехово-Зуева, увлекается 
здоровым питанием. Она 
закончила Институт стали 
и сплавов, стала специали-
стом по наноматериалам. 
Погибшая малышка была 

долгожданным первенцем 
женщины и ее супруга. До 
родов оставалось две неде-
ли, и в роковой день Наталья 
шла из роддома, где сдавала 
последние анализы. 

В отношении Исаханова, 
вероятнее всего, будет воз-
буждено уголовное дело по 
статье «Нарушение правил 
дорожного движения и экс-
плуатации транспортных 
средств» — потеря ребенка 
считается тяжким вредом 
здоровью. К тому же Исаханов 
отказался от проверки на ал-
коголь и наркотики. Впрочем, 
очевидцы не почувствовали 
запаха спиртного от водителя 
— по их словам, Исаханов вы-
скочил из-за руля и схватился 
за голову в шоке от того, что 
натворил.

Исаханов трудится в 
Московском финансово-
промышленном университе-
те «Синергия», он начальник 

отдела по работе с партнера-
ми и спонсорами, преподава-
тель. За 2018 год мужчина 49 
раз привлекался к админи-
стративной ответственности. 
Его стаж вождения — с 2015 
года. Он, кстати, выдвинул 
свою версию случившегося — 
мол, ему навстречу выехала 
машина, и, чтобы уйти от стол-
кновения, он вырулил на тро-
туар. Впрочем, следователи 
относятся к словам шофера 
скептически. По некоторым 
данным, Исаханов пытал-
ся проскочить светофор на 
желтый или красный сигнал 
(это установят по записи ви-
деорегистратора с соседней 
машины). Тем временем по 
Мирскому переулку началось 
движение. И, дабы избежать 
ДТП, водитель BMW направил 
машину на тротуар.

Исаханов собирается на-
вестить женщин в больнице 
и компенсировать им при-
чиненный ущерб. Несмотря 
на это, убитый горем супруг 
Натальи намерен требовать 
для водителя максимального 
наказания.

Социальные карты всех 
категорий льготников 
теперь будут выглядеть 
одинаково. Власти горо-
да презентовали новый 
дизайн этого документа. 
Теперь на всех картах бу-
дет изображена вечерняя 
панорама города с видом 
на Москву-реку и храм 
Христа Спасителя, в ее 
картинке преобладают 
розовые и фиолетовые 
оттенки. Изменится и наи-
менование пластикового 
идентификатора — теперь до-
кумент станет обозначаться 

как «карта москвича». Ее вне-
дрение будет постепенным и 
может занять несколько лет. 

Выдача первых соц-
карт с обновленным 
дизайном начнется в 
июле в центрах госус-
луг. При этом старыми 
картами можно будет 
пользоваться до ис-
течения срока их дей-
ствия. 

Отметим, ранее 
документы для пен-
сионеров, студентов, 
учащихся и молодых 
мам выглядели по-
разному. Есть всего во-

семь различных вариантов.

ЧЕМПИОНАТ СРЕДИ ВОРИШЕК 
ВЫИГРАЛИ ЗЛОДЕИ, ОБЧИСТИВШИЕ 

КОЛУМБИЙСКОГО ПЕВЦА
Рекордная кража, ко-

торую, скорее все-
го, уже не сможет 
затмить ни одно 
преступление 
до конца ЧМ-
2018, была 
совершена 
в фешене-
бельном 
отеле в са-
мом центре 
Москвы. Трое 
злоумышлен-
ников пробра-
лись в номер ко-
лумбийского певца 
Малумы (он должен был 
исполнять гимн мундиаля) и, 
пока тот наслаждался зрели-
щем открытия чемпионата 
мира по футболу, буквально 
под носом многочисленных 
охранников не спеша обчи-
стили звезду более чем на 50 
миллионов рублей.

Как нам удалось выяснить, 
24-летний колумбийский пе-
вец и композитор Хуан Луис 
Лондоньо (сценический 
псевдоним Малума) приехал 
в Россию со своей девушкой-
американкой Натали поддер-
жать родную сборную. 

Пара остановилась в отеле 
на улице Охотный Ряд в люк-
совом номере 444 (это двух-
комнатные апартаменты пло-
щадью 117 кв. м с видом на 
Манежную площадь и стоимо-
стью около 125 тысяч рублей 
за сутки). 

Для вип-гостей были под-
робно расписаны культурная 
программа, график встреч и 
мероприятий до 27 июня (27 
или 28 июня они должны были 
улететь из Москвы). Но в день 
начала чемпионата случилось 
нечто ужасное. 

14 июня Малума с Натали 
отправились в «Лужники» на 
церемонию открытия и вер-
нулись поздно вечером. Ко-
лумбиец со своей пассией 
перед сном поужинали в ре-
сторане отеля и, поднявшись 
в номер, легли отдыхать, даже 
не включив свет во всех апар-
таментах. 

Утром Хуан и Натали нача-
ли собираться на завтрак, но 
девушка никак не могла найти 
свою сумку. Осмотрев номер, 
пара поняла, что почти все дра-
гоценности и деньги пропали! 
Общая сумма ущерба — более 

50 миллионов рублей. Это 
многочисленные брас-

леты, кольца, часы 
из драгметал-

лов и камней, 
в том числе 
хронометр за 
130 тысяч дол-
ларов, часы с 
радужным ци-
ферблатом за 

70 тысяч дол-
ларов, ожере-

лье из розового 
золота с брилли-

антами за 36 тысяч 
долларов.

Прибывшие на место 
оперативники выяснили, что 
кража была совершена поздно 
вечером в отсутствие посто-
яльцев. Камеры видеонаблю-
дения в коридоре отеля за-
сняли, как в номер с помощью 
карты (электронного ключа) 
проникли трое, на вид ино-
странцы. 

Преступники около 40 ми-
нут «вычищали» апартамен-
ты и покинули их совершенно 
спокойно. Администрация го-
стиницы заявила, что все трое 
воров попали в здание по го-
стевым картам, а дверь номе-
ра открыли дубликатом ключа 
(кстати, ключ от этого номера 
был только у «хозяев» и троих 
сотрудников гостиницы). 

На поиски виртуозов воров-
ского дела были брошены луч-
шие силы МУРа. Они допро-
сили всех работников отеля, 
и обслуживающий персонал 
пока вне подозрений.  

Хуан Луис заявил стражам 
порядка, что все драгоцен-
ности собственные и он пу-
тешествует с ними по всему 
миру. В доказательство ис-
полнитель показал полицей-
ским множество фотографий, 
на которых запечатлен в этих 
самых украшениях. 

На вопрос, почему он не 
воспользовался сейфом, 
Малума объяснил, что туда 
не поместится даже футляр 
с его очками, усыпанными 
бриллиантами и жемчугом, 
за 8 тысяч долларов, не говоря 
уже о других сокровищах. 

По словам представителей 
музыканта, он очень недово-
лен случившимся и смотрел 
первый матч Колумбии (с Япо-
нией) 19 июня в расстроенных 
чувствах.

МЕРТВЫЕ БАРАНЫ ИСПОРТИЛИ 
ВОЗДУХ В МЫТИЩАХ

Едкий запах, который на 
протяжении уже нескольких 
дней доносится от импрови-
зированного могильника во 
дворе, не дает покоя жителям 
многоэтажного дома в под-
московных Мытищах. Кто-то 
выбросил на помойку туши 
баранов, а коммунальщики 
отказываются вывозить их.

Как рассказала «МК» жи-
тельница дома на Юбилей-
ной улице Ольга Королева, 
еще вечером в пятницу она 
и соседи почувствовали не-
приятное амбре на улице, а на 
следующий день в мусорном 
контейнере у дома нашли не-
сколько туш баранов. 

— Я заглянула внутрь и уви-
дела, что из одного из черных 
пакетов торчит шерсть, — 
говорит Ольга. — Мы начали 
ворошить палкой мусор и 
поняли, что в баке (в пакете 
или просто так) лежат мерт-
вые бараны. Откуда могли 

появиться трупы этих живот-
ных, непонятно, ведь рядом 
нет никаких мясных комбина-
тов или деревень. Очень бы-
стро вонь от гниющего мяса 
стала распространяться по 
всему двору. Сколько туш 
внутри, понять сложно, так 
как к контейнеру не подойти 
даже на 100 метров — летает 
множество мух, в тушах за-
велись личинки!

В управляющей компании 
на жалобы лишь развели ру-
ками. Биологические отходы, 
коими являются трупы бара-
нов, не примет ни один поли-
гон ТБО. В Территориальном 
ветеринарном управлении 
№2, к которому относится го-
род Мытищи, «МК» пояснили, 
что в таких случаях необходи-
мо обращаться напрямую в 
администрацию района. 

— Бесхозные животные, в 
том числе собаки и кошки, 
условно принадлежат горо-
ду, — объясняет замести-
тель начальника Юрий Гри-
бов. — Поэтому если где-то 
вы увидели труп животного, 
нужно позвонить в управу 
или администрацию. Далее 
сотрудники определят, ути-
лизировать отходы само-
стоятельно или при возник-
новении подозрения на угрозу 
заражения вызывать местную 
ветеринарную службу. Тогда 
уже врачи исследуют трупы 
и примут соответствующее 
решение. Безусловно, все 
биоотходы опасны. Но чем 
опасны конкретно эти мерт-
вые бараны, без экспертизы 
сказать сложно. 

ЖЕНЩИНА-ОХРАННИК УМЕРЛА, НЕ ЖЕЛАЯ ДОСТАВАТЬСЯ УХАЖЕРАМ 
На почве любовных терза-

ний, скорее всего, произошла 
трагедия с 40-летней сотруд-
ницей ЧОП, охраняющей Цен-
тральный банк России на ули-
це Житная. 18 июня женщину 
нашли с пулей в голове прямо 
на рабочем месте. 

Как стало известно «МК», 
мертвую Ольгу обнаружил 
старший смены в 7.20. В пра-
вой руке женщины находился 
служебный пистолет Мака-
рова 1979 года выпуска, а на 

голове виднелось ранение от 
пули. В Центробанке Ольга ра-
ботала последние три года, 
а до этого более 10 лет слу-
жила во вневедомственной 
охране.

Следователи, просмотрев 
видеокамеры, отмели кри-
минальную версию — в поме-
щение, где дежурила Ольга, 
посторонние не заходили. А 
предварительный мотив уста-
новили, поговорив с родной 
сестрой погибшей — Натальей. 

Та пояснила, что Ольга никак 
не могла разобраться со своей 
личной жизнью. Так, до сен-
тября 2017 года она жила с 
гражданским мужем Сергеем 
(с ним она знакома 20 лет). Од-
нако вдруг предложила разой-
тись. Тот подчинился просьбе 
женщины, хотя страдал. Сер-
гей даже спрашивал совета 
родных Ольги — как ему посту-
пить. А те отвечали, мол, дай 
даме нагуляться, и все станет 
на круги своя.

Тем временем Ольга в соц-
сети познакомилась с неким 
Камилем из Рязани. Молодые 
люди начали встречаться, но 
вместе не жили. Не так давно 
Ольга дала новому кавалеру 
от ворот поворот и вновь при-
гласила в свою квартиру Сер-
гея. Но Камиль умолял, чтобы 
она вернулась к нему. Роковая 
женщина была непреклонна. 
Однако в душе она пережива-
ла, что, вероятно, и привело в 
конечном счете к беде.

МОСКВА-РЕКА ОБЪЕДИНИТ ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ КАРТЫ
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Лимузин Ким Чен Ына был замечен 
на улицах столицы Китая. Впрочем, 
нынешний визит главы Северной Кореи 
в стан его ближайшего союзника во-
преки традиции не стал сюрпризом. 
Китайские СМИ анонсировали его за-
ранее, отметив, что лидер КНДР будет 
находиться в Китае с государствен-
ным визитом 19–20 июня. Аналитики 
гадают, зачем Ким Чен Ын приехал на 
встречу к своему коллеге Си Цзиньпину 
на этот раз. Основная версия — до-
ложить о результатах саммита США — 
Северная Корея, прошедшего 12 июня. 
Но некоторые считают, что цели Кима 
гораздо шире: к примеру, попросить у 
соседа экономической помощи.

Первая поездка Ким Чен Ына в Пекин со-
стоялась в марте и была выдержана в духе 
традиций: северокорейский лидер прибыл в 
китайскую столицу на знаменитом бронирован-
ном поезде его отца Ким Чен Ира. Но на этот 
раз глава КНДР прилетел в Пекин на самолете, 
а затем пересел в роскошный лимузин. 

Хотя о самом визите было сообщено 

заранее, его цель официально не анонсиро-
вана. Большинство аналитиков сходятся на 
том, что председатель КНР Си Цзиньпин и Ким 
Чен Ын будут обсуждать денуклеаризацию Ко-
рейского полуострова и результаты саммита 
США — КНДР. Предполагается, что Ким сообщит 
главе Китая то, что он обсуждал с американским 
президентом Дональдом Трампом за закрытыми 
дверями. Не секрет, что подписанное по итогам 
переговоров коммюнике хотя и было перепол-
нено оптимизмом и добрыми намерениями, 
при этом оставалось довольно расплывчатым. 
Лидеры договорились стремиться к денуклеа-
ризации Корейского полуострова, но значит ли 
это, что Пхеньян «сдаст» весь свой ядерный 
арсенал? И что он получит взамен?

Ответить на эти вопросы сложно без га-
рантий главного и чуть ли не единственного 
настоящего союзника Северной Кореи — Китая. 
Незадолго до резкого изменения курса Пхенья-
на Пекин присоединился к санкциям ООН, что 
довольно болезненно ударило по экономике 
Северной Кореи. Как пишет The Economist, даже 
в северокорейской столице остро ощущается 
хватка санкционного режима: общественный 

транспорт курсирует с увеличенными интер-
валами, что вызывает огромные очереди на 
остановках, лифты в некоторых зданиях не ра-
ботают, а коридоры не освещаются — все для 
экономии электричества. 

«Главная цель визита Ким Чен Ына в Пекин 
— проинформировать китайскую сторону об 
итогах саммита и рассказать, как КНДР думает 
действовать по выполнению его решений, — 
подчеркнул в разговоре с «МК» руководитель 
Центра корейских исследований Института 
Дальнего Востока РАН Александр Жебин. — 
Не думаю, что корейцы будут что-то просить. 
Ведь просить они могут не очень многое: самые 
жесткие санкции были введены резолюциями 
Совета Безопасности ООН, и здесь китайцы 
мало что могут сделать. Однако Пекин может 
пойти и, по некоторым сведениям, уже пошел 
на ослабление одностороннего санкционного 
режима в отношении Пхеньяна. Об этом впол-
не может идти речь — в ответ на информацию 
Ким Чен Ына о том, что было на саммите, и его 
практические шаги по снижению напряженности 
на полуострове.

Этот визит важен и с точки зрения китайско-
северокорейских отношений. Не секрет, что в 
прошлом году они были серьезно подпорчены. 
Дошло дело до открытой критики действий КНДР 
в китайской печати и, что совсем уж необычно, 
действий Китая в северокорейской прессе. 
Исправить это положение — одна из целей всех 
трех визитов Ким Чен Ына в Китай.

Что изменится в этих отношениях сейчас — 
очень важно. Трамп по прибытии в США заявил о 
том, что ядерное оружие КНДР Америке больше 
не угрожает. Тогда возникает вопрос: а про-
тив кого теперь будет направлено это ядерное 
оружие? Некоторые аналитики в Америке де-
лились планами насчет того, что хорошо бы 
оторвать КНДР от Китая, включить ее в некий 
антикитайский «санитарный кордон», который 
американцы пытаются сколотить в Азии. Китай 
хотел бы убедиться в том, что интересы его 
безопасности в результате саммита не были и 
не будут нарушены.

Ну а Ким Чен Ын понимает, что ему надо под-
страховаться и не складывать все яйца в одну 
корзину, потому что силы Пхеньяна и Вашингтона 
слишком неравны, чтобы ему в одиночку вести 
игру с Соединенными Штатами. Северной Корее 
еще долго будет требоваться поддержка Пекина. 
Выстроить наиболее выгодный Пхеньяну баланс 
интересов в треугольнике КНДР — Китай — США, 
не забывая при этом и о российском направ-
лении, — главная цель той сложной диплома-
тической комбинации, которую небезуспешно 
реализуют сейчас северокорейцы». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗА БУГРОМ

КИМ СНОВА УЕХАЛ ЗА РУБЕЖ
Лидер КНДР в третий раз отправился в Китай

c 1-й стр.
По версии исследователей, к 
наблюдаемой группе относятся 
граждане с «максимальной эко-
номической активностью», ко-

торые своим спросом на товары стимулируют 
отечественное производство и предприни-
мательство, создают рабочие места, платят 
налоги и вносят большой вклад в рост 
социально-политической стабильности. Ко-
роче говоря, они опора и поддержка всея 
государства, локомотив экономики, двигатель 
прогресса, цвет нации. 

Все прекрасно, только вот цифры до-
хода смущают. Что, недосчитались не-
скольких десятков тысяч в своем кошельке, 
чтобы считаться средним классом? Кто же 
оказался в «середнячках» с зарплатами от 
60 тысяч в регионах и 120 в столице? Это чи-
новники, военные, финансисты, бизнесмены, 
сотрудники крупных госпредприятий, словом, 
«белые воротнички». Как выясняется, именно 
они у нас — движущая сила экономики. А вот 
врачи, учителя, преподаватели, журналисты, 
инженеры уже не достойны гордого звания 
«средний класс», ведь их зарплаты дай бог 
дотягивают до средней по стране — 39 тысяч. 
Парадокс какой-то: средняя получка в Рос-
сии меньше 40 тысяч, а чтобы причислиться к 
среднему классу, нужны усредненные между 
регионами и Москвой 90 тысяч! 

Россия, конечно, уникальная страна, но 
для лучшего понимания ситуации обратимся 
к статистике из преуспевающих государств. В 
США средний класс составляет 51% населе-
ния, богачей насчитали 20% и 29% бедняков. 
В Германии в группу «середнячков» входят 
82% — это пенсионеры, квалифицированные 
рабочие, госслужащие с доходом от 1 до 4 тыс. 
евро в месяц. Большой диапазон в зарплатах 
делит прослойку еще на три группы: низший, 
средний и высший средний класс в пропорции 
17%, 48%, 17% соответственно. В исследова-
ниях численности среднего класса в России 
от РАНХиГС и социологов РАН показатель со-
ставляет 20% населения, или примерно 28 
млн человек. В 2014 году, до активной фазы 
кризиса, было и того больше: целых 30%. Ка-
залось бы, не так все плохо. Отстаем, конечно, 
от супердержав, но стараемся.

Только вот в чем загвоздка. В развитых 
странах учет среднего класса ведется по чет-
ким показателям уровня жизни: доход, пло-
щадь жилья на каждого члена семьи, владение 
автомобилем. У нас же подобные исследова-
ния строятся на опросах мнения россиян, то 
есть люди причисляют себя к среднему классу 
по внутреннему убеждению. И их логику можно 
понять: если я не бедный и не богатый, значит, 
представитель среднего класса. Вот и полу-
чается приятная для глаза статистика: то ли 
чтобы власти смогли хвастаться становлением 
среднего класса, то ли чтобы людям было не 
обидно. Но если пользоваться западными 
мерками, к которым как раз близки расчеты 
АКРА, по ним настоящим средним классом 
будет считаться 5–7% населения. При этом 
богачей у нас 10%, бедняков 15%, по офи-
циальной статистике, и 20% — по опросам. 
Возникает вопрос: а оставшиеся 60–70% не 
бедных, не средних и не богатых россиян — 
кто тогда?

И вот сидит вся страна недосередняков со 
своими недосредними зарплатами, как-то уму-
дряется и на квартиру накопить, и в скромный 
отпуск съездить да не жалуется. Расчеты рас-
четами, ярлыки ярлыками, но образованные 
и квалифицированные и в Москве зарплату в 
60 тысяч считают хорошей, а в провинции и на 
30 тысяч проживешь неплохо. И пусть учителя, 
врачи, ученые и все, кто оказался ниже планки 
среднего класса, — не двигатель экономики 
и позор государства. Их, застрявших между 
бедностью и почти бедностью, уже не волнует 
социальный статус. Их главная задача — концы 
с концами свести.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

НАРОДУ 
ПОКАЗАЛИ 
СРЕДНИЙ 
КЛАСС

ЗЛОБА ДНЯНАУКА

Научное сообщество напрямую связывает по-
явление этой поправки с давним желанием чинов-
ников залатать бюджетные дыры за счет десятков 
академических институтов: «Потеряет РАН право 
согласовывать или накладывать вето на решения 
чиновников — сотни институтов в ближайшем буду-
щем могут быть ликвидированы». Об этом, а также 
о том, на что толкает правительство сотрудников 
российских институтов, заявило во вторник руко-
водство профсоюза работников РАН.

Как уже сообщал «МК», речь идет не о внесе-
нии поправки в уже принятый закон, а о поправке 
к поправкам Владимира Путина! Президентский 
законопроект о РАН был внесен в Госдуму РФ 
22 февраля 2018 года с целью расширения 
функций академии и прав ее членов. Одним из 
главных предложений, которое высоко оценили 
академики, стал пункт о согласовании академи-
ками вопросов о реорганизации и ликвидации 
государственных научных организаций. 

И вот накануне принятия законопроекта 
Путина во втором чтении, буквально через два 
дня после заявления вице-премьера Татьяны 
Голиковой на заседании президиума РАН о том, 
что все предложения президента будут приняты 
без изменений, в Госдуму кто-то «подбрасывает» 
новую поправку. Именно так, по словам профсо-
юзных работников РАН, выглядит «спецоперация» 
неких таинственных лиц из правительства (на-
помним, что так же, без авторства, принималось 
фатальное решение о реформе РАН в 2013 году), 
которых никто не знает, но которые вершат судь-
бы тысяч ученых и российской науки. Почему под 
предложением о поправках нет ни одной подпи-
си? Почему самого предложения до сих пор нет 
и на соответствующей страничке в базе данных 
Госдумы РФ? Все это очень и очень странно. 

А тем не менее замена всего лишь одно-
го слова в законе может нанести невосполни-
мый ущерб науке. В профсоюзе считают, что 

она откроет чиновникам канал для ликвидации 
институтов. Вот как объяснил эту позицию ру-
ководитель профсоюза работников РАН Виктор 
Калинушкин: 

— Недавно была проведена аттестация 
институтов. Более ста отнесены к третьей ка-
тегории, о которой еще в более ранних прави-
тельственных документах — в частности, еще 
прежнего министра Ливанова — читалось, что это 
тот «резерв», за счет которого можно залатать 
бюджетные дыры. Все мы помним, что после 
аттестации институтов президент РАН Александр 
Сергеев и глава ФАНО Михаил Котюков — сейчас 
он министр науки и высшего образования — за-
веряли научную общественность, что о закрытии 
институтов третьей категории речи не идет. Но 
новая поправка ведь для чего-то предложена? 
Если она будет принята, то все будет отдано на от-
куп чиновникам, а РАН не сможет даже вмешаться 
в процесс, если те все-таки решат ликвидировать 
отстающие институты. 

Между тем «МК» не раз писал, что при атте-
стации многие научные организации попадали 
в третью группу довольно условно. 

— Есть в Туве или в Грозном институты, 
переведенные в третью категорию по ряду при-
чин, — говорит Калинушкин. — Давайте уберем 
их — и что тогда получим? Как чиновники на-
верху не понимают, что даже слабоватый по 
сравнению со столичным институт на перифе-
рии является системообразующим фактором, 
повышающим уровень культуры и образования 
населения?! 

«Профсоюз работников РАН, объединяющий 
более 80 тысяч сотрудников академических ин-
ститутов, выступает против лишения Академии 
наук возможности накладывать вето на решения 
чиновников по жизненно важным для наших ор-
ганизаций и их коллективов вопросам», — гово-
рится в официальном заявлении профсоюза.

— Мы очень надеемся, что нам не придется 
прибегать к массовым акциям протеста, но если 
мы поймем, что нас не услышали в правительстве, 
мы вынуждены будем собраться на митинг, — 
сказал Калинушкин. — И чемпионат мира по 
футболу не будет для нас помехой. Ситуация, 
которая складывается вокруг РАН, очень непри-
ятная и очень критическая. Исправлять ее будет 
потом гораздо сложнее. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

...ЖГУТ ГЛАГОЛОМ

Владимир Путин расстроил болельщи-
ков: вместо Петербурга, где россий-
ская сборная встречалась с Египтом, 
он отправился в Минск на встречу 
с Александром Лукашенко. По сло-
вам Дмитрия Пескова, напряженный 
график, скорее всего, не позволит 
главе государства наблюдать за игрой 
в прямом эфире. Однако о наиболее 
интересных моментах ему будут докла-
дывать по ходу переговоров. 

Обычно подобные саммиты лидеры России 
и Белоруссии проводят в начале года. Но на 
этот раз повестку встречи на высшем уровне 
не могли согласовать аж до середины июня. 
Сначала Кремль был занят выборами, потом 
внутренними вопросами, связанными с форми-
рованием кабмина, и важными международны-
ми контактами — в России прошли переговоры 
с Меркель и Макроном, а сам Путин совершил 
поездки в Австрию и КНР. Чемпионат мира 
по футболу, конечно, тоже не самый лучший 
момент, однако дальше затягивать встречу с 
обиженным вниманием союзником было уже 
невозможно. Александр Лукашенко вполне мог 
поставить вопрос ребром: или встреча в верхах 
с обсуждением всех накопившихся проблем 
состоится 19 июня, или Белоруссия поставит 
вопрос о выходе из Союзного государства, что, 
конечно же, не отвечает интересам Москвы. 

Хотя межгосударственное объединение в 
этом году отмечает свое 18-летие, полноцен-
ным политическим и экономическим союзом 
оно так и не стало. У России и Белоруссии нет 
ни общего рынка, ни совместных продуктов, 
которые они бы сообща продвигали на рынки 
третьих стран, ни общей линии взаимодей-
ствия с иностранными партнерами. Большую 
часть времени Москва и Минск проводят во 
взаимных спорах, претензиях и упреках, кото-
рые, как правило, затихают перед встречами 
на высшем уровне и вспыхивают вновь, когда 
Путин и Лукашенко обмениваются прощальным 
рукопожатием. На этот раз саммит лидеров 
Союзного государства проходит на фоне еще 
не остывших «пожарищ» молочной войны, сто-
ившей Белоруссии потери части российского 
рынка, и очередного приграничного спора: 
хотя де-юре границы внутри Союзного госу-
дарства вроде бы быть не должно, де-факто 

там находятся российские пограничники, и 
это по понятным причинам раздражает Батьку. 
«Россияне сами не понимают, чего хотят и что 
они делают на белорусско-российской грани-
це, — на днях возмущался Лукашенко. — Если 
они хотят закрыть границу — пожалуйста. За-
кроют — мы тоже введем контроль». Впрочем, 
дальше угроз дело у белорусского лидера, как 
правило, не идет: когда Москве потребовалось 
оперативно согласовать взаимное признание 
виз на время футбольного чемпионата, Минск 
сопротивлялся не долго. 

Вместе с Путиным на саммит к Батьке при-
летели Дмитрий Медведев, Валентина Матвиен-
ко и Вячеслав Володин, заставив завсегдатаев 
телеграм-каналов интриговать: а кто же остался 
на хозяйстве? Неужто глава КС Зорькин, офи-
циально считающийся пятым человеком в госу-
дарстве? Как правило, совместное появление 
ВВП и ДАМа на публике политологи склонны 
рассматривать как демонстрацию поддержки, 
тем более что сейчас она правительству нужна 
как никогда. Но в данном случае это просто 
требование регламента: по правилам на засе-
дании Высшего совета Союзного государства 
должны присутствовать не только президенты, 
но и председатели правительства с главами 
парламента. 

Александр Лукашенко сначала собирался 
встречать высоких гостей на улице, но почему-то 

передумал и в итоге даже шага не сделал на-
встречу ВВП, замерев у края ковровой дорожки. 
Впрочем, обнялись лидеры вполне сердечно. 
Батька обмолвился, что прекрасно понимает 
чувства российской делегации, находящейся 
в предвкушении матча своей сборной с коман-
дой Египта. «Но служба есть служба. Надеюсь, 
наша встреча будет хорошей увертюрой к на-
чалу питерских баталий и все пройдет, как того 
российская сторона желает. А мы вас в этом 
поддерживаем», — без особого энтузиазма 
объявил Лукашенко. 

Изначально повестка заседания Высше-
го совета насчитывала 10 пунктов. Однако 
большинство вопросов было урегулировано 
на прошлой неделе министрами двух стран: в 
частности, Россельхознадзор договорился с 
Минсельхозом Белоруссии о поэтапном снятии 
ограничений на ввоз белорусской молочной 
продукции. На уровень лидеров в итоге вынес-
ли стратегические документы — о приоритет-
ных направлениях и первоочередных задачах 
дальнейшего развития Союзного государства в 
2018–2022 гг, а также о согласованных действиях 
России и Белоруссии в области внешней полити-
ки. По словам секретаря объединения Григория 
Рапоты, в оценке президентов нуждается также 
новая военная доктрина. Она по-прежнему бу-
дет носить сугубо оборонительный характер, 
однако усиление военной мощи НАТО у границ 
Союзного государства (в частности решение 
США разместить свой контингент на военной 
базе в Польше) требует ответных шагов. «При-
сутствие США в соседней стране под предлогом 
защиты от «российской агрессии» планируется 
на постоянной основе, и реакция на это наме-
рение обязательно будет», — заявил накануне 
саммита глава белорусского МИДа Владимир 
Макей. Напомним, что раньше Москва вела с 
Минском переговоры о размещении базы ВКС 
РФ на территории республики. Теперь они могут 
возобновиться под соусом новой военной док-
трины и совместного противостояния НАТО. 

Без лишних ушей лидеры должны были 
также обсудить традиционные вопросы — о 
новых кредитах и ценах на газ. По официальным 
данным, Батька уже набрал у России долгов 
более чем на $7 млрд и, чтобы их регулярно 
обслуживать, нуждается в очередных займах. 
Что касается цен на газ, то вот уже 18 лет Лу-
кашенко пытается добиться, чтобы Россия от-
пускала энергоресурсы ближайшему союзнику 
по внутренним российским ценам. Но Владимир 
Путин не ведется: кредиты дает (в конце концов 
их можно будет взыскать по суду), а расценки 
на газ держит на рыночном уровне.

Елена ЕГОРОВА, Минск.

САММИТ НА ФОНЕ 
ВЕЧНЫХ СПОРОВ И ОБИД
Что обсуждал Владимир 
Путин со своим белорусским 
коллегой

ПРЕЗИДЕНТ
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Участники встречи Елена 
Тайц, Виктор Калинушкин  

и Евгений Онищенко.

Ким Чен Ын вновь встретился  
с председателем Си.

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Два города, принимающих чемпионат мира по футболу, — Нижний Новго-
род и Екатеринбург, — во вторник накрыло стихией. Из-за ливней городские 

улицы буквально затопило. Одни пользователи соцсетей радуются, что болельщики успели 
съехать до потопа и избежать массы впечатлений. Другие говорят, что, наоборот, надо 
было бы показать иностранцам, что у нас есть своя Венеция.

КАДР

КРИМИНАЛ

ЖИЛЬЕ SOSЕДИ

СТАТИСТИКА

ОБОРОНА

ДЕНЬГИ

В США ЗА СУТКИ ЗАСТРЕЛИЛИ ДВУХ МОЛОДЫХ РЭПЕРОВ

«ОбМАнУТЫХ ДОЛьщИКОВ нЕ бУДЕТ»

РОССИя ВВЕДЕТ ПОШЛИнЫ нА ТОВАРЫ ИЗ США

ШОЙГУ ПРОВЕРИЛ СТРОИТЕЛьСТВО ТЕХнОПОЛИСА В АнАПЕ

ОФОРМЛЕнИЕ ЗАГРАнПАСПОРТА ОбОЙДЕТСя В 5 ТЫСяЧ РУбЛЕЙ

В понедельник, 18 июня, 
был убит Джасей Дуэйн 
Онфрой, выступав-
ший под псевдонимом 
XXXTentacion. Исполнитель 
направлялся из салона по 
продаже мотоциклов на юге 
Флориды к своей машине, 
когда двое неизвестных 
открыли огонь. Музыканта 
сразу же отвезли в больницу, 
где констатировали смерть. 

У рэпера была сомнительная 
репутация: он обвинялся в 
тяжких преступлениях по 
15 пунктам, в том числе в 
избиении своей беремен-
ной подруги. Суд не успел 
состояться (первое слу-
шание было назначено на 
26 июня). Свой последний 
альбом XXXTentacion вы-
пустил, когда освободился 
из-под домашнего ареста. 
Несмотря на дурную славу, 
некоторые коллеги по сцене 
поддерживали его. Исполни-
тель и продюсер Канье Уэст 
написал в Твиттере: «Я так 
и не сказал тебе, насколько 
ты меня вдохновлял, когда 
был здесь». Через несколько 
часов появилась новость об 
убийстве еще одного рэпера 
— Трейвона Смарта (Jimmy 
Wopo) в Питтсбурге. Он 

сидел в машине, когда к ней 
подъехал другой автомо-
биль, из которого открыли 
огонь. Спутник рэпера сейчас 
находится в больнице. Его 
состояние оценивается как 
стабильное. Jimmy Wopo был 
в хип-хоп-культуре с 14 лет, в 
2016-м выпустил первую пла-
стинку «Woponese». Ему был 
21 год, XXXTentacion — 20.

Губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев дал 
слово, что не оставит в 
беде соинвесторов Urban 
Group. На недавнем со-
вещании у вице-премьера 
Виталия Мутко, в котором 
также участвовали предста-
вители Фонда защиты прав 
дольщиков, было принято 
решение достроить объекты 
обанкротившейся компании. 
Московская область готова 
финансировать строитель-
ство этих жилых комплексов 
совместно с федеральной 
властью: из бюджета Подмо-
сковья выделяется 50% не-
обходимых средств, столько 
же выделит бюджет РФ. «Два 
пилота в кабине Urban Group 

не нашли общего языка. Мы 
получили то, что получи-
ли», — пояснил Воробьев, 
отвечая на вопрос о возмож-
ных причинах возникновения 
этой проблемы.
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 Квартир от этой 
компании сегодня 
ждут, по разным 
оценкам 
экспертов, от 12,5 

тыс. до 20 тыс. дольщиков. 
У застройщика в Подмоско-
вье шесть текущих проектов 
с 80 корпусами. Все они 
находятся в разной стадии 
готовности. Некоторые 
дома — в высокой степени 
готовности. Но есть и такие, 
где строители даже не 
приступали к нулевому циклу.

Херсонский суд разрешил 
капитану российского судна 
«Норд» Владимиру Горбенко 
выехать в Крым. Прокурор 
просил суд продлить срок 
действия обязательств, воз-
ложенных на капитана, и сохра-
нить за шкипером обязанность 
являться по первому требо-
ванию к следователю и не по-
сещать Крым. Херсонский суд 
отклонил ходатайство стороны 
обвинения, поскольку пред-
ставители ведомства должны 
были подать прошение о прод-
лении меры пресечения, а не 
о продлении возложенных на 
капитана обязательств. Однако 
представитель судовладельца 
Анна Шевелева сообщила, что 
капитан не намерен покидать 
Украину до полного окончания 
следственных действий. Он по-
прежнему должен приезжать в 
Херсон каждый понедельник к 
следователю. Напомним, меж-
дународный скандал начался 
25 марта, когда украинские по-
граничники задержали рос-
сийский сейнер «Норд». Судно 
зарегистрировано в Крыму и 
принадлежит керченскому ры-
боловецкому колхозу имени 
Первого мая. В момент ареста 
у всех членов экипажа при себе 
были российские паспорта, 
выданные в Керчи.

Ограничения станут 
контрмерами на введение 
США дополнительных 
пошлин на ввоз стали и 
алюминия российского 
производства. Об этом 
заявил министр экономи-
ческого развития Максим 
Орешкин. Американские 
санкции против крупного 
российского бизнеса на-
несли ущерб в $538 млн, 
по оценкам ведомства. 
Поэтому Россия, по словам 
Орешкина, собирается 
воспользоваться правами в 

рамках Всемирной торго-
вой организации (ВТО) и 
применить «балансирующие 
меры» против импорта из 
США, чтобы компенсиро-
вать свои потери в размере 
ущерба. Министр добавил, 
что ограничения коснутся 
только американской про-
дукции, имеющей аналоги 
на российском рынке. На 
какие конкретно товары 
будут введены импортные 
пошлины, МЭР определит в 
течение нескольких ближай-
ших дней.

Военный инновацион-
ный технополис «Эра» в 
Анапе, где планируется 
разрабатывать новейшие 
системы оружия, зара-
ботает на полную мощь 
в 2020 году. С сентября 
2018-го в нем начнут ис-
следования четыре научные 
роты Минобороны. Ход 
строительства инновацион-
ного объекта, от которого 
во многом зависит будущее 
армии, во вторник, 19 июня, 

проинспектировал министр 
обороны Сергей Шойгу. В 
технополисе совмещены 
функции научной и обра-
зовательной организации, 
опытного производства 
и тестового полигона. 
Приоритет отдадут иссле-
дованиям возможностей 
технологий искусственного 
интеллекта и их примене-
нию в военной сфере. Ра-
боты будут идти по восьми 
основным направлениям: 

IT-системы и автоматизи-
рованные системы управ-
ления; информационная 
безопасность; робототех-
ника; технологии энер-
гообеспечения, аппараты 
и машины жизнеобеспече-
ния; техническое зрение, 
распознавание образов; 
информатика и вычисли-
тельная техника; биоинже-
нерные и биосинтетические 
технологии; нанотехнологии 
и наноматериалы.

Госдума приняла закон об 
увеличении госпошлины 
за выдачу загранпаспорта 
с электронным носителем 
информации. Удостове-
рение для взрослого теперь 
обойдется в пять тысяч 
рублей вместо 3,5 тысячи, а 
для ребенка в возрасте до 14 
лет — в 2,5 тысячи вместо по-
лутора тысяч. До 1,5 тысячи 
рублей вырастет пошлина за 
регистрацию транспортных 
средств. Стоимость получе-
ния водительского удосто-
верения нового поколения 
составит три тысячи рублей. 
Закон вступит в силу через 
месяц после официального 
опубликования. «Никаких 

объективных и экономически 
обоснованных причин для 
столь значительного увели-
чения пошлин на выдачу за-
граничных паспортов, равно 
как и водительских удостове-
рений, нет, — говорит ана-
литик ГК «ФИНАМ» Алексей 
КОРЕНЕВ. — Ведомства, 
занимающиеся этими опе-
рациями, не нуждаются в до-
полнительном финансирова-
нии, они не модернизировали 
существенно в последнее 
время свое оборудование 
или бизнес-процессы. И, 
вероятней всего, в таких 
масштабах и не планируют. 
Истинная причина лежит в 
плоскости изыскания ис-

точников дополнительного 
финансирования бюджета. 
Реализация «майских указов» 
президента, где весьма су-
щественная часть приходится 
на социально значимые про-
граммы, требующие допол-
нительного финансирования, 
предполагает заметное (по 
оценкам, озвученным Дми-
трием Медведевым, — около 
8 трлн рублей) увеличение 
доходной части бюджета. Нет 
сомнений, что в скором вре-
мени последуют аналогичные 
решения и в других направ-
лениях, которые не улучшат 
жизнь наших сограждан».

«Предложения квартир в аренду на время проведения чемпионата стали поступать в 
феврале. В то время арендные ставки стартовали от 28 тысяч рублей в сутки», — комментиру-
ет директор компании Мария ЖУКОВА.

СТОИМОСТЬ СУТОЧНОЙ АРЕНДЫ КВАРТИР В МОСКВЕ 
ВО ВРЕМЯ ЧЕМПИОНАТА МИРА-2018

28% 
10 000 — 20 000 рублей

9% 
4000 — 5000 рублей14% 

30 000 — 150 000 рублей
19% 
5000 — 10 000 рублей

30% от всего предложения
20 000 — 30 000 рублей

Самый дорогой вариант — шестикомнатный двухуровневый пентхаус площадью 
1000 квадратных метров, с дизайнерским ремонтом, в элитном жилом комплексе на 
западе Москвы. В квартире есть кинотеатр, бассейн, баня и сауна, кальянная зона, 
лаунж, спортзал, выход на крышу и собственный лифт. 
Стоимость — 160 тысяч рублей в сутки.

Источник: «МИЭЛЬ-Аренда».
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XXXTentacion.

Jimmy Wopo.
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c 1-й стр.
Найти место, где можно встать с 
нашим плакатом, оказалось не 
так просто. Вот, скажем, площадь 
перед станцией метро «Новокуз-

нецкая» — прекрасная точка, только болельщи-
ков там не видно. Сплошь обычные работающие 
москвичи. У «Третьяковской», в Климентовском 
переулке, болельщиков много — тут и закусоч-
ные, и Третьяковка рядом. Но именно здесь 
стоит официальная палатка — информационный 
центр. Услуги доброхотов тут не нужны: спросят 
у людей в форме волонтеров.

Поэтому идем дальше — в Лаврушинский 
переулок, к Дому писателей. Болельщик, как 
говорится, здесь идет не то чтобы косяком, но 
вполне уверенными стайками. Уже знакомые 
всей Москве мексиканцы в сомбреро значитель-
но разбавлены новым десантом — болельщи-
ками из Польши. Которых отличить от москви-
чей можно только по бело-красным шарфам: 
в остальном и одеваются похоже, и пиво пьют 
во вполне славянских дозах.

Разворачиваем плакат. Кое-кто косится, 
но минут пять никто не останавливается. Все 
идут со смартфонами в руках, заменяющими 
карту. Фотографируют. Болтают. И, в общем-то, 
не спешат замечать людей с большим плакатом 
«Предлагаем бесплатную помощь».

В галерею и поесть
Первой не теряется русскоговорящая 

дама. Обращается с вопросом изящным, но 
банальным:

— А как пройти в Третьяковскую 
галерею?

Что ж, не в библиотеку — и на том 
спасибо...

А вот и следующая точка — Лужков мост 
со стороны Третьяковки. Здесь болельщиков 
и туристов действительно много: пешеходный 
маршрут по Замоскворечью все-таки работает и 
проходит именно здесь. Вот свадьба с криками 
«горько!» и выпуском в небо шариков. Вот мо-
сковские парочки. Но примерно каждая вторая 
компания, спускающаяся с Болотной, — это 
болельщики. Большинство иностранных гостей 
улыбаются, хихикают, кто-то даже фотографиру-
ет на память, но все-таки вновь и вновь проходят 
мимо. Ну какое, казалось бы, может быть уличное 
справочное бюро в эпоху, когда вся Москва с ее 
ресторанами, музеями, автобусами и речными 
трамвайчиками — вот она, в твоем смартфоне, 
только кнопку нажми! Архаизм, получается?

Впрочем, наверное, не для всех.
— Мы хотим поесть. Что-нибудь из китай-

ской кухни, например. Или русская тоже здо-
рово, — подходят в Замоскворечье ребята из 
Латинской Америки. 

Кстати, решение ввести-таки в нашей стра-
не ЕГЭ по испанскому языку явно было страте-
гически верным — понимаешь это, выходя на 
улицы, когда бушует мундиаль. Львиная доля 
гостей и по-английски ни бум-бум, а уж по-
русски — не смешите! Вот испаноговорящих 
бы сюда... Но уж если нет, выручит и хрестома-
тийный английский, и школьные французский 
с немецким.

Латиноамериканцам дорога на Пятницкую: 
там и китайская кухня найдется, и что-нибудь 
типично русское — вареники, например, или 

блины (кстати, вот как объяснить, что это не 
креп и не панкейк?).

Сдавайтесь, это пикет
Следующий вопрос: как попасть на Пуш-

кинскую площадь? А вот пожалуйста, прямо 
до моста и вперед-вперед-вперед. Хотя нет, 
постойте: можно ведь сесть в автобус, напри-
мер, М1 — он как раз от Болотной площади 
уютно довезет до «Пушки». Соображать при-
ходится на ходу, хорошо хоть гости в основ-
ном с неродным английским, поэтому говорят 
достаточно медленно и отчетливо. Попадись 
здесь, скажем, австралийцы — пришлось бы 
упражняться в скоростном выслушивании. Не 
осрамиться бы!

Помимо языка приходится тренировать и 
общую эрудицию. «Можно вопрос?» — подходят 
парень и девушка «на цветах» Мексики. Кстати, 
если в первые дни чемпионата везде можно 
было увидеть большие компании парней, то 
сейчас в Москве стали заметнее парочки — 
парень и девушка, муж и жена. 

— Мы собираемся из Москвы в Экатерин-
бурго. А оттуда хотим полететь в Тумен — Тю-
мень! Скажите, там есть что посмотреть?

Хорошо, что нас с плакатом двое: один 
говорит, другой быстро ищет в Интернете крат-
кую историческую справку — что посмотреть в 
Тюмени, есть ли там памятники старины. Хоро-
ший ли город. 

— А сувениры? — включается девушка. — 
Мы хотели там купить сувениры. Это можно 
сделать в аэропорту? А где дешевле, там или 
в Москве?..

Прямо-таки самим захотелось съездить 
наконец в Тюмень. А то столица, столица... 

— Hello! — а вот этого — говорить по-
английски с полицейским — мы немножко не 
ожидали. 

Впрочем, молодой лейтенант быстро пере-
шел на русский: «Вы знаете, сейчас, во время 
чемпионата, пикетирование запрещено! Да, 
я понимаю, что вы журналисты, понимаю, что 
написано на вашем плакате, но обязан пре-
кратить вашу акцию!»

Да, иногда быть вдвоем не только хорошо, 

но и плохо: одиночные пикеты проводятся без 
согласования с властями. Впрочем, может быть, 
на время мундиаля запрещены и они?

Переходим мост — за ним очередная палат-
ка официального инфоцентра. «К нам идут очень 
много, — рассказывает волонтер Оксана. — Все 
дело в том, что здесь остановка экскурсионных 
автобусов, и люди спрашивают, где красная 
линия метро, где синяя, куда можно доехать».

Музей фанатов Пушкина
Что народу подходит много — очевидно 

сразу. Вот пара египтян: «Как дойти до станции 
метро?». Оксана уверенно машет рукой и объ-
ясняет: переходите мост и идите все время 
прямо. «Где Пятницкая улица?» — бразильцы 
ищут гостиницу. Эх, жаль, испано- и португа-
лоязычных волонтеров в инфоцентрах практи-
чески нет. Но с английским удается справиться 
с большинством проблем.

«Красный Октябрь» — можете объяснить, как 
туда попасть?» — трое китайцев в майках сборной 
Германии хотят в один из модных баров «Стрелки». 
Проще проводить, чем объяснять. Переход, еще 
один переход, стройплощадка ГЭС-2 — и вот на-
конец искомый «Красный Октябрь». Болельщиков 
тут практически нет, так что идем по Патриаршему 
мосту к храму Христа Спасителя.

— Простите, где здесь Pushkin Fanats 
Museum? — вот тут паре вполне нордических 
пожилых немцев в национальных шарфах уда-
ется нас озадачить. Музей фанатов Пушкина? 
Не знаем такого. Через пару минут они все-таки 
говорят по-немецки «Kunstmuseum», и стано-
вится ясно! ГМИИ, он же Fine Arts Museum. Да 
вот же он, через дорогу!

— Москва — очень дружелюбный город, — 
говорят нам уже в метро мексиканцы, к которым 
мы подошли, видя их затруднения с картой. — 
Как хорошо, что, если есть проблема с нави-
гацией, всегда подходят люди и предлагают 
помощь!

Кажется, чемпионат по футболу действи-
тельно делает Москву добрее. И учит верить 
если не слезам, то растерянным лицам. И пред-
лагать помощь.

Антон РАЗМАХНИН, Дарья ТЮКОВА.

Недавно обнародованная информация 
о том, что Россия вдвое сократила свои ин-
вестиции в долговые обязательства США — 
с $96,1 млрд в марте сего года до $48,7 млрд 
в апреле — вызвала определенный ажиотаж 
и в российских финансовых кругах, и в СМИ. 
Между тем явление это и не уникально, и не 
драматично по своим последствиям. Ни для 
России, ни тем более для США.

Прежде всего напомним, что американ-
ские государственные ценные бумаги явля-
ются стандартным компонентом инвести-
ционного портфеля любой страны. Потому 
что они ликвидны и надежны, несмотря на 
их гигантский денежный объем (правитель-
ство США — абсолютный чемпион мира по 
эмиссии долговых обязательств). И даже, как 
ни парадоксально, именно благодаря огром-
ным масштабам этой эмиссии, отражающей 
20-триллионный национальный долг США. 

Все, кто вкладывает деньги в американ-
ские долговые обязательства, делают это из 
соображений элементарной выгоды. Скажем, 
Китай, который является самым большим 
держателем американского долга, исполь-
зует гособлигации США в качестве средства 
удешевления своей национальной валюты — 
юаня — с целью повышения конкурентоспособ-
ности китайского экспорта. Применительно к 
России вклады в гособлигации — это резервы 
Центробанка РФ, которые используются для 
поддержания курса рубля, обеспечения ва-
лютой импортеров, но не имеют отношения 
к текущим расходам бюджета. 

Так что искать какую-либо конспироло-
гию в российских вложениях в гособлигации 
США — занятие абсурдное. Америка — это 
огромный рынок со стабильным платеже-
способным спросом, где всегда можно найти 
покупателя на большой объем обязательств. 
Этот рынок уникален, и российские финан-
систы это учитывают, вкладывая резервы в 
американские бумаги. Есть лишь одна, дале-
кая от «теорий заговора» причина увеличения 
или уменьшения портфеля российских инве-
стиций в гособлигации США — соображения 
выгоды. 

Именно из соображений выгоды в апре-
ле, как сообщало информагентство Reuters, 
не только РФ сократила свои вложения в 
казначейские облигации США, но и Турция, 
Мексика, Индия, Тайвань и другие развиваю-
щиеся страны. Эти государства, по словам 
экспертов, уменьшали долю американских 
бумаг в своих международных резервах с 
целью защиты своей неустойчивой валюты 
от обесценивания.

Наверное, внесли свою лепту и непред-
сказуемость американского президента До-
нальда Трампа, его отказ от ранее принятых 
договорных обязательств, импульсивный 
протекционизм и применение субъективных 
критериев в международных экономических 
отношениях. Однако даже с учетом «коэффи-
циента Трампа» говорить о бегстве от амери-
канских ценных бумаг сильно преждевремен-
но. Бежать ведь надо куда-то, а подходящих 
мест в мире не так уж много.

Российские соображения насчет вло-
жений в долговые обязательства США, судя 
по многочисленным высказываниям экспер-
тов, включают в себя опасения, что такие 
российские активы могут быть заморожены 
американской администрацией в рамках анти-
российских санкций. Финансисты говорят о 
том, что средства, выведенные из американ-
ских ценных бумаг, могут быть направлены 
в золото, твердую валюту, а также в бумаги 
стран Евросоюза. Хотя, если следовать санк-
ционной логике, Европа ведь тоже участвует 
в антироссийских санкциях — тут тоже есть 
риск замораживания, хотя и не такой, как в 
Америке. У Европы с Россией гораздо большее 
по масштабам экономическое сотрудничество, 
включая — не будем забывать — довольно 
значительную зависимость стран Старого 
Света от российских энергопоставок.

Что касается Америки, то она (с Трампом 
или без) остается самой большой экономикой 
мира, составляющей почти четверть глобаль-
ного ВВП. Размер и мощь этой экономики — 
вот то обеспечение долговых обязательств 
США, которые покупают центробанки других 
стран. В 2018 году американский ВВП составит 

более $20 трлн, а национальный долг США 
превысит $21 трлн. Конечно, соотношение 
долга и ВВП бывает и лучше, но у ряда весьма 
уважаемых стран оно хуже, и никого этим не 
удивишь. Главное — чем долг обеспечен.

Даже в период больших вложений Бан-
ка России в долговые обязательства США 
(в 2010 году они достигали $176,3 млрд) 
российские показатели были значительно 
ниже, чем у многих других стран. По состоя-
нию на прошлый, 2017 год у Китая — само-
го большого держателя госдолга США — 
американских казначейских бумаг было на 
сумму $1,18 трлн, у Японии — $1,06 трлн, 
у Ирландии — $326,5 млрд, у Каймановых 
островов — $269,9 млрд, у Бразилии — 
$256,8 млрд, у Великобритании — $250 млрд, 
у Швейцарии — $249,6 млрд, у Люксембурга — 
$217,6 млрд, у Гонконга — $194,7 млрд, у Тайва-
ня — $180,9 млрд, у России — $102,2 млрд. 

В связи с этим вынужден разочаровать 
тех, кто считает, что российский демарш по-
трясет американский долговой рынок: там 
сокращения российских вложений даже не 
почувствуют. В этом году американские цен-
ные бумаги — в том числе и долговые обяза-
тельства — привлекают инвесторов еще и 
тем, что Федеральный резерв (центробанк) 
США повышает учетные ставки — вместе с 
ними растет курс доллара и, соответственно, 
увеличивается стоимость вложений в ценные 
бумаги, номинированные в американской 
валюте. Поэтому, например, в апреле зару-
бежные вложения в американские акции, ко-
тирующиеся на бирже, выросли на $5,93 млрд. 
Всего иностранные инвесторы дополнительно 
купили в апреле американских ценных бумаг — 
акций, облигаций — на $138,7 млрд.

В США было немало публикаций на тему 
о возможном «китайском возмездии»: мол, 
китайцы в отместку за трамповские пошлины 
предъявят к оплате свой гигантский портфель 
долговых обязательств США и ввергнут Аме-
рику в кризис, а то и в дефолт. Подавляющее 
большинство аналитиков не верят в реаль-
ность такого сценария: Reuters приводит сло-
ва Джеффри Гундлака, уолл-стритовского 
«гуру по облигациям», насчет того что для 
Китая более эффективно не продавать аме-
риканские бумаги, а сохранять их в качестве 
угрозы. «Если они продадут, угрожать будет 
нечем», — говорит финансовый мудрец. Вот 
почему китайцы держат — и, видимо, дальше 
будут держать — треть своих золотовалютных 
резервов (они составляют $3,13 трлн — первое 
место в мире) в казначейских обязательствах 
США.

Как отмечают эксперты, если бы Китай 
хотел действительно сделать Америке боль-
но, он скорее бы обесценил юань, нанеся 
удар по трамповским обещаниям возродить 
американскую промышленность (кто будет 
что-то возрождать в рыночной экономике, 
если можно дешевле привезти продукцию 
из Китая?). Пока этого тоже не происходит — 
Пекин вообще избегает резких движений, 
предпочитая выжидать, договариваться, не-
множко пугать Вашингтон (этой цели служит 
и сближение Китая с Россией), но никоим 
образом не отказываться от жирного амери-
канского куска на своей тарелке. В прошлом 
году взаимный товарооборот США и КНР со-
ставил $505,47 млрд; из этой суммы перевес 
в пользу Китая составил $375,58.

Чтобы увидеть, насколько это серьезные 
цифры, достаточно сравнить их с объемами 
российско-американской торговли: в про-
шлом году ее оборот равнялся $17 млрд (из 
которых $10 млрд — баланс в пользу России). 
Или с оборотом российско-китайской торгов-
ли: в 2017 году — $86,9 млрд (с превышением 
китайского импорта над российским экспор-
том в КНР примерно на $10 млрд).

А возвращаясь к вложениям России в 
американский госдолг, отметим, что переоце-
нивать случившееся не стоит. Мы видим, что 
после их сокращения вдвое они составляют 
чуть больше 10% международных резер-
вов РФ, объем которых на 1 июня 2018 года 
равнялся $458,5 млрд. Не пустяки, конечно, 
но и не драма.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте

ПОРТФЕЛЬ НАПОЛОВИНУ ПУСТ
Почему Россия избавляется от американских долговых бумаг

стр. 

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   20 июня 2018 года

Илья БАРАНИКАС, журналист (Нью-Йорк)

Исполняющий обязанности губернатора 
Кемеровской области Сергей Цивилев и глава 
СУЭК Владимир Рашевский 18 июня подписали 
Соглашение о социально-экономическом со-
трудничестве на текущий год.

Отметим, что крупнейший в России произ-
водитель угля сотрудничает с областной админи-
страцией не первый год, и подобное соглашение 
уже принято считать традиционным. «Кузбасс — 
это регион номер один для российской угольной 
промышленности и для нашей компании. Более 
одной трети всего угля мы добываем именно 
здесь, — отметил Рашевский. — У нашей компа-
нии и региона одна общая цель — всестороннее 
развитие Кузбасса, его экономическая мощь 
и социальная стабильность. СУЭК вносит в это 
свой небольшой вклад. Мы стараемся увеличи-
вать инвестиции, повышать заработные платы и 
всячески способствовать развитию Кемеровской 
области».

К слову, на предприятиях СУЭК работает 
более 33,5 тысячи человек. В 2018 году только 
на совместные с регионом социальные проекты в 
Кузбассе компания намеревается выделить 140,2 
млн рублей, а на безопасность труда, которой 

традиционно уделяется особое внимание, — 3,3 
млрд рублей.

Гендиректор СУЭК подчеркнул, что соци-
альные программы — это очень важная часть 
развития региона. «У нас с Кемеровской областью 
согласовано более 20 проектов, — сказал он. — 
Порядка 150 млн рублей мы проинвестируем по 
соглашению, которое было подписано».

СУЭК и СГК профинансируют программы 
дополнительного образования детей, которые 
отдали предпочтение техническим специально-
стям, на их отдых и оздоровление. Развитие со-
циального предпринимательства также не обой-
дут стороной. Часть выделенных средств будет 
направлена на поддержку спорта и культуры, на 
поддержание объектов инфраструктуры в рамках 
реализации мастер-планов развития городов, а 
также на празднование Дня шахтера.

«СУЭК — один из лидеров бизнеса у нас на 
Кузбассе. Очень достойная компания, которая 
делает многое для его развития, — сказал испол-
няющий обязанности губернатора Кемеровской 
области Сергей Цивилев. — Она исторически вы-
полняла все соглашения, которые подписывала с 
администрацией. Сейчас мы ставим новую задачу 
и совместно составляем стратегию социально-
экономического развития под девизом «Кузбасс 
— №1 за Уралом». СУЭК является участником 
этой программы и уже внесла в нее свой вклад, 
который открывает новые горизонты. Данное 
соглашение отличается от предыдущих не только 
увеличенными темпами развития, у нас также 
изменился подход к экологии и безопасности 
работающих сотрудников».

В качестве подтверждения того, что бизнес 
тесно сотрудничает с региональными властями 
и готов оказать материальную поддержку сво-
им сотрудникам, можно привести следующую 
статистику: помимо уже названных расходов на 
социальные проекты 371 млн рублей будет вы-
делен на программы, связанные с оздоровлением 
работников, их детей, пенсионеров, поддержку 
ветеранов Великой Отечественной войны и семей 
погибших шахтеров.

«Динамика наших инвестиций в развитие 
производства и социальное развитие не снижа-
ет темпов, — заявил на церемонии подписания 
Соглашения Владимир Рашевский. — Наше со-
трудничество с администрацией Кемеровской 
области — показательный пример того, как власть 
и бизнес в результате совместной работы, кон-
структивного диалога решают важные вопросы, 
вместе работают на благо региона и страны».

Не оставили в стороне участники соглашения 
и экологическую ситуацию в Кемеровской обла-
сти, активно инвестируя в безопасность произ-
водств. На реализацию таких проектов компании 
(СУЭК и СГК) выделят весомую сумму, отметил 
глава компании. «В 2018 году мы в два раза уве-
личим объем инвестиций в экологию — это по-
рядка 1,5 млрд рублей. На эти средства на наших 
предприятиях добычи будут построены очистные 
сооружения», — рассказал Рашевский. По его 
мнению, если говорить об объемах запланиро-
ванных инвестиций — это масштабный и серьез-
ный рывок вперед, особенно на фоне того, что 
компания пережила тяжелый кризис 2014–2016 
годов. «Сегодня конъюнктура позволяет нам это 

делать, что соответствует нашим стратегическим 
установкам, которые дает руководство Кемеров-
ской области», — подытожил он.

По словам руководства СУЭК, инвестиции 
на развитие производства превысят 20 млрд ру-
блей, необходимых для реализации новой стра-
тегии развития Кемеровской области, которая 
формируется в настоящее время. «Мы стараемся 
внести свой достойный вклад. Начинается все 
именно с развития производства, поэтому мы 
увеличиваем инвестиции, — рассказал Владимир 
Рашевский. — В 2018 году мы вложим более 21 
млрд рублей. На самом же деле планов у нас 
еще больше. Одобренный портфель проектов 
уже составляет 30 млрд рублей на ближайшие 
18 месяцев».

Глава компании добавил, что та стратегия, 
которую формирует сегодня СУЭК на ближайшую 
трехлетку, предполагает инвестиции в размере 
более 60 млрд рублей. Здесь речь идет и о раз-
витии самих производств, об увеличении объемов 
добычи твердого топлива, а также объемов его 
переработки. Поскольку для СУЭК укрепление 
позиции лидера отрасли — одна из важнейших 
задач, предприятие ведет активную работу над 
выпуском высококачественной продукции, ко-
торая пойдет на премиальные рынки, прежде 
всего Азиатско-Тихоокеанского региона. В свою 
очередь внешнеэкономическая экспансия обе-
спечивает компании немалую прибыль, часть 
которой она готова вкладывать в социально-
экономическое развитие стратегически важных 
российских регионов, таких как Кузбасс. 

Людмила ФРАДКИНА.

Кемеровская область, ведущий про-
изводитель твердого топлива Сибир-
ская угольная энергетическая компа-
ния (СУЭК) и партнерская Сибирская 
генерирующая компания (СГК) под-
писали соглашение о социально-
экономическом сотрудничестве на 
2018 год. Одна из крупнейших угледо-
бывающих компаний мира собирается 
инвестировать в различные производ-
ства на Кузбассе 21 млрд рублей, и это 
еще не предел. По словам генерально-
го директора СУЭК Владимира Ра-
шевского, одобренный портфель всех 
проектов на ближайшие 18 месяцев 
составляет 30 млрд рублей.

СОБЫТИЕ

Бизнес и региональные власти 
совместно реализуют важнейшие 
социально-экономические проекты 
в Кемеровской области

СУЭК ВЛОЖИТ 
МИЛЛИАРДЫ 
В КУЗБАСС
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«Здесь мой личный рай» — интервью с 
фанатом моря, владельцем норвежской 
компании Nordic Safari Aventure Wildlife 
Видаром Карлстадом.

«Оружие»
Полнозамковая вертикалка — в гостях 
у Левши.
Вкладной стволик — находка для зве-
рового охотника.
Редкий гость — история уникальной 
винтовки Gastinne-Renette.

«Природа»
Хищники и зоорадикалы — к чему при-
ведут запреты охоты?
Степные соседи — фоторепортаж из 
Калмыкии.
Хозяйка тростников — узбекская 
камышница.
Пристрелка по-немецки — вспоминаем 
охоту в СССР.

«Трофеи»
Каменный и обыкновенный — разве-
дение глухарей в неволе.
Мархур в награду — незабываемая по-
ездка в Пакистан.
Австрийский загон — особенности на-
циональной охоты.

«Рыбалка»
Ловим на джерки — поговорим о преиму-
ществах снасти.
Костромская кругосветка — рыбалка в 
условиях сплава.
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НАСЛЕДНИКИ ЛЕВШИ ИЗ ТУЛЫ 

ЗООРАДИКАЛЫ — ТЕ ЖЕ ХИЩНИКИ

АВСТРИЙСКИЕ ЗАРИСОВКИ

ЧИТАЙТЕ В ИЮНЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК»

МНОГО ЛИ БОЛЕЛЬЩИКАМ ОТ МОСКВЫ НАДО

МУНДИАЛЬ 
РАЗГОНИТ 
ИНФЛЯЦИЮ 
Но добавит роста ВВП России
Чемпионат мира по футболу добавит 
в 2018 году российской экономике 
0,1–0,2% роста. Об этом заявила глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина. При этом, по ее 
словам, мундиаль не окажет существен-
ного влияния на инфляцию. Впрочем, 
эксперты оптимизма регулятора не раз-
деляют. По их словам, если минималь-
ный набор продуктов питания дорожать 
не будет, то на некоторые другие услуги, 
стоимость которых также включена в 
показатель инфляции, ценники будут 
расти как на дрожжах. 

Обуздать инфляцию — главная цель, которую 
ЦБ преследует уже несколько лет. По итогам 
2017 года рост потребительских цен составил 
2,5%, что стало минимальным показателем 
за всю историю современной России. Однако 
в 2018 году, по прогнозам регулятора, повторить 
этот рекорд не удастся, инфляция ожидается 
около 4%. С начала года этот показатель со-
ставил 1,7%. Причем, по словам Набиуллиной, 
влияние чемпионата мира по футболу на уровень 
инфляции будет незначительным. «Только крат-
косрочное в отдельных городах и по отдельным 
товарам и услугам, прежде всего потребляемым 
туристами», — подчеркнула глава ЦБ. 

Эксперты готовы согласиться с оценкой 
регулятора в отношении товаров повседневного 
спроса. Как отмечает эксперт Международного 
финансового центра Владимир Рожанковский, 
если оценивать инфляцию за период ЧМ-2018 
в рамках минимальной потребительской кор-
зины, то в этом случае цены будут расти только 
по причине подорожания бензина. Что касается 
спекуляций ретейлеров, то их вклад в рост по-
требительских цен ограничен. По словам Ро-
жанковского, ретейлеры «понимают, что цены в 
России из-за девальвации рубля в 2013–2015 го-
дах существенно ниже, чем в родных странах 
большинства иностранных болельщиков». К тому 
же Федеральная антимонопольная служба доста-
точно эффективно отслеживает цены на товары 
первой необходимости.

Однако инфляция включает в себя не только 
рост цен на товары, но также и на услуги, кото-
рые никто не ограничивает. Например, цены на 
гостиничные номера в городах, проводящих 
футбольные встречи, выросли вдвое. И это при-
том что зачастую качество мест размещения 
оставляет желать лучшего. Кроме того, в разы вы-
росли тарифы на такси. «С точки зрения базового 
определения инфляции эти расходы считаются 
необязательными, поскольку, например, в аэро-
порт можно поехать на автобусе. Поэтому они не 
входят в формулу определения инфляции. Однако 
в ее широком понимании ЧМ-2018, очевидно, 
оказывает достаточно ощутимый эффект», — 
полагает эксперт. 

Между тем, как прогнозирует Набиулли-
на, проведение такого масштабного междуна-
родного мероприятия внесет вклад в прирост 
отечественного ВВП. По итогам года он может 
составить до 0,1–0,2%. 

Положительный эффект от мундиаля ожи-
дают и в консалтинговой компании McKinsey. По 
оценке специалистов, подготовка и проведе-
ние чемпионата мира по футболу суммарно за 
2013–2018 годы принесут нашей стране допол-
нительный 1% к ВВП. А это примерно 820 млрд 
рублей. Кроме того, эксплуатация построенной 
к мундиалю инфраструктуры и увеличение ту-
ристического потока выльются в прибавку еще 
80–110 млрд рулей к инвестициям и 120–180 млрд 
рублей к ВВП ежегодно на протяжении следую-
щих пяти лет.
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Международная федерация футбола 
(ФИФА) заработает на чемпионате 
мира по футболу в России рекордные 
$6,1 млрд. Выручка ФИФА от про-
ведения ЧМ-2018 окажется на 10% 

выше, чем это предусматривалось планами, и на 
$1,3 млрд больше доходов, которые организация 
получила от футбольного первенства четырех-
летней давности в Бразилии, сообщила газета 
The New York Times со ссылкой на финансовые 
документы ФИФА. На ЧМ-2014 в Бразилии ФИФА 
заработа ла $ 4,8 млрд, на ЧМ-2010 
в ЮАР — $3,9 млрд.

Ирина БАДМАЕВА. 
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В ближайшие годы в Москве 
все-таки появится полноценный 
раздельный сбор мусора. Так 
обещает мэр Сергей Собянин: 
по его словам, площадки 
раздельного сбора появятся 
буквально в каждом дворе. Но 
эта попытка в новейшей истории 
столицы далеко не первая. Что 
мешает москвичам собирать мусор 
раздельно — разбирался «МК».

Столичный градоначальник не то чтобы 
сказал что-то новое — скорее, он присоединил-
ся к общему хору желающих создать в Москве 
полноценную систему оборота бытовых от-
ходов. «Мы добьемся, чтобы в каждом дворе 
был раздельный сбор мусора, чтобы ничего не 
пропадало», — с этой фразой мэра спорить, в 
общем-то, некому. На словах практически все 
за раздельный сбор отходов. 

Ну действительно, кому будет плохо от 
того, что бумага, металлолом, стекло, пластик 
не осядут на свалках, загрязняя окружающую 
среду, а вернутся в производственный цикл? 
Вот, например, по поводу использованных ба-
тареек, вроде бы, достигнут консенсус. Просто 
выбрасывать их в урну стало уже, пожалуй, 
неприличным. Но вот полноценный раздельный 
сбор — «как в Европе» — нам пока не дается. 
А ведь сколько раз уже пытались — пилотные 
проекты с 1980 по 2010 годы, реклама, кра-
сивые новые баки… Не выходит! И этому есть 
несколько важных причин, о которых «МК» узнал 
из опросов москвичей и экспертов отрасли.

Мусоропроводы
Это в XX веке мусоропроводы были элемен-

том комфортной жизни. В эпоху раздельного 
сбора отходов они стали одним из главных 
тормозов прогресса. Для сортировки отходов 
мусоропровод очевидно непригоден. Тупиковой 
ветвью эволюции оказались даже весьма про-
двинутые для своего времени зарубежные сис-
темы вакуумного мусороудаления 1970-х годов 
— одна из них работает и в Москве, в экспери-
ментальном микрорайоне Северное Чертаново. 
Кстати, как рассказывают жильцы комплекса, 
она постоянно ломается, а самая распростра-
ненная причина поломки — застрявшие в ство-
лах мусоропроводов новогодние елки.  Звучит 
как анекдот, но это чистая правда.

Решений проблемы существует целых три. 
Первый, самый простой и очевидный: отключить 
(заварить, демонтировать) мусоропровод. Имен-
но так сделали девяносто девять из ста жителей 
сталинских домов с мусоропроводами, выходив-
шими напрямую в кухни. Сделали, кстати, не из 
высоких экологических соображений, а столк-
нувшись с неистребимым запахом и тараканами. 
Если демонтировать мусоропроводы не стихийно 
— каждая квартира за себя, — а централизованно, 
то от этого можно получить даже выгоду: на пер-
вых этажах домов высвобождаются помещения 
«ароматных комнат». Их можно приспособить 
под хранение колясок, под будку консьержа или, 
например, устроить именно там комнаты для 
сбора разных категорий вторсырья.

— Я живу в доме вымирающего типа, — 
рассказала «МК» жительница шведского Гете-
борга Ольга Холмстром. — У нас пока еще есть 
мусоропровод на этажах. Но уже около года 
назад наша управляющая компания объявила, 
что в доме будет оборудована так называемая 
«комната окружающей среды». Такие комнаты 
есть в очень многих многоквартирных домах 
Швеции. Они особым образом оборудованы 

либо в нижних этажах зданий, либо в отдельно 
стоящих постройках. Главная их особенность 
— полная герметичность, чтобы не было запа-
ха и не плодились крысы. Там устанавливают 
контейнеры для раздельного сбора отходов, в 
том числе пищевых. Как только такую комнату 
оборудуют, мусоропровод обещают закрыть. Так 
уже сделано в 999 из 1000 шведских домов.

Второй способ — вынести сортировку из 
квартиры на специально оборудованные пло-
щадки. Мусоропровод и комната для них на 
первом этаже сохраняются, туда отправляется 
все, кроме пищевых отходов (а значит, кстати, 
уходит проблема запаха и тараканов). Сорти-
ровка происходит вручную или автоматически 
— на столько фракций, сколько можно перера-
ботать. В сухом остатке, по оценкам экспертов, 
— примерно 10% твердых бытовых отходов, 
которые переработать невозможно.

— Технологии эти давно известны, в том 
числе и в России, — говорит гендиректор НП 
«Центр экологических инициатив» Владимир 
Кузнецов. — В принципе, можно делить от-
ходы только на две фракции: пищевые и все 
остальное. Непищевые отходы сортируются 
— вручную или с применением машин — и 
перерабатываются. 

Наконец, мусоропровод можно приспосо-
бить к раздельному сбору отходов, если сбра-
сывать в него сортированный мусор в мешках 
разного цвета. Это, пожалуй, самый малореа-
листичный способ: во-первых, мешки потребу-
ются выдающейся прочности, а во-вторых, все 
равно потребуется проверка, переборка и до-
сортировка. Так зачем же городить огород?

Отсутствие мотивации
Большинство дачников и тем более дере-

венских жителей знакомы с раздельным сбором 

отходов очень близко. Объедки — в компост 
или на корм скоту, бумагу и все горючее на 
сжигание; пластик, металл и стекло сдать или 
выбросить на помойку. При этом в городе те 
же самые люди мусор не сортируют. Парадокс? 
Вовсе нет — просто мы не видим результата 
наших действий.

— В семь утра выхожу гулять с собакой, 
— рассказывает жительница Зюзина Наталья 
Яшина, — и наблюдаю, как подъезжает мусорка, 
в нее закидывают сначала обычный мусор, а 
потом и весь пластик из бокового контейнера. 
А я эти бутылки, между прочим, месяц собира-
ла, мыла и отделяла крышечки. Обидно — это 
слабо сказано!

В странах, где раздельный сбор отходов 
практикуется уже не первое десятилетие, сор-
тировать мусор учат с детства. Но помимо 
сознательности существуют и более «земные» 
методы стимуляции. «В Швеции владельцев 
частных домов очень эффективно стимулируют 
сортировать мусор, — рассказывает Ольга 
Холмстром. — Они должны оплачивать забор 
мусора, и расценки могут быть очень разные. 
Ты можешь оплачивать вывоз несортирован-
ного мусора, «сборной солянки», — тогда его 
будут вывозить «по цене золота». А если ты 
подпишешься, что у тебя будет неразобранного 
мусора не более стольких-то килограммов в 
неделю, — все остальное у тебя будут забирать 
за копейки». 

Теснота
Еще одна, не столь очевидная причина — 

теснота московских квартир, по крайней мере, 
значительной их части. Кухни площадью 5–6 
и даже 9 квадратных метров элементарно не 
приспособлены для раздельного сбора му-
сора. В более просторных кухнях такое место 

теоретически есть, но нет стандартной пла-
нировки кухонного гарнитура, предусматри-
вающей несколько мусорных ведер. Результат 
— большинство москвичей прикинут на себя 
эту перспективу, да и махнут рукой. Негде хра-
нить эти четыре или пять фракций отходов, 
да и все тут. 

— Шведский стандарт выглядит так, — 
говорит Ольга Холмстром, — отдельно выбра-
сываются органические отходы (причем часть 
муниципалитетов отправляет отходы в компост, 
другая часть — на биогаз). То, что не попало ни 
в какую другую фракцию, образует «смешан-
ные отходы». Дальше начинаются варианты. 
Собирают отдельно светлое стекло и темное 
стекло, всегда собирают металл, в частности, 
алюминий. Батарейки и лампочки двух видов 
(отдельно лампы накаливания, отдельно энер-
госберегающие). Бумага двух видов — обычная 
и картон. Пластик, причем большинство швед-
ских пластиковых бутылок — оборотная тара с 
залоговой стоимостью.

Интересно, что отдельно — как опасные 
отходы — утилизируются через сеть аптек про-
сроченные лекарства. А крупный мусор — в том 
числе мебель и технику — можно утилизировать 
10–12 раз в год на специальном сборном пункте. 
Все это входит в стандартный пакет оплаченных 
шведами коммунальных услуг.

Система для раздельного сбора мусора 
отлично помещается в обычном кухонном от-
секе под раковиной — только ведра и пакеты 
получаются небольшими, говорит Ольга. Сред-
ний размер мусорного ящика для органики или 
несортированного мусора — 10–15 литров, 
отдельно в бумажные пакеты собирают другие 
фракции. Если «комната окружающей среды» 
находится в доме, то это не обременительно, 
а вот если приходится нести мусор за кило-
метр — многие предпочитают не сортировать 
мусор. 

— Недавно хозяйственные магазины стали 
продавать квартирные компостеры, — расска-
зывает о ситуации в Чехии жительница страны 
Наталия Занегина. — Это симпатичные ящички, 
в которые предлагается складывать биоразла-
гаемый мусор прямо в квартире, накапливать и 
потом куда-то сдавать. Выбрасывать отдельно 
стекло, пластик и крупную бумагу я согласна, 
но взращивать дома компост — это слишком.

В общем, даже в продвинутой по этой части 
Европе есть место для маневра — насколько 
тщательно сортировать отходы и где их скла-
дировать. Другое дело, что система тарифов 
выстроена так, что сортировать отходы при 
прочих равных выгоднее. 

— Жители частных домов выставляют свои 
мусорные контейнеры в определенный день 
недели на улицу перед забором, — продолжает 
Занегина. — Это означает, что утром проедет 
мусорная машина и все заберет. Но мусор 
должен вместиться в этот контейнер, ставить 
рядом мешки с невлезшим нельзя. На контейне-
ре должна быть наклейка с годом, означающая, 
что платеж за этот год уплачен.

Сурово караются только некоторые, дейс-
твительно варварские для окружающей среды 
действия. Например, самовольные свалки на 
природе. «Некоторые сельские жители в Чехии 
пытаются на этом экономить (Чехия не такая 
уж богатая страна), — отмечает собеседница 
«МК», — и поэтому «вынуждены» устраивать 
свалки где-нибудь в полях или лесах. Вот за это 
уже штрафуют. Читала, как кто-то выбросил вот 
так в лесу вместе с мусором свой зарплатный 
квиточек, по которому преступника и нашли». 
Кажется, что по поводу наказаний за такие шту-
ки возражений все-таки ни у кого не найдется. 
Безобразие есть безобразие.

Антон РАЗМАХНИН.

Владимир Ресин: 
«На присоединенных 
территориях работы 
непочатый край»
По количеству 
п о с т р о е н н ы х 
объектов каждый 
год в Стройком-
плексе Москвы 
можно считать 
за десять, а Вла-
димир Ресин 
руководил им 
23 года. О том, 
каким был го-
родской строй-
комплекс 30 лет 
назад и какие 
задачи стоят 
перед строите-
лями сейчас, 
Владимир Ресин 
рассказал в ин-
тервью «МК».

— Откуда взялась эта дата — 30 лет? 
Ведь дома и дороги в Москве строили во 
все времена.

— Во второй половине 80-х в Москве остро 
встал вопрос о путях дальнейшего развития, 
поскольку мы попали в какой-то тупик. Просели 
жилье и социалка, сложнейшее положение было 
с дорогами. Это касалось не только объемов, но 
и общей идеологии развития. Стало очевидно, 
что систему нужно менять.

— Что значит по-новому?
— Были разработаны программы по разви-

тию Москвы отдельно для каждого направления: 
жилищного строительства, дорожно-мостового, 
инженерии, реконструкции, социальной сферы 
и т.д. По ним мы начали работать, но прорабо-
тали недолго: началась перестройка и перевод 
всей системы на рыночные условия. Помню, 
был момент, когда в декабре 1991 года еще 
было бюджетное финансирование, а с 1 января 
1992-го вся эта махина, 500 тысяч строителей, 
осталась без бюджетных средств — и нужно 

было искать выход из этой критической ситуа-
ции. Тогда мэр Лужков принял смелое решение 
заменить бюджетные деньги на кредиты. 

Когда мне задают вопрос: какие стройки 
вы считаете самыми важными? — я называю 
две. Первая — это храм Христа Спасителя: 
мы за пять лет построили главный храм стра-
ны. И вторая — реконструкция пятиэтажек, 
потому что в очень непростых условиях нам 
удалось решить жилищный вопрос 350 тысяч 
москвичей.

— Что принципиально изменилось за 
30 лет?

— Появилась мощная законодательная 
база как на федеральном, так и на городском 
уровне. Нам в первые годы существования 
Стройкомплекса приходилось часто работать 
«по понятиям». Чтобы осуществить задуманное, 
правительству Москвы, в том числе мне, нужно 
было принимать очень жесткие и непопулярные 
решения, постепенно создавать новое город-
ское законодательство, чтобы сохранить мощь 
строительного комплекса города.

Каждое время диктует свои задачи и пути 
их решения. В 90-е годы городу было важно 
наращивать темпы строительства жилья, но 
при этом возник дисбаланс между большими 
объемами и недостаточно развитой инфра-
структурой. Поэтому нынешние столичные 
власти выбрали в качестве приоритетного 
направления создание современной транс-
портной системы города. Впрочем, жилищное 
строительство снова будет набирать обороты 
вместе с новой программой реновации. Так что 
преемственность сохраняется.

— Владимир Путин в новом майском 
указе поставил цель через шесть лет выйти 
на строительство 120 млн кв. м жилья в год. 
Это реально? 

— Не только реально, но и необходимо. 
Пока еще среднестатистический россиянин 
по факту имеет 24 кв. м жилой площади, тогда 
как во Франции — 39 кв. м, в Германии — 40, 
в Англии — 62, в США — 70 и т.д. То есть обес-
печенность россиян жильем в полтора, два, 
три, а то и четыре раза меньше, чем в Европе 
или Америке. Причем в Москве этот средний 
показатель еще ниже, чем во многих других 
городах России. 

Елена ЕГОРОВА. 

ФУТБОЛ СТУДЕНТУ 
НЕ ПОМЕХА
Сессию перенесли только 
для волонтеров
Традиционная горячка летней сессии в 
этом июне заметно осложнена другой 
горячкой — ЧМ по футболу, впервые 
проходящего в нашей стране. Если 
поглазеть на гульбища обнимающих-
ся, кричащих, дудящих и размахиваю-
щих флагами фанатов в центр Москвы 
выползают даже бабульки с клюшка-
ми, то что говорить о ребятах студен-
ческого возраста! Хватит ли у них силы 
воли, чтобы пренебречь этими редко-
стными радостями или, скажем, про-
игнорировать ключевые матчи чемпи-
оната, чтобы спокойно грызть гранит 
науки и готовиться к экзаменам? 
О том, насколько ЧМ нарушил в этом 
году течение студенческой жизни, 
«МК» справился в ряде ведущих вузов.

— Сессия из-за ЧМ-2018 у нас не пере-
носилась, экзамены идут своим чередом, и 
из общежитий на время чемпионата никого 
не выселяли,— рассказали «МК» на химичес-
ком факультете МГУ им. Ломоносова. — Более 
того. Открытие фан-зоны на Воробьевых горах 
даже облегчило жизнь химфака, т.к. до этого 
практически под самыми окнами факультета 
«гуляла» огромная автомобильная тусовка — 
с шумом, гамом, громом музыки, курением 
кальянов, катанием на тонированных тачках и 
прочими атрибутами «веселой» жизни. После 
открытия фан-зоны автомобилисты исчезли, 
фанаты футбольные не мешают и даже особо 
на глаза не попадаются, потому что кучкуются 
между Главным зданием и смотровой площад-
кой. А наши студенты-химики в подавляющем 
большинстве — невеликие тусовщики. В своей 
массе это люди ученого склада, и, как всяким 
интровертам, им достаточно сложно вливаться 
в толпы гуляющих по Москве. Так что чемпионат 
их не сильно отвлекает от сессии. 

— Сроки летней сессии в нашем вузе в свя-
зи с ЧМ в целом не переносились, — рассказала 
«МК» декан РАНХиГС Елена Косарева. — Но есть 
одно исключение. Некоторые из наших выпуск-
ников работают в штаб-квартире ФИФА. И с их 
подачи около 10 нынешних студентов академии 
задействованы в работе чемпионата в качестве 
волонтеров. Вот эти десять человек написали 
заявления с просьбой о досрочной сдаче эк-
заменов, и мы им это разрешили. Остальные 
сдают экзамены в положенные сроки. И судя 
по первым сессионным оценкам, не слишком 
отвлекаются на матчи и околофутбольные дейс-
тва: пока результаты экзаменов полностью 
соответствуют ожиданиям.

— Чемпионат мира не только не мешает 
студентам, но, напротив, сильно им помогает! — 
заверил «МК» научный руководитель Института 
образования Высшей школы экономики Исак 
Фрумин.— Ключевое понятие здесь — общая 
результативность. А что лучше чемпионата де-
монстрирует как стремление к результату, так 
и дух честной конкурентной борьбы?

— Чемпионат мира никак не отразился на 
студентах МИСиС, — заявили «МК» в вузе.— 
Учебный период не сокращался, из обще-
житий никого не выселяли, сессия и защиты 
идут в штатном режиме. Лишь наши студенты, 

работающие на чемпионате мира волонтерами 
(а таких около 30 человек), как правило, закры-
вали сессию досрочно, чтобы иметь возмож-
ность полноценно отработать на чемпионате.

Марина ЛЕМУТКИНА.

 Наш опрос выяснил, что сами студенты к необ-
ходимости сдавать сессию и наблюдать за хо-
дом мундиаля относятся очень по-разному.
Василий Ксенофонтов
МГУ им. М.В. Ломоносова, факультет 
философии, аспирантура
— Чемпионат мира серьезно повлиял на про-
цесс моего обучения. Теперь у меня не остается 
ни минуты на обучение, потому что все свобод-
ное время занимает просмотр и посещение 
футбольных и околофутбольных мероприятий, 
обсуждения, споры и прогнозы. 
Анастасия Ермолаева 
МГИМО, факультет управления и политики, 
1-й курс
— Мы сдаем экзамены до 1 июля. Очень тяжело 
учить билеты, когда на улице стоит хорошая 
погода и слышны крики веселых болельщиков. 
А мне особенно грустно и обидно, потому что 
окна моей квартиры выходят на фан-зону, и я 
слышу все, что там происходит. В Инстаграм я 
стараюсь заходить пореже, чтобы не видеть, 
как другие беззаботно радуются празднику, 
в то время как ты пытаешься хоть что-то про-
читать. К первым экзаменам я еще пыталась 
как-то готовиться, но сейчас, когда до конца 
сессии осталось совсем чуть-чуть, желания 
что-либо делать совсем не остается. Поэтому 
я открываю билеты за день до экзамена и на-
деюсь на свою удачу.
Екатерина Закарьян
МГУ им. М.В. Ломоносова,  
факультет журналистики, 1-й курс
— Я считаю, что перенос сессии, который у нас 
сделали, — отличное решение. Для меня как 
для футбольного фаната — это возможность 
не смешивать учебу и футбол. Мне нравится 
атмосфера, которая сейчас царит в Москве и 
других городах. Я считаю, что переносом сессии 
власти облегчили жизнь многим студентам, в 
том числе и мне. 
Никита Дмитриев
ВШЭ, факультет компьютерных наук,  
1-й курс
— Я сам стараюсь каждую неделю играть в фут-
бол! Сейчас, во время чемпионата, болеем за 
сборную всей общагой! Параллельно готовимся 
к сессии, которую, к сожалению, не перенесли. 
Планируем в ближайшее время посетить фан-
зону. После сессии обязательно присоединим-
ся к болельщикам из разных стран!
Марина Сапожникова
МГТУ им. Н.Э.Баумана, факультет «Инже-
нерный бизнес и менеджмент», 1-й курс
— У нас сессию не переносили, до 30-го числа 
мы официально сдаем экзамены. Я рада, что 
нас не затронуло все это, не представляю, как 
бы мы все проходили в сжатые сроки, времени 
и так не хватает. Да и я бы не хотела гулять 
среди фанатов по Москве. Если быть честной, 
то я не особо рада данному мероприятию в 
нашей стране. В центре города невозможно 
ходить, народу стало еще больше, перекрывают 
улицы, магазины, постоянные досмотры из-за 
усиленных мер безопасности. 
Николай Кочетков
ГУУ, факультет информационных систем, 
1-й курс
— Сессию не перенесли. К футболу равноду-
шен. Если бы мой друг был в сборной, следил 
бы за его игрой и состоянием сборной. А так 
занимаю позицию пассивного наблюдателя, 
ведь при всем желании избавиться в ленте ото 
всех новостей о футболе это невозможно, но 
желаю игрокам удачи!

Полина АБРОСИМОВА, 
Анастасия ЗОЛОТАРЕВА. 

Кто из знаменитых 
спутниц звезд футбола 
прилетел в Россию
Поддерживают игроков чемпионата 
мира по футболу не только болель-
щики, но и их вторые половинки. 
Вместе со знаменитыми футболис-
тами в Россию прибыли их жены, 
девушки и дети. Хотя у некоторых из 
знаменитых красавиц явно своих дел 
по горло. Модели, актрисы и певи-
цы продолжают свои гастроли, пока 
их избранники гоняют мяч в России. 
Зато, например, женская группа под-
держки сборной Англии организова-
на максимально серьезно.

Если раньше жены футболистов были в 
центре внимания на мировых чемпионатах, то 
сегодня не все готовы к такой публичности. Ан-
глийская футбольная ассоциация, например, 
наняла целую команду адвокатов для того, что-
бы оберегать частную жизнь спутниц игроков 
английской команды. Но супругам футболис-
тов порой самим трудно не проболтаться. Так, 
жена английского форварда Джейми Варди 
Ребекка призналась, что договорилась со 
школой, в которой учатся ее дети, чтобы им 
устроили 12-дневные каникулы. Вместе с де-
тьми она прилетела в Волгоград на частном 
самолете, чтобы поддержать мужа. 

Она также поделилась тем, что спутницы 
игроков не живут с ними в одном отеле — 
чтобы не мешать им концентрироваться на 
тренировках. Зато после матчей тренеры, 
наоборот, советуют футболистам проводить 
время с семьей. «Я запустила группу в мессен-
джере WhatsApp, чтобы поддерживать контакт 
со всеми остальными женами и подругами, — 
поделилась миссис Варди с журналом «OK!». 
— Мы даже можем внезапно пойти все вместе 
пообедать». Она также раскрыла, что ее муж 
совсем не нервничает во время чемпионата. 
Зато сама Ребекка волнуется за него, особен-
но когда ему приходится бить пенальти. 

Одна из главных красавиц среди подруг 
футболистов — Бруна Маркезин, девушка 
лидера бразильской сборной Неймара. Но 
у нее самой загруженный график: актриса 
и модель в данный момент снимается в се-
риале в Бразилии, но уговорила съемочную 
группу дать ей передышку, чтобы она смогла 
навестить своего возлюбленного. «Я так долго 
хотела поехать в Россию», — сообщила Бруна. 
Ожидается, что она прилетит в нашу страну 
20 июня, но всего на несколько дней.  

Однако далеко не все спутницы звезд 
футбола первой величины отважились по-
сетить нашу страну. Так, девушка Криштиану 
Роналду Джорджина Родригез болеет за него 
из Мадрида, если судить по ее фотографи-
ям в соцсетях. Подруга капитана испанской 
сборной Серхио Рамоса актриса Пилар Рубио 
тоже не сочла нужным отвлекаться от рабо-
ты, и пока Рамос находится в России, она с 
удовольствием позирует для фотосессий в 
столице Испании. 

А вот супруга легендарного форварда 
сборной Аргентины Лионеля Месси Антонелла 
Рокуццо, по сообщениям прессы, прилетит в 
Россию после группового турнира. А пока она 
постит в своем Инстаграме трогательные фото 
с мужем и детьми — уже скучает. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

СТОЛИЦА

МОСКВА НЕ СРАЗУ СТРОИЛАСЬ
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Они кивают на Запад — мол, вы посмотрите 
на пенсионный возраст там. Но во многих странах 
он изначально был выше, чем в СССР. Если они 
и подняли его, то на два-три года, а не так ради-
кально, как предлагают наши министры. 

Ситуацию с повышением пенсионного возрас-
та лучше всего описывает фраза «вчера было мож-
но и завтра будет можно, а сегодня — нельзя». 

По-хорошему, пенсионный возраст нужно 
было поднимать еще в советское время, когда 
продолжительность жизни в 70-е годы значительно 
выросла. Но коммунисты всегда были плохими 
экономистами и стратегами. Поэтому, когда стра-
на начала рассыпаться, они отошли в сторонку и 
смотрели, как рушится созданное поколениями 
советских людей государство. 

В 90-е годы государство вообще самоустра-
нилось от социального обеспечения граждан. 
Выжить на пенсию тех лет было категорически 
невозможно. Нищие пенсионеры, продающие 
свои ордена, — это позор, который никогда не 
должен повториться! 

И снова власти вообще не думали о будущем 
на несколько лет вперед, занятые политическими 
склоками и дележом народного имущества в ходе 
приватизации. Партия ЛДПР уже тогда предлагала 
установить достойную пенсию для всех граждан 
России, но чиновники думали только о себе! 

После того как в новом веке экономическая 
ситуация нормализовалась, неужели кому-то 
было непонятно, что денег в Пенсионном фонде 
все меньше и меньше, и этот вопрос очень скоро 
нужно будет решать? И даже если требуется не-
много повысить пенсионный возраст, то сделайте 
вы это постепенно, на полгода за 10 лет — никто 
и не заметит. 

Но нет, тянули до последнего, и дотянули до 
того, что теперь женщины будут работать на 8 лет 
дольше! Женщины, на которых и без того лежит 
вся домашняя работа. Конечно, они недовольны, 
все недовольны! 

Я уверен, что с развитием медицины люди 
будут жить гораздо дольше и выходить на пенсию 
в 80 лет, а может, и позже — по желанию. Но это 
произойдет гораздо позже, когда выйдет на новый 
уровень диагностика и у смертельных болезней 
не будет ни единого шанса развиться в организ-
ме, когда трансплантация органов станет такой 
же обычной процедурой, как замена деталей у 
автомобиля. 

Повышение пенсионного возраста неизбеж-
но, но нет никаких предпосылок для того, чтобы 
делать это именно сейчас. Дайте людям прийти в 
себя от повышения цен на бензин! Разберитесь с 
зарплатами, чтобы люди сами не хотели уходить 
на пенсию! Ведь чиновники не протестовали, когда 
им разом повысили возраст выхода на пенсию до 
65 лет. Видимо, отлично понимают, что на пенсии 
их уровень жизни будет совсем другим.

Очень многие переживают из-за того, что 
уже сейчас сложно найти работу тем, кому за 
50. Успокойте людей! Примите закон о льготах 
для тех работодателей, кто нанимает возраст-
ных работников. И нещадно штрафуйте тех, 
кто отказывается брать сотрудников из-за их 
возраста! 

Пенсионный возраст вырастет вслед за 
повышением продолжительности жизни, когда 
все остальные проблемы будут решены, и люди 
сами захотят работать подольше.

Сейчас это решение несвоевременное, а 
значит — вредное и для страны, и для граждан!

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛДПР всегда выступала против повышения 
пенсионного возраста. Министры финан-
сового блока правительства уже не первый 
год протаскивают это решение, но наша 
партия предлагала им изыскать другие ре-
зервы, и эти резервы каждый раз находи-
лись. Так почему сейчас, на фоне отчетов 
о росте экономики, они опять завели свою 
старую шарманку о том, что пенсионный 
возраст нужно срочно повышать, причем 
для женщин — разом на 8 лет за относи-
тельно короткий срок?АН
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ЖИРИНОВСКИЙ: «ПОВЫШЕНИЕ ПЕНСИОННОГО 
ВОЗРАСТА — НЕСВОЕВРЕМЕННОЕ И ВРЕДНОЕ РЕШЕНИЕ!»

Что мешает столице начать раздельный 
сбор отходов прямо сейчас
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Для сортировки 
отходов 
мусоропровод 
очевидно 
непригоден. 

ЖЕНСКИЙ ДЕСАНТ МУНДИАЛЯ

Антонелла Рокуццо скучает по мужу 
Лионелю Месси.

Джорджина Родригез поддержать 
Роналду не приедет.

Ребекка Варди с детьми в 
Волгограде.
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Масла в огонь подливают и ведущие СМИ. 

С весны их ленты и полосы пестрят похо-
жими заголовками: бойцы Украины то 
одно село обстреляли, то другой 
населенный пункт заняли, к 
третьему поселку подтянули 
танки и артиллерию. То, что 
грядет война, — это уже не 
вопрос. Важно другое — где 
и какими силами ударит армия 
Украины? В распоряжении «МК» 
оказались уникальные обобщенные 
данные о раскладе украинских сил на 
донбасском направлении. Они крас-
норечиво говорят: донецким шахтерам 
и луганчанам придется крепко попотеть 
в обороне.

Новый шеф — новая 
война
24 февраля 2018 года для украинской армии 

стал своим рубиконом — подписан нашумевший 
закон о реинтеграции Донбасса. Антитеррористи-
ческая операция (АТО) на юго-востоке Украины 
превратилась в Операцию объединенных сил. На 
первый взгляд смена вывески с АТО на трудно-
произносимую ООС существенных изменений 
не принесла. В полях ютится все то же украин-
ское разношерстное воинство — регулярная 
армия, сдобренная нацбатами — батальонами 
национальной гвардии, в том числе откровенно 
нацистского толка. А вот командование смени-
лось. Теперь всей этой группировкой под жовто-
блакитным прапором командует генерал Сер-
гей Наев. До 2014-го офицер как офицер, после 
— настоящий «пес войны»: атаковал Славянск, 
брал Краматорск, зубами цеплялся за донецкий 
аэропорт. 

Глава пресс-службы ДНР Даниил Безсонов 
хорошо знаком с генералом. Тогда он и сам с 
автоматом в руках держал оборону Донецкой 
республики.

— Теперь Наев наверняка будет постоянно 
доказывать, что его назначение не пустая фор-
мальность. Он уже попробовал свои силы под 
Горловкой. Пока неудачно. Сейчас они явно со-
бираются повторить. Таких провокаций мы ожи-
даем, — сказал Даниил Безсонов «МК». 

Тогда, в 2015-м, Сергей Наев ретировался 
из обугленных терминалов главной воздушной 
гавани востока Украины — донецкого аэропорта. 
Но теперь у него группировка мощнее. Более 
того, ему обещают любую поддержку живой си-
лой и техникой. Чтобы понять, на какие силы и 
средства может рассчитывать Наев в Донбассе, 
логично рассмотреть общее состояние дел в 
украинской армии.

Крылья Украины:  
летать или ползать?
Украинские вооруженные силы разделены 

на четыре оперативных участка: «Север», «Юг», 
«Запад» и «Восток». Для авиации, правда, это 
ненужная по факту условность. До 2017 года на 
украинских военных аэродромах переформати-
рованный Майданом генералитет сосредоточил 
шесть бригад тактической авиации. Это на бумаге. 
На деле боеспособны были лишь три. Бомбарди-
ровщиков числилось чуть больше десятка — всего 
13 Су-24. Штурмовиков Су-25 чуть побольше — 23 
единицы.  

Истребительная авиация тоже была не ахти. 
После неудачного старта АТО в строю осталось 
18 МиГ-29 и десяток Су-27. Да и те страдали от 
отсутствия запчастей, поскольку все авиапроиз-
водители этих самолетов расположены в России. 
Поэтому часть украинских «литаков» посадили на 
брюхо и растаскивали как доноров. 

К лету 2018-го ситуация изменилась. Теперь 
ВСУ могут поднять 45 легких истребителей МиГ-29 
и 35 тяжелых Су-27. Добавили несколько машин 
и к тактическим «бомберам» Су-24 — теперь их 
25. Правда, штурмовиков Су-25 больше не стало 
— все те же 23.

Общая подготовка украинских пилотов 
несколько выросла. В начале АТО редко кто из 
авиаторов мог похвастаться налетом больше 10 
часов в год. Теперь ежегодный «актив» боевого 
летчика Украины приблизился к 50 часам. Для 
сравнения, в России боевой налет не меньше 
120 часов, в США — почти 200 часов, а в странах 
НАТО — около 180 часов в год.

С вертолетным парком все сложно. С одной 
стороны, сказались серьезные потери в начале 
военной операции на Донбассе. Тогда ополченцы 
фактически приговорили низко летающую армей-
скую авиацию Украины. Все вертолетные заводы 
опять же в России. Не спасает и запорожское 
предприятие «Мотор Сич»: кроме движков, от них 
ожидать нечего. Есть еще база хранения во Львов-
ской области, но и там запчастей от стареньких 
«Ми» все меньше и меньше. Из четырех вертолет-
ных бригад в строю только две: 11-я и 16-я. Общий 
парк винтокрылых машин — 133 ударных Ми-24, 
30 транспортных  Ми-8 и два давно покрытых 
музейной пылью легких польских Ми-2. 

Вроде бы та же сотня ударных Ми-24 в Дон-
бассе при грамотном использовании может се-
рьезно изменить обстановку на фронте. Однако 
командование ограничивается лишь переброской 
десанта и диверсионных групп да отправкой ра-
неных в тыл. Видимо, сказываются потери 2014-го 
в небе над Донбассом.

Единственные авиаторы, которые полно-
ценно тянут лямку на Донбассе, — это 383-й от-
дельный полк. Их вооружение — беспилотные 
летательные аппараты. Не самоделки и бытовые 
квадрокоптеры, а настоящие боевые и разведы-
вательные машины. Это два десятка Spectator, 
пять «Фурий» и подарок США — 72 мелких RQ-11 
«Raven» («Ворон»). Даже бойцы ДНР–ЛНР отме-
чают: украинские летающие «глаза и уши» свою 
работу выполняют на совесть. 

Вывод: украинская авиация малочисленна. 
Однако для непризнанных республик она все еще 
очень грозная сила.

«Пушечное мясо»  
для Донбасса
К лету 2018-го украинская армия окончатель-

но оправилась от потерь 2014–2015 годов. Воору-
жены и готовы к бою не меньше 100 тысяч человек. 
Из них сформирована 21 бригада: механизиро-
ванные, мотопехотные и горно-пехотные. Активно 
формируется и резерв в 40 тысяч штыков.

В распоряжении украинской пехоты 215 бро-
нетранспортеров БТР-70 и 100 БТР-80. Прикрыть 
броней потолще и огнем погуще готово целое 
семейство боевых машин пехоты — от несколь-
ких сотен БМП-1 до новейших БМП 4-й серии. У 
войсковой разведки до 400 легких бронемашин 
дозора БРДМ-2.

Однако и этих машин ВСУ не хватает. Украин-
ские штабы вынуждены расчехлять откровенный 
раритет. Если несколько советских БТР-60 еще 
худо-бедно могут повоевать, то 20 переданных 

Киеву английских AT105 Saxon — малопригодная 
архаика: ни брони, ни огня, ни скорости.

Понятно, что все два десятка бригад на Дон-
басс не погонят. Нужно и границу охранять, и 
за правопорядком присмотреть. Особенно на 
демаркационной линии с Крымом. Там «зависли» 
минимум несколько тысяч украинских бойцов.

Основная ударная сила сегодняшней Украи-
ны — две группировки из 17 сухопутных бригад. 68 
тысяч штыков готовы к переброске в любую точку 
Незалежной. Особое внимание девяти отдельным 
бригадам, в которых намесили дурно пахнущую 
солянку из националистов. Это «Азов», «Айдар», 
«Шахтерск», «Днепр», «Донбасс», «Херсон» и дру-
гие «укроармии». Именно это «пушечное мясо» 
бросит командование ВСУ под пули ополченцев 
Донбасса. 

Танковые войска:  
возьмем количеством
Проблем с количеством бронированного «же-

леза» у Украины нет. Ресурсы трех еще советских 
танковых дивизий не исчерпаны — больше тысячи 
Т-62, Т-64, Т-72 и Т-80 готовы к расконсервации 
на базах хранения по всей стране. Инженеры и 
техники спешно пополняют ряды пяти танковых 
бригад и четырех отдельных танковых батальо-
нов новой-старой техникой. Однако качество и 
боеспособность украинского бронированного 
кулака под вопросом. 

Не все танковые бригады бросишь в бой. 
Например, соединение под номером 5 караулит 
Крым. В остальных — бесконечная ротация и 
ожидание пополнения. В строю в основном старые 
советские образцы. Громко разрекламированные 
Т-84 «Оплот» показали себя скверно.

Военный эксперт Алексей Леонков пояснил 
«МК», что, как правило, танки брали со складов, 
обвешивали для защиты тем, что есть, и «ставили 
на ход». Все, что мог делать этот «чудо-танк», — это 
ехать. И то, говорят, часто глох даже на марше. 
Поэтому в расчет «Оплоты» брать не стоит.

Полный комплект тяжелой техники с хорошо 
обученными экипажами имеют лишь 1-я и 17-я 
отдельные танковые бригады. И только у них есть 
80 модифицированных Т-64БМ «Булат». К лету 
2018-го именно эти подразделения стянули по-
ближе к Донбассу. 

Украинский «бог войны»: 
мощь и немощь
На бумаге украинская артиллерия — гро-

мада, внушающая страх. На деле все неодно-
значно. В списочном составе 19 артиллерийских 
бригад, одна ракетная и два полка реактивной 
артиллерии. Они способны расчехлить полторы 
тысячи стволов разного калибра, готовы под-
катить к передовой 400 реактивных «Градов», 70 
«Смерчей» и столько же «Ураганов». Поддержать 
наступление смогут свыше тысячи самоходных 
артиллерийских установок, включая сверхтяже-
лые «Пионы», и «МСТА-С». Особенный ад и раз-
рушения обещает тактический ракетный комплекс 
«Точка-У». Их в наличии еще 90 единиц.

Дальше начинаются вопросы качества. Льви-
ная доля украинской артиллерии питается бое-
припасами производства 50–70-х годов прошлого 
века. Своей боеприпасной отрасли у страны нет. 
И это огромная проблема для артиллеристов ВСУ 
— «просрочкой» много не настреляешь. Выручают 
тайными поставками бывшие страны Варшавского 
Договора, которые избавляются от советского 
военного наследия.

С самоходками ситуация ничуть не лучше. 
Все тяжелые стволы скучены в 20-й и 43-й отдель-
ных артиллерийских бригадах. Их мобильность — 
тот еще вопрос. Быстро к Донбассу не подтянешь. 
Плюс дефицит боеприпасов. «МСТА-С», «Гиацин-
ты» и «Пионы» в случае активизации конфликта 
буквально тоннами станут пожирать скудные 
запасы снарядов. Так что полноценный «огненный 
вал» украинцам может дать лишь устаревшая 152-
миллиметровая пушка-гаубица Д-20. 

«Котлы» в Иловайске и Дебальцево, а также 
частые пожары на складах серьезно поистрепали 
украинскую артиллерию. Базы хранения ВСУ 
еще кое-что могут дать. Но это крохи! Своего 
Харькова с танковым заводом у артиллеристов 
Украины нет.

Голубая мечта украинских артиллеристов 
— новейшая управляемая реактивная ракета 
«Ольха». С этого года ее собираются выпускать 
для будущей глубокой модернизации советского 
«Смерча». Однако, по мнению руководителя Цен-
тра изучения общественных прикладных проблем 

национальной безопасности Александра Жилина, 
артбатам Украины надеяться на спасительные 
«прожэкты» Укроборонпрома глупо. На давно на-
зревшую модернизацию нужны сотни миллионов 
долларов. Но денег у Киева нет и на куда более 
простые и необходимые вещи. 

Неполноценностью страдает и противотан-
ковая ствольная артиллерия: ничего нового, кроме 
советских образцов, у Украины нет. Правда, их 
моральная старость с лихвой компенсируется 
количеством. Тех же МТ-12 «Рапир» украинцы 
могут бросить в бой до 500 единиц.

Там, где ополчению удастся избежать удара 
ствольной противотанковой артиллерии, можно 
легко нарваться на переносные противотанковые 
комплексы. Большинство из них — все те же совет-
ские разработки: «Фагот», «Метис» и «Конкурс». Но 
есть и «самостийные» изделия типа «Стугны-П», 
«Барьера» и «Скифа».

Особые чаяния украинской армии — аме-
риканский противотанковый ракетный комплекс 
«Джавелин» (ПТРК Javelin). В конце апреля Украина 
получила 37 пусковых установок с 210 ракета-
ми. Эти противотанковые ракеты могут сразить 
любого бронированного зверя ополченцев. Од-
нако желанные «Джавелины» пока лишь мечта 
противотанковых команд ВСУ: их запрещено даже 
приближать к Донбассу. Заместитель главы Ин-
ститута стран СНГ Владимир Жарихин пояснил 
«МК»: передача Украине ПТРК Javelin — это скорее 
жест дружбы Вашингтона.

— США хотели сказать, что украинские вла-
сти в беде они не бросят. Однако Киеву пора 
понять, что никакие «Джавелины» проблему не 
решат. А лишь еще больше разожгут конфликт, 
— сказал эксперт.

Украинский спецназ:  
на что способны 
перешитые «береты»?
Современных десантников Украины на-

звать «аэромобильными войсками» язык не по-
вернется. Средства их доставки — транспортная 
авиация Украины — давно и крепко «в нокауте». 
После жуткого «варева» в дебальцевских и ило-
вайских «котлах» лучшим воздушно-десантным 
подразделением в ВСУ можно назвать 25-ю 
бригаду. Туда свезли всю боеспособную де-
сантную технику: 50 боевых машин десанта и 
три десятка самоходок «НОНА».

Все семь оставшихся бригад — отличный 
мобильный резерв, способный усилить лю-
бой участок фронта. С оснащением у десант-
ников тоже порядок, особенно в сравнении 
с обычными частями. В некоторых бригадах 
сохранились даже вертолеты для оперативной 
переброски.

Силы специальных операций (ССО) скрыты 
и малочисленны. Известно, что украинские 
ССО — это несколько батальонов с неплохой 
техникой и вооружением. Постоянные ротации 
и потери в Донбассе точное число украинского 
спецназа назвать не позволяют. Можно ска-
зать одно: эти части своими диверсионными 
выходками будут трепать нервы ополчению с 
войной и без войны.

Укрофлот:  
мертвого не воскресить
Без слез на украинский флот смотреть 

нельзя. Все, на что могли рассчитывать Военно-
морские силы Украины, уплыло в Россию вместе 
с Крымом. Теперь ВМФ Незалежной — это груды 
ржавеющего металла выпуска 60–70-х годов. 

Своеобразный символ мертвых ВМС Украи-
ны — фрегат «Гетман Сагайдачный». В море он 
может пойти разве что на веслах. На другой 
фрегат советской постройки — «Юрий Оле-
фиренко» — даже дышать нельзя: развалится 
прямо на приколе.

Единственная ударная сила украинского 
флота — два катера «Гюрза» 2016 года выпуска 

и 13 подаренных американцами надувных мо-
торных лодок. 

Морская пехота без кораблей стала сухо-
путной. Например, из 36-й отдельной бригады 
имени Константина Ольшанского из Николаева 
сделали настоящую «напиханку»: туда согнали 
части почти всей береговой охраны Украины.

В Мариуполе базируется 701-й батальон 
морпехов. На самом деле там собран нацио-
налистический «шлак». Одесситы из 137-го 
батальона тоже могут подключиться к ООС в 
Донбассе.

Бывшие «черные береты», которым недавно 
дали береты голубые, могут рассчитывать на 
поддержку стареньких, но надежных БМП-1 
и БТР-60. 

Чего и кого ждать  
на донецком  
фронте
Итак, украинская армия сегодня гораздо 

боеспособнее себя самой образца 2014-го. Ми-
нимум 100 тысяч бойцов, десятки тысяч единиц 
бронетехники, самолеты, артиллерия, включая 
«Грады», «Смерчи» и ракетные комплексы. И они 
постоянно пополняются — расконсервация еще 
советских запасов идет полным ходом. На пер-
вый взгляд, эта вооруженная кавалькада просто 
раздавит любое сопротивление в ДНР и ЛНР. 
Но просто массой людей и скопищем техники 
ни войну, ни даже операцию не выиграть. Успех 
дает концентрированный удар.

Но где и какими силами украинцы готовы 
ударить именно в Донбассе? По оценке экспер-
тов «МК», основных направлений для атаки всего 
три: Горловское, Донецкое и Мариупольское. По 
словам начальника пресс-службы вооруженных 
сил непризнанной ДНР Даниила Безсонова, 
там и сконцентрированы все силы нынешней 
Объединенной операции.

— В любой момент на нас могут пойти 33 
тысячи отборных украинских войск, десятки 
танков и огромное количество артиллерийских 
стволов, — заключил Безсонов.

Тревожные сигналы были еще в мае. Пер-
вым полыхнуло именно Горловское направле-
ние. В селе Южное разгорелся бой, в результате 
украинцы потеряли 9 бойцов, сожжены два 
танка, две боевые машины пехоты, станция 
контрбатарейной борьбы, несколько миномет-
ных расчетов. Ополченцы ждали продолже-
ния, но нет — украинские диверсанты спешно 
откатились.

На Горловском направлении готовятся к 
наступлению старые знакомые: 72-я и 24-я ме-
ханизированные бригады, а также штурмовики-
десантники из 81-й бригады. Все вместе это 
больше 10 тысячи человек. Танков немного, но 
и без тяжелой техники они не побоятся пойти в 
бой — их готовы прикрыть «Смерчи» и «Ураганы» 
из 27-й артбригады и 107-го артиллерийского 
ракетного полка.

На Донецк нацелены две мотопехотные 
бригады и 56-й пограничный полк. Поддержать 
их может 17-я танковая бригада. Примечательно, 
что там сосредоточены модернизированные 
Т-64М «Булат», специально адаптированные 
для городских боев. Крупной артиллерии нет. 
Все-таки будут штурмовать город, разрушения 
от залпов «Смерчей» и «Ураганов» им пока не 
нужно. Но если будет необходимость огненно-
го вала — Горловская группировка поделится 
реактивными установками.

Стальной кулак украинских «Булатов» гро-
зит и с другого направления — с Мариуполь-
ского. Основная ударная группировка здесь 
поменьше — семь-восемь тысяч человек. Почти 
все они сосредоточены в 93-й механизирован-
ной бригаде. В подкрепление к ним бросили 
36-й батальон морской пехоты. Поддержать 
их готовы все те же «Смерчи» и «Ураганы» 27-й 
бригады и 107-го полка. Плотность застройки 
там небольшая, поэтому легко забросать це-
лые кварталы ракетами и снарядами. Танки 
тоже могут оказаться весьма эффективными. 
Если украинцы сумеют вклиниться и прорвать 
оборону на Мариупольском направлении, то 
они легко прорвутся в тыл. Дальше уже катком 
могут идти вплоть до самого Донецка. Пару 
боевых катеров «Гюрза» тоже подогнали под 
Мариуполь. 

Спасает ситуацию то, что разведка ДНР и 
ЛНР знает о противнике все: места командных 
пунктов, базирование тяжелого вооружения, 
места дислокации резервов и маршруты пере-
движения всех сил ООС. 

— На руку нам может сыграть и то, что почти 
вся украинская группировка на Донбассе не-
доукомплектована примерно на 30%. Многие 
уже сейчас деморализованы. По нашим данным, 
90% украинских солдат и офицеров младшего и 
среднего звена воевать не хотят совершенно.

У ополчения ситуация кардинально иная 
— почти все воюют за себя, свой дом и се-
мью. Такая «плюс-мораль» уже оказывалась 
решающей в битвах за Донбасс. И не в пользу 
украинской армии, которая всегда имеет пре-
восходство в силе.

За «футбольное» 
наступление  
Украина ответит
Внимание всех СМИ приковано к чемпио-

нату мира по футболу. И это только на руку 
украинским властям — можно ударить по Дон-
бассу «из тени». Однако лидер ДНР Александр 
Захарченко за неделю до мундиаля поделился 
нарастающей тревогой: Киев может организо-
вать несколько больших провокаций на Дон-
бассе в ближайшее время. 

— Мы постоянно фиксируем передвижение 
большой массы украинской техники и личного 
состава. Не знаю, как насчет полномасштабной 
войны, но ВСУ могут провести несколько воен-
ных провокаций именно во время футбольного 
Кубка мира, — заявил Александр Захарченко.

Тем не менее народные республики го-
товятся отражать именно полноценное насту-
пление. Луганский фронт, вероятнее всего, 
останется без перемен. Однако в случае «укра-
инского обострения» границу прикроют прибли-
зительно 8–10 тысяч бойцов под прикрытием 
трофейных танков Т-64 и бронетранспортеров. 
Артогнем поддержат самоходки «Гвоздика», 
«МСТА-С» и реактивные «Грады». 

Вся надежда республик на армию ДНР. До-
нецкое ополчение и вооружено лучше, и людей, 
способных встать в окоп, у них побольше — до 
15–17 тысяч. В противовес наступающим ВСУ 
они могут выдвинуть 250 единиц бронетехники, 
сотню самоходок разных калибров и назначе-
ний. Вероятный танковый удар будут отражать 
полсотни противотанковых стволов.

Отрезвляющим для Украины было и вы-
ступление президента Владимира Путина во 
время Прямой линии 7 июня. Он четко дал по-
нять: «Если наступление случится, то это будет 
иметь тяжелые последствия для украинской 
государственности в целом».

В этой ситуации кажется невероятным 
мнение ополченцев — они жаждут начала на-
ступления. И, как оказывается, в этом строгая 
и беспощадная логика.

— Можно сказать, что мы ждем наступле-
ния этой объединенной украинской группиров-
ки. Уверен, это будет последнее наступление в 
истории «лучшей армии в Европе», как окрестил 
ее президент Петр Порошенко, — подвел итог 
Даниил Безсонов. 

Максим КИСЛЯКОВ.

Какие силы Украины 
могут ударить 
по ополчению 
непризнанных 
республик во время 
чемпионата мира  
по футболу?

У краинская армия готова 
к тотальной войне. 
Десятки тысяч бойцов 
обучены, накормлены 

и экипированы. Подгоняется 
нужная техника, расчехляются 

стволы. Глава украинского 
Генштаба Виктор Муженко 

и президент Петр 
Порошенко растекаются 
в комплиментах: «наша 

армия самая боеспособная» 
и «единственная, которая готова 

к войне». И тут же оговариваются: 
готова не наступать, а отражать 

агрессию злейшего врага-соседа. Но 
все понимают: цель ВСУ — непризнанные 

республики Донбасса. 

ЧТО У «ПОРОХА»
В ПОРОХОВНИЦАХ
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

«Девушка, а вы любите пить водку?» — 
«Да, очень люблю». — «А в Бога вы вери-
те?» — «В Бога? Да, верю» — «А пойдемте 
ко мне домой вместе водку пить?» Бог 
мой, что было бы, если б бессмертный 
архив Хармса после трагического ухода 
писателя в тюремной психушке в блокад-
ном Ленинграде в 1942-м был утрачен. 
Но на то он и бессмертный, этот архив, 
чтобы снова и снова разрывать привыч-
ные шаблоны. Что и доказал немецкий 
театр «МостЫ» из Эрлангена, поставив 
повесть Хармса «Старуха» на русском и 
немецком языках, хотя называется спек-
такль по-латыни — Anicula (старушка).

Тут всё сошлось воедино: уже знаменитому 
театру «МостЫ» в этом году стукнуло 20 лет, а они 
решили хорошенько стукнуть и по зрителю, при-
гласив актеров из русского театра «Нюрнберг» для 
совместной (с режиссером Радиком Головковым) 
постановки «Старухи», которую — с колес, в све-
жайшем виде, без дополнительных раскачек и 
репетиций — показали на фестивале «Мир русского 
театра» в Берлине.

Особой пикантности добавляет то, что играют 
непрофессиональные актеры: «я дизайнер», «а я 
работаю на погрузчике», «я дальнобойщик», «я ин-
женер», — короче, веселая компания, но класс игры 
такой, что иные академические театры позавидуют. 
Главный герой — сам Хармс (вначале стоящий по-
среди сцены совершенно голый) — впустил в ком-
нату старуху, которая тут же померла от старости, 
а он весь спектакль думает, куда бы деть труп. 

Спектакль изобилует аллегорическими от-
сылами к Родченко, к Малевичу, к русскому лите-
ратурному наследию, но так все это озорно подано, 
что ты просто полтора часа сидишь в состоянии 
непрекращающегося восторга, аж страшно. И да, 
лейтмотив всего действа — многократный выход 
на авансцену мужика-бурлака, тянущего на лям-
ке телегу, что намеком отсылает к трагическим 
фотографиям и хронике блокадного Ленинграда... 
Однако всяк в «Старухе» свое прочтет. 

А нас — об особенностях эмигрантского теа-
тра — просвещает известный режиссер и актер 
театра «МостЫ» Федор Невельский.

— Уникальная это штука — эмигрант-
ский театр... Какой процент русскоязычных 
в «Мостах»?

— 70% — русскоговорящие эмигранты, 30% — 
члены их семей, мужья или жены. Даже «Старуху» 
Хармса сначала сделали на русском, а осенью 
будем ее показывать на немецком. Нацелены на 
двуязычную публику, поэтому в любом случае 
включаем субтитры.

— Правда ли, что когда человек — я об эми-
грантах — попадает в ментальное междусре-
дье, то какие-то вещи в силу общего стресса 
открываются острее, чем если бы вы просто 
были стандартным немцем?

— Да, я согласен, острее. У тех, кто изначально 
вырос в этой среде, глаз замыливается. Даже у нас, 
переехавших сюда в конце 1990-х, замыливается. 
У человека каждые семь лет меняются в организме 
все клетки. Полностью. Мы уже 21 год в Германии, 
то есть все клетки три раза поменялись. (Смеется.) 
Уже ничего, казалось бы, не осталось от России. 
Но взгляд все равно другой, чем у местных, — 
и этим очень привлекательны русскоязычные 
театры для немцев. Они чувствуют иной ракурс 
в восприятии социальной проблематики. Им это 
реально интересно. Мы растворяемся в среде, но 
у нас остается свой взгляд извне: в итоге на этом 
синтезе культур — на взаимодействии и противо-
действии — получаются очень интересные проекты. 
Как наша «Старуха».

— Вам не кажется, что советская империя 
обладала сильным культурным притяжением, 
вырваться из которого не так просто?..

— Знаете, есть такое немецкое слово «яйн» 
(ja — да, nein — нет), «яйн» означает «да-нет». Это 
ответ. С одной стороны, ты чувствуешь тот менталь-
ный груз, который с собой принес. С другой — всё 
зависит от того, насколько ты хочешь погрузиться 
в новую среду. Погрузиться не растворяясь. Не 
теряя индивидуальности, избавиться от чего-то 
ненужного. От какой-то шелухи, которая тянет 
назад, вызывает ностальгические воспомина-
ния... Все зависит от вас, насколько вы способны 
стать свободным. Насколько готовы жить ради 
идеи — хотя это неправильное слово. Знаете, как 
до революции в русских деревнях: кто выделялся 
из общины, тот сразу становился изгоем, инди-
видуалистом, кулаком. Подобное отношение к 
индивидуальности осталось и до сих пор в иных 
русских общинах в Германии.

— Выскочек не любят...
— Но я не очень это на себе чувствую, потому 

что Эрланген — город международный, универси-
тетский. И все зависит от тебя — насколько ты сам 
готов стать человеком мира. Делай что хочешь. 
Весь мир перед твоими ногами...

— Насколько справедливо утверждение, 
что в нынешней Европе на тебя не давят идео-
логические и иные предрассудки?

— Давит ответственность. Есть законы, надо 
их соблюдать. Понимать, в какой среде ты живешь. 
И надо принимать эту среду. А это очень сложно 
бывает. Ну сложно вообще принимать изменения. 
Ну, скажем, есть закон, что дети могут подавать в 
суд на родителей, могут обратиться в полицию, 
если родители ребенка шлепнут. Степеней свободы 
много, но в эти рамки сложно вписаться.

— Полагаю, это и самим немцам 
сложно.

— Конечно. Потому что быстро изменяется 
их собственная жизнь. Они привыкли к одному, а 
на дворе-то — совсем другое. Я часто беседую с 
пожилыми людьми, и они говорят: мы не понимаем 
новую жизнь. Меняться всегда тяжело.

— Если раньше нас пугало слово «рефор-
ма», то сейчас тотальная реформа стала абсо-
лютно постоянным явлением. Нет точек опоры. 
И это порождает новый тип человека.

— Да, и здесь самое главное — иметь индиви-
дуальность, внутренний стержень. То, что ты собой 
представляешь, то, что ты можешь дать, сейчас це-
нится гораздо сильнее, чем жизнь в сообществах. 
Посмотрите, все последние мощные прорывы, 
стартапы — это всегда индивидуальные, отдельные 
истории. Просто раньше изменения проходили 
медленно — столетиями. Потом десятилетиями. 
Сейчас это всё укладывается в месяцы. И любые 
установки тебе будут мешать. 
Да, нужны традиции, но при 
этом ты должен быть готов 
к ежедневному изменению 
ситуации. Это тренинг.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«СТАРУХА» ХАРМСА 
ОБОШЛАСЬ БЕЗ ПРОРУХИ

Режиссер Федор Невельский:  
«Кто не может угнаться за временем, 
вспоминает о традициях»

16 июня коллектив открыл гастроли кон-
цертом в Московской консерватории, где были 
исполнены великие произведения таких вы-
дающихся композиторов, как Штраус, Каба-
левский и Нильсен. Солистом выступил ученик 
музыкальной школы при Консерватории пианист 
Адам Гуцериев, а сольную партию на виолончели 
исполнил известный литовский музыкант Давид 
Герингас. Это был уникальный случай, когда 
молодые артисты могли выступить на сцене 
с мастерами музыкального дела наравне, не 
уступая им ни в чем. 

17 июня очередь на входе в здание филар-
монии впечатляла — дамы в декольтированных 
вечерних платьях, с утонченными прическами. 
Внимательно изучают программки, делают кра-
сивые фотографии на лестницах, обсуждают 
вчерашний концерт в Консерватории — многие 
зрители специально приехали из разных концов 
Москвы, чтобы насладиться чарующими звуками 
музыки, вдохновиться и напитаться выразитель-
ным искусством. 

Поклонники музыки знают, что Датский ко-
ролевский оркестр, или Королевская капелла 
(как еще его называют) — это гарантия высокого 
мастерства. Существующий более 600 лет, он 
родился при дворе, в виде корпуса трубачей и 
барабанщиков, в преддверии коронации дат-
ского короля Кристиана I. С тех пор с оркестром 
работали только выдающиеся музыканты и ком-
позиторы: Джон Доуленд, Кристоф Глюк, Ян 
Сибелиус, Леонард Бернстайн, Герберт фон 
Караян, Вильгельм Фуртвенглер, Леонид Сто-
ковский, Михаил Юровский и многие другие. 

На сегодняшний день оркестром дирижирует 
маэстро Александр Ведерников, заслуженный 
деятель искусств России. 

Концерт разбит на два отделения. Открылся 
он увертюрой к комической опере «Маскарад» 
Карла Нильсена. Исполнение именно этого ком-
позитора неслучайно — был период в истории 
оркестра (начало XX века), когда он мог стать его 
руководителем, но не случилось. Тем не менее 
Королевская капелла часто исполняет его про-
изведения. Экспрессивно, с чувством, сливаясь 
в унисон — именно так прозвучала композиция, 
заставляющая погрузиться в мир драматурга 
Хольберга, пережить историю любви Леоноры 
и Леандра, поприсутствовать на неведомом 
маскараде.

Жемчужиной вечера и неожиданным подар-
ком для зрителей стало исполнение Концерта №1 
для виолончели с оркестром ля минор (сочине-
ние 33 Камиля Сен-Санса) победительницей II 
Международного конкурса виолончелистов име-
ни С. Кнушевицкого Дали Гуцериевой. Красота 
солистки была под стать прекрасной музыке, ею 
исполняемой, — технично, тонко, чувственно и 
одухотворенно. Недаром 19-летнюю Гуцериеву 
называют одной из самых одаренных молодых 
виолончелисток. 

Второе отделение концерта полностью было 
посвящено музыке Иоганнеса Брамса — оркестр 
во главе с Ведерниковым исполнил Симфонию 
№4 ми минор из четырех частей. В завершении 
вечера публика устроила бурные овации и стоя 
приветствовала музыкантов. 

 Екатерина ПИСАРЕВА.

МУЗЫКА

Оркестр с много-
вековой историей 
выступил в Мо-
скве — для музы-
кантов Датского 
королевского ор-
кестра это первый 
визит в россий-
скую столицу.

ДАТСКИЙ КОРОЛЕВСКИЙ ОРКЕСТР 
ВПЕРВЫЕ ВЫСТУПИЛ В МОСКВЕ

Прошли концерты 
в Большом зале 
Консерватории 
и Концертном зале 
им. Чайковского 
Московской филармонии

КОНФЛИКТ

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
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В седьмой день мирового первенства вслед за рос-
сиянами и египтянами свои вторые матчи на турнире 
проведут наши одногруппники — сборные Уругвая и 
Саудовской Аравии, а также команды из квартета под 
литерой В. Этот день можно смело назвать днем не-
равных возможностей и потенциальных разгромов, 
ведь в каждом из матчей среды есть очевидный фаво-
рит. Исходя из того, что спортивной интриги мы вряд 
ли дождемся, можно поболеть за высокую результа-
тивность. Почему бы, к примеру, Криштиану Роналду 
не оформить второй хет-трик.

ГРУППА А
УРУГВАЙ — САУДОВСКАЯ АРАВИЯ
18.00 (время московское). Ростов-на-Дону. «Ростов Арена» 

(вместимость — 45 000 зрителей)
Суммарная стоимость игроков (СИ): 373 000 000 евро / 

19 000 000 евро
Главные тренеры: Оскар Табарес (Уругвай) / Хуан Антонио 

Пицци (Испания)
Звезды: Луис Суарес / Усама Хавсави
Трансляция: «Матч ТВ»
Коэффициенты букмекеров (КБ): 1.15–8.00–19.00
Из всех сборных, что довелось увидеть в игре на чемпионате 

мира, именно саудиты представляются самой слабой командой 
мундиаля. В матче с россиянами у аравийцев, по сути, не было 
моментов, да и ударов в створ ворот Игоря Акинфеева не случилось 
ни одного, так что рассчитывать, что аутсайдер группы А сыграет в 
матче с главным фаворитом квартета в более атакующей манере, 
чем в матче-открытии, как минимум наивно.

А вот уругвайцы, с превеликим трудом дожавшие в своем 
стартовом матче египтян лишь на последней минуте, обязаны под-
тверждать свой статус фаворита, ведь впечатление своей игрой в 
Екатеринбурге команда Оскара Тобареса оставила, мягко говоря, 
неоднозначное. Абсолютно не заметны на поле были суперзвезды 
уругвайской атаки Эдисон Кавани и Луис Суарес, каждый из кото-
рых на трансферном рынке стоит гораздо дороже, чем вся сборная 
Саудовской Аравии, вместе взятая.

Прогноз «МК»: 4:0

ГРУППА В
ПОРТУГАЛИЯ — МАРОККО
15.00. Москва. Стадион «Лужники» (84 745)
СИ: 465 000 000 / 125 000 000
Главные тренеры: Фернанду Сантуш (Португалия) / Эрве 

Ренар (Франция)
Звезды: Криштиану Роналду / Мехди Бенатиа
Трансляция: «Матч ТВ»
КБ: 1.60–3.75–6.00
Немного жаль марокканцев, так обидно проигравших иранцам 

в первом матче, отправив мяч в собственные ворота на 5-й ком-
пенсированной минуте. По игре команда Эрве Ренара поражения 
точно не заслуживала. Впрочем, что у сборной Ирана, что у Марокко 
изначально практически не было шансов выйти в плей-офф, ведь в 
соперники по группе им достались грозные Португалия и Испания. 
Забавно, что сыгран только один тур, а в группе В осталась всего 
одна интрига: в каком порядке финишируют испанцы и португальцы. 
А вот команде из Марокко уже не удастся подняться выше последней 
строчки в турнирной таблице.

Оба соперника не особо мотивированы с турнирной точки 
зрения, так что имеют полное право сыграть расслабленно и в свое 
удовольствие. Хотя сложно представить команду уровня Марокко, 
играющую на расслабоне с действующими чемпионами Европы. 
А вот КриРо и компания имеют полное право покуражиться, если, 
конечно, удастся забить быстрый гол.

На самом деле этот матч станет хорошей проверкой для пор-
тугальцев. Как бы странно это ни звучало, но стартовый матч против 
Испании не самый показательный. Задачи выиграть во что бы то ни 
стало перед соперниками в той игре не стояло. Как, впрочем, не 
стоит и сейчас, ведь до сих пор не понятно, с какого места выгоднее 
шагнуть в плей-офф, где сборным группы В предстоит встретиться 
со сборными группы А.

Отдельного упоминания, несомненно, достоин лучший фут-
болист мира — капитан португальцев Криштиану Роналду. Его 
хет-трик в матче с испанцами уже сейчас можно смело называть 
одним из главных подвигов мундиаля. Вольно или невольно, но 
заочное соперничество между португальским гением и Лионе-
лем Месси никогда не прекращается, а аргентинец, напомним, 
в первом матче не забил и, более того, не реализовал пенальти. 
Не сложно предположить, что матч Португалия — Марокко будет 
богат на голы, так что у КриРо будет еще одна отличная возмож-
ность утереть нос Лео.

Прогноз «МК»: 3:0
ИСПАНИЯ — ИРАН
21.00. Казань. «Казань Арена» (45 379)
СИ: 1 030 000 000 / 44 000 000
Главные тренеры: Фернандо Йерро (Испания) / Карлуш 

Кейруш (Португалия)
Звезды: Серхио Рамос / Сердар Азмун
Трансляция: «Россия-1»
КБ: 1.15–7.90–22.00
За слаженностью действий испанцев на поле в матче с пор-

тугальцами было любо-дорого смотреть: точность передач, выве-
ренность каждого движения, точное понимание любого маневра на 
поле. Да, эту игровую систему уже давно раскусили, да, ее почти 
никто не использует на мундиале, да, ее почти невозможно повто-
рить ввиду необходимости высочайшего технического оснащения 
футболистов во всех линиях, но тем и приятней видеть, что испанцы 
не отступают от собственной футбольной философии.

Бывает, испанские футболисты заигрываются, делая пас 
ради паса. Так было и в начале матча с португальцами. Но затем 
Диего Коста показал, что симбиоз комбинационного футбола 
и персональных действий гораздо эффективней, чем попытки 
завести мяч в сетку с пределов вратарской. Соперник у сборной 
Испании не самый грозный, но, если судить по предыдущему матчу, 
весьма везучий. К тому же вполне вероятно, что на финише, куда 
и испанцы, и португальцы придут с 7 очками в активе, придется 
считать разницу и общее количество мячей, так что второй тур в 
группе А, скорее всего, запомнится заочным противостоянием 
двух лидеров квартета, которые постараются наколотить своим 
соперникам как можно больше.

Прогноз «МК»: 3:0

 Результаты  
ГРУППА F

Швеция — Южная Корея — 1:0, Германия — Мексика — 0:1
 И В Н П М О
Мексика 1 1 0 0 1-0 3
Швеция 1 1 0 0 1-0 3
Германия 1 0 0 1 0-1 0
Корея 1 0 0 1 0-1 0

ГРУППА G
Бельгия — Панама — 3:0, Тунис — Англия — 1:2
 И В Н П М О
Бельгия 1 1 0 0 3-0 3
Англия 1 1 0 0 2-1 3
Тунис 1 0 0 1 1-2 0
Панама 1 0 0 1 0-3 0

ГРУППА Н
Колумбия — Япония — 1:2
Матчи Польша — Сенегал и Россия — Египет завершились 

после подписания этого номера.

Подробный анонс и прогноз на седьмой 
игровой день чемпионата мира по 
футболу. 20 июня, среда

Ждем второй  
хет-трик Роналду

Лучшая команда
«МК»: Оценка качества и кра-

соты игры всегда субъективна и отдает вку-
совщиной, но если выбирать самый симпа-
тичный футбол, то его продемонстрировала 
сборная Испании. Дело не в том, что встреча 
между испанцами и португальцами получи-
лась пока самой результативной на турнире, 
а именно в игровом почерке подопечных 
Фернандо Йерро. Это, конечно, не класси-
ческая тики-така, но мелкий перепас и то-
тальный контроль над мячом по-прежнему 
являются отличительной чертой «красной 
фурии». Из совсем небольшого списка 
играющих команд на мундиале испанцы 
самые игровые.

Напомним, что за сутки до старта 
мирового первенства Испанский 
футбольный союз решил пре-
рвать отношения с главным 
тренером Юленом Лопетеги, 
зачем-то подписавшим контракт 
с мадридским «Реалом» перед самым 
стартом турнира в России. Президент 
федерации футбола счел поведение 
тренера оскорбительным и неподобаю-
щим и указал наставнику на дверь. Место 
рулевого «красной фурии» занял Фернандо 
Йерро, прекрасно знакомый болельщикам со 
стажем экс-центральный защитник «Реала» и 
сборной Испании. До этого Фернандо зани-
мал должность спортивного директора и, по 
мнению приводившего испанцев к титулам 
чемпионов мира и Европы Висенте Дель 
Боске, Йерро готов к этому вызову: «Быть 
может, ему не хватает тренерского опыта, 
но уверен, что Фернандо знает, что делать. 
У него отличные отношения с игроками, он 
не стесняется подтягивать к основе таких 
молодых игроков, как Алькантара, Коке и 
Иско. Думаю, Йерро продолжит взятый Ло-
петеги курс, но с каждым матчем в игре 
команды будут появляться все новые и новые 
тренерские штрихи». 

Игнатьев: «На сегодня две команды я 
поставил бы в один ряд. Как нетрудно до-
гадаться, это Португалия и Испания. Со-
гласно показанному ими футболу, скорости, 
тактической выучке и подбору индивидуаль-
но сильных персонажей, проповедующих 
сложную игру». 

Лучший тренер
«МК»: Здесь даже не может быть 

двух мнений — то, как красиво разо-
брался в первом туре с действующими 
чемпионами мира из Германии во главе 
с Йоахимом Лёвом наставник мекси-
канцев Хуан Карлос Осорио, достойно 
аплодисментов. Колумбийский эксперт 
после финального свистка не скрывал, 
что знал, как действовать против бундестим 
еще шесть месяцев назад, когда жребий 
определил его команду в группу F вместе с 
обладателями Кубка мира. «Какие-то игроки 
в процессе подготовки выпадали из обоймы, 
какие-то добавлялись, но у нас был четкий 
план, которого мы и придерживались. При 
всем уважении к сопернику, в первом тай-
ме мы его переиграли, а во втором, когда 
уже имели преимущество в счете, мы точно 
знали, как действовать. Мы знали, какие 
замены в таких ситуациях делает Йоахим 
Лёв, и предугадали все его ходы», — де-
лился после финального свистка в матче с 
немцами Осорио.

Игнатьев: «Есть желание назвать кого-
то из «выскочек». Конечно, Фернандо Йерро 
заслуживает хорошей оценки, но сборной 
Испании он за такой короткий срок не мог 
придать новой окраски. При этом погоды не 
испортил. А насчет точного ответа на постав-
ленный вопрос, не могу после первого тура 
вам ответить. Давайте подождем». 

Лучший футболист
«МК»: Казалось бы, кандидат очеви-

ден: Роналду в первом же матче, забив три 
гола, сделал весомую заявку на победу в 
споре снайперов мундиаля. Напомним, что 

забивал Криштиану не абы кому, а одному из 
главных претендентов на титул — сборной 
Испании. Но не стоит забывать, что матч 
между Португалией и Испанией по боль-
шому счету не имел турнирного значения. 
В том, что именно эти две сборные по итогам 
группового этапа уверенно шагнут в плей-
офф из группы В, сомнений не вызывает. 
С какого места удобней это сделать, станет 
понятно не раньше, чем будет сыгран по-
следний матч в группе А и команды займут 
свои места в итоговых турнирных таблицах. 
Так что матч фаворитов группы носил если 
не товарищеский характер, то и не самый 
боевой точно.

А героев и в других матчах хватало. 
Взять того же Гарри Кейна, принесшего 
англичанам победу над Тунисом в компен-
сированное время. Или автора победного 
мяча в ворота Германии мексиканца Ирвина 
Лосано. Прекрасный матч провел россия-
нин Александр Головин, в составе испанцев 
дубль оформил Диего Коста, а у бельгий-
цев — Лукаку. Три очка уругвайцам принес 
на последней минуте Хосе Мария Хименес, 
во многом благодаря отраженному Ханнесом 

Халлдорссоном пенальти от Месси добы-
ли ничью в матче с Аргентиной исландцы, 
а хорошо знакомый нам по выступлениям 
за «Краснодар» капитан шведов Андреас 
Гранквист с 11-метровой точки не промах-
нулся, забив единственный мяч в матче с 
Южной Кореей.

Но лучший все равно Роналду. 

И потому, что забил больше всех, и по вкла-
ду и удельному весу одного игрока в такой 
представительной команде, как сборная 
Португалии. 

Игнатьев: «С замиранием сердца смо-
трим на противостояние Лионеля Месси 

и Криштиану Роналду. На первом этапе 
португалец подтвердил свое истинное 

назначение. Месси напоминал себя при-
вычного не всегда, пока что не дотяги-
вал до своего конкурента. Напротив, 
Криштиану выжал из себя максимум 
своего потенциала и добыл ничью».

«МК»: Учитывая 
крайне неуверенную 

по счету игру большин-
ства записных фаворитов 

в первых матчах, претендентов 
на сомнительный титул главного 
разочарования первого тура в из-

бытке. Вспомните мучившийся на 
поле минут 70 Уругвай, включивший 

повышенные обороты лишь в кон-
цовке встречи с Египтом и забивший 

победный мяч лишь на последней ми-
нуте основного времени. А несчастных 

немцев, не знавших, как действовать про-
тив мексиканцев. Не смогли выиграть свои 
стартовые встречи бразильцы, аргентинцы, 
со скрипом обыграли австралийцев фран-
цузы, но все же самое слабое впечатление 
оставили уругвайцы.

Небесно-голубые большую часть матча 
откровенно валяли дурака, то ли не спеша 
заводиться, то ли еще не выйдя на пик фи-
зической формы, достичь которого лучше 
к выходу в плей-офф. Но ведь в нужный 
момент смогли прибавить. Последние 
минут 20 доминирование сборной Уруг-
вая было подавляющим, и представители 

Южной Америки в итоге наиграли на тот 
самый гол, что стал победным. Но вопрос с 
первыми 70 минутами остается открытым. 

Если не готовы физически, то как смогли 
прибавить? А вот если не особо хотели, то 
это может быть тревожным симптомом. 

Игнатьев: «Крайне разочаровала Гер-
мания. Очень посредственный футбол с 
точки зрения командных взаимодействий. 
Угадывалась команда прошлой эпохи. 
Первое, что бросилось в глаза, это без-
ответственность в обороне и проблемы 
с компоновкой в этой линии. Скоростной 
уровень под требования чемпионата мира 
тоже пока не подходит. Здесь две версии. 

Либо команда Лёва не смогла настроиться 
на Мексику мотивационно, либо уровень 
физической готовности отложен на более 
поздний срок. Тем не менее я ощущаю, что 
чемпионы мира-2014 считают себя фавори-
тами. Тренера по физподготовке обвинять не 
стоит: главный дирижер оркестра — Йоахим 
Лёв. Посмотрим, что будет дальше».

Лучший голкипер
«МК»: В тех матчах, что были сыграны, 

больше остальных запомнился голкипер сбор-
ной Исландии Ханнес Халлдорссон, отразив-
ший пенальти от самого Лео Месси. Пробил 
форвард «Барселоны», спору нет, не лучшим 
образом — недалеко от центра ворот на при-
ятной для вратаря высоте, но и такой мяч надо 
было взять. Случился этот сейв при счете 1:1, 
и забей Месси, аргентинцы с большой долей 
вероятности довели бы дело до победы. От-
метим, что отраженный одиннадцатиметро-
вый стал не единственным подвигом стража 
исландских ворот. По ходу матча ему не раз 
доводилось выручать команду в сложных си-
туациях, а в паре эпизодов откровенно спасал 
свои владения в безнадежных, казалось бы, 
ситуациях.

Игнатьев: «Вратарь Туниса Мустафа, вы-
шедший на замену на 15-й минуте игры против 
англичан, очень порадовал. В целом же сейвов 
случается очень много. Они эффектны и кра-
сивы. Вратарская школа пока подтверждает 
свою значимость в футболе». 

Лучший матч
«МК»: Не сомневаюсь, что подавляю-

щее большинство болельщиков выделит 
встречу Испания — Португалия, в которой 
был и лихой сюжет, и шесть забитых мячей, 
и равенство соперников, но если говорить о 
футболе как о спорте, а не как о возможно-
сти получить эстетическое наслаждение от 
работы игроков с мячом, то главный подвиг, 
конечно же, совершили мексиканцы, одо-
левшие действующих чемпионов мира.

Игнатьев: «Придется вернуться к пре-
жде сказанному. Конечно, пиренейская 
классика». 

Лучшие болельщики
«МК»: И здесь не получилось реальной 

драки. Веселы и легки аргентинцы, всегда 
готовы к общению перуанцы, исландцы по-
ражают своей слаженностью и фирменным 
«ух», а фанаты сборной Германии привлекают 
тем, что едва ли не каждый четвертый бо-
лельщик бундестим в России — симпатичная 
азиатка. Но всех за пояс заткнули мексикан-
цы. Приехавшие в количестве 30 000 человек 
фанаты в сомбреро и пончо зеленой рекой 
растеклись по московским улицам, заполо-
нив собой все бары и площади. Колоритные 
национальные костюмы, которые ни с чем не 
спутаешь, игра на гитаре, песни и пляски под 
известные всему миру зажигательные мело-
дии. А как они болеют! Искренне, не жалея 
своих глоток и ладоней. Приятное впечатле-
ние оставляют все приезжие болельщики, 
но мексиканцы перещеголяли всех.

Игнатьев: «Мне пока больше всех мек-
сиканцы понравились. Сколько у них песен 
замечательных, какая культура боления и 
какие кричалки веселые!» 

Александр ПОКАЧУЕВ,  
Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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В 2010 году сингл DJ Smash Moscow 
never sleeps («Москва никогда не 
спит») перезаписали со словами 
«Russia never sleeps» для презен-
тации заявки России на чемпионат 
мира по футболу 2018 года. И когда 
наступил час икс, пришлось доказы-
вать делом. У страны, и у Москвы в 
частности, это получается. С помо-
щью наших гостей из разных концов 
света, разумеется. Центр столицы 
ночью — это одна большая громкая 
и веселая многонациональная ту-
совка. Не спят они, не спим мы и не 
будем спать до 15 июля. «МК» тоже 
не спит...

…Дело шло к пятничному вечеру, солнце 
потихоньку клонилось к закату. В перерыве 
матча Марокко — Иран мы отправились на 
Большую Полянку в один из пабов, чтобы 
досмотреть этот матч и дождаться главной 
игры дня — встречи Португалии и Испа-
нии. Нужный автобус подошел к остановке 
слишком быстро. «Не успеть», — чертыхну-
лись мы. Но он все стоял и стоял с откры-
тыми дверьми. Неужто ждет? Оказалось, 
водитель пытается помочь иностранному 
гостю разобраться, сможет ли тот доехать 
до нужного места на этом автобусе. Долго 
смотрел в смартфон, где схема маршрута 
была на английском. Но так и не понял, куда 
иностранцу надо.

— Can I help you? — спрашиваю. 

Предложить помощь гостю — наша святая 
обязанность. Парень протягивает телефон: 
«Доеду сюда?» — спрашивает. Улица Мо-
ховая? Доедете, подскажем, где выходить. 
Оказалось, мексиканский болельщик. Веж-
ливый, улыбчивый. Сто раз поблагодарил за 
помощь. «А что там, на Моховой, интересно-
го?» — спрашиваем. Выяснилось, что место 
встречи фанатов из Латинской Америки на 
Манежной площади. Колумбийцы, мекси-
канцы, аргентинцы, перуанцы — их были 
тысячи. Поющих, пьющих и веселых.

...В пабах и барах Москвы сейчас не 
протолкнуться. Заходим в один. Он уже 
оккупирован перуанцами. Они в пятницу 
разогревались перед поездкой в Саранск 
на матч с Данией. «Едем туда на автобусе, 
билетов на поезд нет», — рассказывают. 
На поезда, кстати, их же соотечественники 
билеты и раскупили, железную дорогу той 
ночью тоже захватили перуанцы. «Вас так 
много!» — «40 тысяч приехало в Россию, 
мы ведь 36 лет не могли пробиться на чем-
пионат мира!»

…С самых первых дней чемпионата го-
род оказался в плену наших южноамерикан-
ских друзей. И стало понятно, что московские 
блондинки в опасности. Или наоборот, это 
уж как решат сами блондинки. Но прохода 
им точно не дают. Прямо посреди матча Ис-
пания — Португалия в бар, переполненный 
настолько, что люди с бокалами пива стоят 
плотной стеной перед экраном телевизора, 

заходят две светловолосые дамы. Одной 
уже явно за тридцать, а вторая, судя по воз-
расту, ее мама. Так через пять минут группа 
мексиканцев уже стояла перед старшей из 
них (!) на коленях и целовала ей руки.

…Для брюнеток тоже есть хорошие 
новости. Это 30 тысяч исландских болель-
щиков. В субботу перед матчем их сборной 
с Аргентиной они устроили настоящий флеш-
моб в парке «Зарядье»: чуть ли не в полном 
составе пришли слушать своих музыкантов, 
там выступавших. Северянам блондинки 
неинтересны — своих дома пруд пруди. Вот 
только европейцы более сдержанны в своих 
страстях и желаниях. Смотреть смотрят, 

но руками не трогают. И познакомиться не 
пытаются. В субботу вечером сидели они по 
столичным барам после ничьей с Аргентиной 
своими компаниями, по сторонам погляды-
вали, за датчан в матче с Перу болели. Пока 
рядом болельщики их недавних соперников 
вовсю клеили барышень. «Май нейм из На-
стя. Настьяяя!» — протяжно на ломаном 
английском представляется одна из них. 
Как у них там дальше сложилось, не знаем. 
Мы пошли гулять по Москве...

…А там праздник. Там в футбол играют 
в два часа ночи прямо на московских мосто-
вых. Во все питейные заведения очередь. 
Даже перекусить негде. Пришлось среди 
ночи домой пиццу заказывать. «А вы футбол 
вчера смотрели?!!» — первым делом спраши-
вает курьер, доставая коробку. Смотрели, и 
сегодня смотрели. И завтра будем смотреть. 
Город живет футболом.

…Но оказалось, что мало мы знаем еще 
о чемпионате мира. Потому что в воскресе-
нье в город вошли гусары... ой, то есть мек-
сиканцы, приехавшие на матч с Германией. 
Это была одна сплошная зеленая лавина, 
цунами или, если уж речь о Мексике, из-
вержение вулкана. Земляки Сальмы Хайек 
и Гильерме дель Торо по колориту оставили 
далеко позади и исландцев, и перуанцев, и 

аргентинцев.
Столько ярких персонажей мы на этом 

чемпионате мира еще не видели. В костюмах 
марьячи, в костюмах индейцев — это еще не 
самые колоритные. Человек в облачении во-
ждя ацтеков, весь в золотой чешуе. Как тебе 
такое, Илон Маск? Женщины в национальных 
мексиканских костюмах с цветными пыш-
ными юбками. У некоторых на голове было 
такое, что словами не описать.

«Томасов Мюллеров» и «Тони Кросов» в 
толпе было гораздо меньше. И такие тихие, 
незаметные. Ну настоящие бюргеры на отды-
хе, пока не успевшие принять по кружке пива, 
но тогда еще с превосходством чемпионов 

мира взирающие на происходящее вокруг. 
Они же не знали, какое фиаско их ждет в кон-
це игры. Массовости болельщикам сборной 
Германии добавлял внушительный азиатский 
десант в футболках бундестим.

Горячие гости с берегов Мексиканского 
залива начали в городе, продолжили на три-
бунах, а потом подняли на ноги всю Москву. 
Еще чуть-чуть — и у нас тоже произошло бы 
землетрясение, как это случилось в Мексике 
после гола Лосано в ворота Нойера. Местные 
так прыгали от радости, что сейсмологи 
зафиксировали небольшие колебания ис-
кусственного характера. «Лужники» в этот 
момент тоже порядком затрясло. Пиво поле-
тело салютом в разные стороны, что очень не 
понравилось одной болельщице в футболке 
с надписью Chinese Fans (болельщики из Ки-
тая), которая побежала, облитая, жаловаться 
стюарду. И так нервно что-то говорила, что 
парень, уверена, молился про себя, чтоб 
Мексика больше не забивала.

А мексиканцы радовались! Они прыгали 
друг на друга, и стало страшно: а вдруг сва-
лятся? И парень в футболке Рафаэля Мар-
кеса рванулся в ложу прессы и набросился 
с поцелуями на одну из журналисток.

И потом до конца тайма неугомонные 
мексиканцы вскакивали, размахивали ру-
ками и никак не хотели садиться обратно. 
Этот бедный молоденький стюард и так к 
ним, и сяк: садись, мол, пожалуйста, нашим 
китайским друзьям за вами не видно… Да 
зачем им что-то видеть? — смысл жестов в 
ответ был примерно такой. Ты лучше к нам 
садись, брат, давай болеть вместе. Бедолага 
в салатовом жилете не сдавался. Позвонил 
по телефону, пришла девушка — старший 
стюард. Девушка? Блондинка?! Ага, сейчас 
мы тебя послушаем. Ты лучше, красавица, 
тоже с нами садись. В общем, спас бедных 
контролеров-распорядителей только свисток 
на перерыв. А во втором тайме, видимо, на 
неугомонный сектор просто рукой махнули. 
Хотите стоять — стойте. Только вот китайско-
немецкие болельщики жаловаться не пере-
стали. Так и ходили к бедному стюарду. То 
им бейсболки на сидящих впереди мешают 
(сомбреро, кстати, мексиканцы предусмо-
трительно сняли, чтоб обзор не закрывать), 
то опять пиво выплеснулось. Юный страж 
трибуны только разводил руками: ну это 
же мексиканцы! Вы посмотрите, как они 
играют на поле. Они даже чемпионам мира 
уступать не хотят, неужели вы думаете, они 
меня послушают?

А под конец они запели. Интересно, 
слышали ли обновленные «Лужники» когда-
нибудь что-то такое же волшебное? Вряд ли, 
ведь до этого сюда приходили в основном 
только болельщики сборной России...

На а сразу после финального свистка 
на немецко-китайских зрителей полете-
ло не только пиво, но и стаканы. И те бы-
стренько брезгливо покинули трибуны. А 
«Рафа Маркес» побежал к нам обниматься. 
Девушкам же снова досталось по поцелую 
от восторженного мачо. Мексика, могу при-
знаться, я уже люблю тебя!

Ульяна УРБАН.

ЛУЧШИЕ
НА ЛУЧШЕМ 
МУНДИАЛЕ

Хуан Карлос Осорио.

Англия—Тунис — 2:1.

В Москве наступили жаркие ночи
Гости чемпионата мира пугают китайцев и целуют русских девушек

Борис 
Игнатьев.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 ИЮНЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Вексель. 4. Чугунок. 10. Рафтинг. 11. Охламон. 13. Обед. 14. Кофе. 15. 
Насмешник. 16. Артель. 18. Арбитр. 20. Нонсенс. 22. Агитация. 23. Строение. 24. Сознание. 27. 
Мокасины. 30. Агрегат. 32. Пальто. 34. Доцент. 35. Стойкость. 36. Диск. 38. Удел. 39. Торнадо. 
40. Тревога. 41. Аксакал. 42. Пленник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водопад. 2. Спад. 3. Латунь. 5. Ушанка. 6. Урок. 7. Кафедра. 8. Игуменья. 
9. Ромштекс. 10. Рейтинг. 12. Носилки. 17. Лейтенант. 19. Равенство. 20. Наценка. 21. Стрекот. 
25. Окулист. 26. Ефрейтор. 27. Мягкость. 28. Надежда. 29. Впадина. 31. Столбик. 33. Осанка. 
34. Дьявол. 37. Коза. 38. Угон.

Представители императорского дома Стра-
ны восходящего солнца последний раз при-
езжали в Россию более ста лет назад, в 1916 
году (тогда мы были союзниками в Первой 
мировой войне). И вот это случилось вновь: 
японская принцесса вновь ступила на рос-
сийскую землю. А поводом стал чемпионат 
мира по футболу.

Принцесса Такамадо прибыла в Россию, что-
бы поддержать японских футболистов, играющих в 
Саранске и Екатеринбурге с командами Колумбии и 
Сенегала. Сообщается также, что ее императорское 
высочество собирается 21 июня осмотреть трени-
ровочную базу японской сборной в Казани. Есть в 
программе восьмидневной поездки место и для 
культурных мероприятий: принцесса уже успела по-
сетить в столице Мордовии республиканский музей 
изобразительных искусств имени С.Д.Эрьзи. А будучи 
почетным председателем международной федерации 
кюдо (японское искусство стрельбы из лука), ее вы-
сочество также собирается способствовать двусто-
ронним обменам в области этого боевого искусства, 
сообщают СМИ Японии. 

Но почему именно принцесса Такамадо приехала 
в Россию на ЧМ-2018? А дело в том, что принцесса 
является почетным представителем японской фут-
больной ассоциации, в связи с чем она присутствует 
на мировых первенствах и приветствует национальную 
сборную.

Шестидесятичетырехлетняя принцесса Хисако 
Такамадо — вдова принца Норихито Такамадо, кузена 
японского императора Акихито. Ее супруг скончался 
в возрасте 47 лет от вентрикулярной фибрилляции во 
время игры с канадским послом в сквош. (По печальной 
иронии судьбы, именно в посольстве Канады Хисако 
Тоттори, дочь японского промышленника Сигедзиро 
Тоттори, в апреле 1984 года познакомилась с принцем 
Норихито.)

Оставшись после смерти мужа с тремя дочерьми, 
принцесса активно участвует в благотворительности 
и самых различных общественных мероприятиях.

«Императорский дом Японии не выполняет по-
литических функций, так что нет нужды идти в ногу с 
западными странами, которые бойкотировали (цере-
монию открытия ЧМ в Москве)», — цитирует издание 
The Japan Times высокопоставленного представителя 
управления по делам императорского двора.

Как сообщается, в планах представительницы 
императорского дома не значилось встреч с офици-
альными российскими лицами. Напомним, что в конце 
мая в Санкт-Петербурге и Москве с официальным 
визитом побывал премьер-министр Японии Синдзо 
Абэ, который не только принимал участие в Петер-
бургском форуме, но и вместе с Президентом РФ 
открыл в Большом театре перекрестный Год России 
и Японии.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Путешествие на авто-
мобиле в Санкт-Петербург. 4. Душевный склад 
человека. 10. Глава департамента во Франции.  
11. Инструмент для снятия стружки. 13. Столб, 
на котором стоит мост. 14. Деревянные башмаки 
французской простолюдинки. 15. Веселый задор 
хитрой кокетки. 16. Минимальная «порция» вино-
града на весах. 18. Цветные нитки в арсенале вы-
шивальщицы. 20. Государственный надзор за пе-
чатью и средствами массовой информации. 22. 
Голосовой акцент в слове. 23. «Жабры» водолаза. 
24. Организатор развлечений в доме отдыха. 27. 
Золотой церковный купол шаровидной формы. 
 30. Тирс, без которого немыслим Дионис.  
32. «Страдающий ринитом» молокосос.  
34. Самый лучший сорт товара. 35. Другое на-
звание спаржи. 36. «Бензин» в торбе савраски. 
38. Коренной житель Хельсинки. 39. Длинно-
волосая дева в свите Нептуна. 40. «Упадни-
ческое» состояние впечатлительной и голод-
ной барышни. 41. Бестселлер Карла Маркса.  
42. Рабочее место подъемного крана.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клятва на верность Родине. 

2. Утренний или вечерний военный сигнал, ис-
полняемый барабанщиком. 3. Рыба в шаланде 
песенного Кости. 5. Параллельный «гигант» в 
программе соревнований сноубордистов. 6. 
Бардак до вмешательства Всевышнего. 7. Пла-
менный «скальпель» медвежатника. 8. Чувство 
человека, загнанного в угол. 9. Болезнь, вызван-
ная переохлаждением. 10. Судно, которое не 
двинется с места, пока его не «раскочегарят». 12. 
Звание, предшествующее майору. 17. Осенняя 
меланхолия. 19. Криминальный элемент, скры-
вавшийся под маской настоящего полковника в 
песне Аллы Пугачевой. 20. Подстилка, сплетенная 
из камыша. 21. Защитник для подозреваемого. 
25. Добавочная кассета к фотоаппарату. 26. Со-
ветский фильм, где прозвучала песня «Позвони 
мне, позвони». 27. И пес-поводырь, и полуостров 
в Канаде. 28. Парковая «оранжерея» под откры-
тым небом. 29. Частичка разбитого зеркала. 31. 
Пионерская военная игра в СССР. 33. Долговое 
рабство в Древней Руси. 34. «Свита» с мигалками. 
37. Японские шарики из риса, нори и рыбы. 38. 
Снимок для паспорта.

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36 .

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых!
Все районы 
т. 8-926-513-36-71

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых.
Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00.

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02.

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-972-99-25.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ замена замков.

Ремонт дверей 
т. 8-916-420-55-76

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20

 расслабление! 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16

АТТЕСТАТ
О СРЕДНЕМ ОБЩЕМ 

ОБРАЗОВАНИИ
№068592 от 10.06.2006 г.,
ВЫДАННЫЙ МКОУ СОШ

8 ВИДА Г. ВЫКСА
НИЖЕГОРОДСКОЙ 

ОБЛАСТИ
НА ИМЯ ВАРАВА

АНАСТАСИЯ 
ГЕОРГИЕВНА,

СЧИТАТЬ 
НЕДЕЙСТВИТЕЛЬНЫМ

В пятницу, 22 июня, с 14.00 до 15.00 
в продолжение цикла встреч, 
посвященных ЧМ‑2018, состоится 
онлайн‑конференция заслуженного 
тренера России, главного тренера 
сборной России по футболу с 1996 
по 1998 год Бориса ИГНАТЬЕВА. 

Как Борис Петрович оценивает выступление 
нашей сборной на ЧМ? Кого выделит в россий-
ской команде после двух матчей? Какие ожидания 
от завершающей игры на групповом этапе против 
Уругвая 25 июня? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать уже сейчас на сайте mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу. 

ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ 
ПО ФУТБОЛУ 1996–1998 ГГ.  

БОРИС ИГНАТЬЕВ В «МК»

Как мечтают отгадать результаты 
предстоящего матча футбольные бо-
лельщики, так ни одна девушка не га-
дает на суженого-ряженого — истово и 
всеми возможными способами. В ход 
идут и анализ предыдущих игр, и мне-
ния знатоков, и разные знаки свыше. 
Болельщики на полном серьезе дове-
ряют даже предсказаниям животных, 
делая из них футбольных оракулов. 
«МК» вспомнил самых известных рос-
сийских животных-предсказателей, 
а заодно выяснил, способна ли к 
прорицанию аквариумная рыбка, 
обитающая в нашей редакции.

Сегодня весь мир следит за Росси-
ей. Еще бы: чемпионат мира по футболу 
событие серьезное. Результаты матчей 
пытаются предсказывать все, от экспер-
тов и болельщиков до экстрасенсов. Не 
последнее место в гонке предсказателей 
занимают и животные, некоторым из которых 
удается предсказывать счет ничуть не хуже, чем 
экспертам с огромным опытом работы. «МК» 
решил провести эксперимент и узнать, обла-
дает ли наша редакционная рыбка экстрасен-
сорными способностями. А заодно определить 
победителя матча между Россией и Египтом за 
полдня до начала. Но для начала мы вспомнили 
самых известных отечественных футбольных 
экспертов животного мира. 

  Первым в нашем списке нарисовался 
герой этого года — иркутский енот Нафаня. У 
Нафани уже солидная карьера оракула. Про-
гнозировать результаты зверек начал еще в 
2015 году. 

— Первый раз мы сделали это просто ради 
шутки, — рассказывает ветеринар, работаю-
щий с Нафаней, — предложили ему угадать 
результаты хоккейного матча. Положили в две 
миски с флагами сладкие фрукты, он сразу же 
потянулся к миске победителей. После этого, 

сколько мы ни пы-
тались его подловить, он ни 
разу не ошибался, в том числе с предсказанием 
результатов игры между Россией и Саудовской 
Аравией в этом году. Сейчас он нас, правда, 
расстроил — уверенно ест из египетской миски. 
Сколько раз ни перепроверяли — результат не 
меняется. Но, думаю, в этот раз все мы будем 
только рады, если Нафаня ошибется.

  Несмотря на прогнозы местного эксперта, 
работники зоопарка и иркутские болельщики 
не отчаиваются и все равно собираются болеть 
за наших. В конце концов каждый имеет право 
на ошибку, даже такой заслуженный предска-
затель, как Нафаня. 

  Прогнозы тапира с благородным именем 
Клеопатра из Нижнего Новгорода оказались 
более радужными. Экзотический зверек сулил 
победу в матче России. Предсказаниям Клео-
патры, конечно, хотелось верить, правда, опыт у 

нее пока небольшой. Своими экстрасенсор-
ными способностями она начала блистать 
только на нынешнем чемпионате мира. Пока 
животное предсказало результаты двух мат-
чей: между Швецией и Кореей и Марокко и 
Ираном, оба раза правильно. 

— Мы попросили Клеопатру угадать 
результаты игры нашей сборной с егип-

тянами, — рассказывает пресс-секретарь 
Нижегородского зоопарка, — поставили три 
миски с яблоками, грушами, бананами — со 
всем, что она любит, — и выпустили ее в вольер. 
Результат нас порадовал: говорит, победим! 
Этот чемпионат мира — дебют Клеопатры. 
Способности ее открылись совершенно слу-
чайно: к нам пришли журналисты из местного 
СМИ и предложили проверить, нет ли среди 
наших питомцев таких же экстрасенсов, как 
знаменитый осьминог Пауль. Мы согласились. 
Для эксперимента выбрали нашего тапира, 
потому что зверек она экзотический, очень 
спокойный, очень добрый, у нее всегда много 
гостей. Попробовали и угадали — пока она не 
ошиблась ни разу.

  Еще одна предсказательница — очарова-
тельная самарская козочка Забияка. К сожале-
нию, прогнозов о матче между командами РФ 
и Египта она не дала — предсказывает только 
игры в Самаре. Так, по ее мнению, ближайший 
матч, который состоится в городе в четверг 
между Данией и Австралией, окончится вничью. 
Как и у Клеопатры, этот сезон предсказаний для 
Забияки дебютный. Среди других животных на 
должность оракула ее выбрали горожане. 

— Все получилось совершенно спон-
танно, — рассказывает заведующая научно-
просветительским отделом Алена Сергеевна, 
— еще в 2017 году нам предложили выбрать 
животное, которое будет пытаться угадывать 
результаты матчей. Всего претендентов было 
семь, но горожане выбрали Забияку. Все-таки 
коза — символ нашего города. Пока все ее 
предсказания сбывались. Она даже угадала 
результат матча между Мексикой и Германией! 
А ведь никто тогда в Мексику не верил. Мы два 
раза перепроверяли, но результат не менялся. 
Мы даже немного расстроились, а потом ре-
шили: ну и ладно! Ошиблась и ошиблась! Все 
равно всем было весело и интересно.

  Еще один отечественный предсказатель 
— кот Ахилл из Эрмитажа. В отличие от двух 
других своих коллег Ахилл — прорицатель со 
стажем. В прошлом году он предсказал три 
из четырех игр в рамках Кубка конфедераций, 
проходившего в культурной столице. А на ны-
нешнем мундиале предрек результаты матчей 
между Россией и Саудовской Аравией и между 
Марокко и Ираном.

— После успешного выбора команд-
победителей в предшествующих играх чем-
пионата мира по футболу — России в матче 
против Саудовской Аравии и победы Ирана в 
битве с марокканской сборной — оракул вновь 
сделал выбор в пользу родной сборной в пред-
стоящей игре с футбольной командой Египта, 
— сообщают в пресс-службе Эрмитажа. — 
Кот стремглав направился к миске с флагом 
России и не отвлекся, пока все не доел под 
прицелами камер. По завершении гадания, 
улучив момент, что не все было убрано со стола, 
Ахилл добрался и до второй миски с флагом 
страны-соперницы, чем вызвал взрыв веселья 
и возможность разночтения.

Что же касается редакционной рыбки «МК», 
то она сначала было направилась в тот угол, где 
мы наклеили флаг Египта и, соответственно, 
удалилась от противоположной стены аквариу-
ма, с флагом России. Потом немного подумала 
и ушла на дно. После чего решительно изме-
нила свои предсказания в пользу российской 
сборной. 

Отсюда мы сделали вывод: игра будет 
напряженной. А нам оставалось болеть за 
наших...

Наталия БЕЛОВА.

Редакционная рыбка 
«МК» заметалась, 

делая прогноз на матч  
с Египтом

ЕЕ ВЫСОЧЕСТВО 
ПРИЕХАЛА В САРАНСК

Впервые за 102 года 
представитель японского 

императорского дома 
ступает на российскую 

землю

Для удобства фанатов во всех горо-
дах — организаторах ЧМ-2018 созданы 
специальные фан-зоны, но болельщи-
ки по наитию выбирают свои «места 
силы», где и проводят время в дни чем-
пионата. В каждом городе чемпионата 
теперь повился свой «карнавальный 
квартал», где всегда можно встретить 
иностранных гостей и узнать послед-
ние мировые новости. 

В Москве, как известно, «фестивалит» 
пешеходная Никольская улица. А в Саранске, 
несмотря на то, что фан-зона для фанатов от-
крылась на Советской площади, иностранцам 
больше полюбилась Соборная площадь. Тут 
активно отдыхают перуанцы, которые даже при-
несли туда надувную ламу, которую накачали 
пивом. А после фотографировались на ее фоне 
в индейских головных уборах с перьями. Чтобы 
узнать побольше об истории индейцев, саранцы 
теперь после работы идут на Соборную 
площадь.

В Нижнем Новгороде бо-
лельщики захватили Большую 
Покровскую улицу. Офици-
альная фан-зона открылась на 
главной площади города — Ми-
нина и Пожарского, пешеходная 
же «Покровка» находится от нее 
в нескольких шагах. Как объяс-
нил «МК» местный житель Иван 
Костиков, там находится очень 
много баров и кафе. «Это большая 
туристическая улица. Сейчас ее 
заполонили шведы. Мы все от них 
в восторге и в шутку называем их 
миньонами — из-за желтой формы. 
Все очень дружелюбные. Они про-
пели нам «Калинку-малинку» и скандировали 
«спасибо, Россия». В городе никогда не было 
такого оживления, — рассказал Иван. 

В Ростове-на-Дону, где прошел матч 
между сборными Бразилии и Швейцарии, 

болельщикам выделили фан-зону в самом 
центре города — на Театральной площади. 
Однако большинство фанатов предпочитают 
пройти от нее 10–15 минут, чтобы погулять 
на Соборной площади, где находится мно-
го развлекательных заведений. Кроме того, 

иностранцам полюбился центральный рынок, на 
котором они активно покупают фрукты и овощи. 
Местные жители отмечают, что швейцарцы и 
бразильцы очень разнообразили жизнь горо-
да. «Я видела, как шла группа людей, обутых 
в надувные дракончики. И казалось, что эти 

драконы парят», — рассказала ростовчанка. 
Однако гости из Швеции произвели неодно-
значное впечатление. Горожанам запомнились 
болельщики, которые провели своеобразный 
флешмоб: фанаты в красных футболках с фла-
гами родной страны выстроились в шеренгу 
у забора местного парка и разом справили 
малую нужду. 

В Сочи официальная фан-зона у Олимпий-
ского парка конкурирует с морем. «Я бы даже 
не стал выделять какую-то определенную зону, 
потому что иностранцев можно встретить где 
угодно. У нас туристический городок и очень 
много баров и ресторанчиков. Особенно, ко-
нечно, все стремятся попасть на набережную 
рядом с фан-зоной», — рассказал «МК» Дми-
трий Петров.

В Самаре фан-зону открыли на площади 
Куйбышева. Зрители смогут наблюдать за со-
бытиями на стадионе на огромном экране вы-
сотой 16 метров. Однако, как и в других городах, 
здесь образовалась своя стихийная фан-сходка 
на местной набережной. Горожанин Валерий 
Бородин рассказал «МК», что болельщики ве-
дут себя очень спокойно и цивилизованно. «На 
набережной установлены экраны и есть воз-
можность наблюдать за матчем. Я слышал, что 
в других городах бывают беспорядки, но у нас 
все мирно», — поделился он. 

В Екатеринбурге центром футбольного 
мира стала обычно пустующая рюмочная «Аме-
риканка» на углу улиц Малышева и Вайнера. 
Болельщики не помещаются внутри и топчутся 
около нее. В это время фан-зона в Центральном 
парке культуры и отдыха имени Маяковского по-
мимо трансляции матчей предлагает большую 
развлекательную программу: уроки по сальсе, 
танго, бачате и другим танцам. Городские вла-
сти решили провести акцию, приуроченную к 
проходящему ЧМ, и открыть «Футбольную ночь 
музеев». Все желающие 19 июня смогут посетить 
десятки музейных площадок. 

Дарья ЗЕЛЕНСКАЯ.

Футбольные 
болельщики выбирают 

место для праздника 
по наитию

ФАН‑ЗОНЫ И ДРУГИЕ 
«МЕСТА СИЛЫ»

ПРЕДСКАЗАТЬ —  
НЕ ЗНАЧИТ ВЫИГРАТЬ

5 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК», со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 июня с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Багратионовская», ул. Барклая, д. 12,  
у «Аптеки»
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, напротив управы
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
21 июня с 8.00 до 20.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Петровско-Разумовская»,  
Дмитровское ш., д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
22 июня с 8.00 до 20.00
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»

р-н Можайский, ул. Гришина, д. 9,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 154
м. «Полежаевская», Хорошевское ш., д. 80,  
возле городской стоматологии
23 июня с 10.00 до 16.00
м. «Алма-Атинская»,  
ул. Братеевская, д. 16, к. 1
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
м. «Новокосино», ул. Суздальская, д. 32-34
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, у 
г-цы «Измайлово»
24 июня с 10.00 до 16.00
р-н Коньково, ул. Миклухо-Маклая, 27А,  
у к/т «Витязь»
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1,  
у к/т «Восход»
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 37
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
с 20 по 22 июня с 10.00 до 17.30,  
перерыв с 14.00 до 15.00,  
23 июня с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславская, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Строгино» (западный вестибюль),  
на авт. остановке (Строгинский бул., д.12)
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
выход на Волоколамское шоссе к «Макдоналдсу»
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Крестьянская Застава»  
или м. «Пролетарская», выход на ул. Воронцовскую, 
вл. 50, около кафе «Вареничная»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ ГОРОДСКОМ ФЕСТИВАЛЕ  
ЗДОРОВЬЯ И БЕЗОПАСНОСТИ

21–23 июня с 10.00 до 18.00
МОСКВА, ПКиО «Сокольники», павильон №2 
конгрессно-выставочного центра «Сокольники», 
стенд «МК» №Р-7

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп необходимо обязательно передать в редакцию через 
оператора подписки ксерокопию соответствующих документов.
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Ура, ура! Мы с бабой подписались на «МК»!

Коза Забияка 
предсказывает 
только игры  
в Самаре.

Веселых шведских болельщиков 
в Нижнем Новгороде прозвали 
«миньонами» — за желтую форму.

Перуанские 
болельщики 
привезли в Саранск 
надувную ламу.

Рыбка из 
редакционного 
аквариума 
«МК» не сразу 
определилась  
с прогнозом 
на матч 
Россия — Египет.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 20.06.2018
1 USD — 64,0683; 
1 EURO — 74,1847.

под гРАдУСом

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 16…18°, 
днем 22…24°. Ночью облачно с прояснениями, 
местами небольшой дождь; днем переменная 
облачность, без осадков; ветер ночью запад-
ный, северо-западный 7–12 м/с, днем западный, 
северо-западный 5–10 м/с, местами порывы 
до 12–17 м/с.

Восход Солнца — 3.44, заход Солнца — 21.17, 
долгота дня — 17.33.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

дАТСКий УгоЛоК

Всемирный день беженцев.
Всемирный день защиты слонов в 
зоопарках.
1803 г. — в Санкт-Петербурге в саду Кадетского 
корпуса состоялся первый в России полет на 
воздушном шаре.
1893 г. — открыта основанная Д.И.Менделеевым 

Главная палата мер и весов.
1933 г. — создана генеральная прокуратура 
СССР.
1963 г. — налажена «горячая линия» между 
СССР и США.
1993 г. — совершен первый пробный желез-
нодорожный рейс по евротоннелю под Ла-
Маншем.

дНи РоЖдЕНиЯ

Мария Аниканова (1973), актриса театра и кино, 
заслуженная артистка России
Николай Дроздов (1937), ученый-зоолог, про-
фессор, телеведущий

Николь Кидман (1967), актриса, обладательни-
ца премий «Оскар», BAFTA, «Золотой глобус»
Владимир Коренев (1940), актер театра и кино, 
народный артист России
Жан-Мари Ле Пен (1928), французский 
политик
Леонид Печатников (1956), заместитель мэра 
Москвы в правительстве Москвы по вопросам 
социального развития, заслуженный врач Рос-
сийской Федерации 
Ольга Прокофьева (1963), актриса театра и 
кино («Моя прекрасная няня»)
Роберт Родригес (1968), режиссер, продюсер, 
сценарист («Город грехов», «Отчаянный»)

 АНАТомиЯ ЖиЗНи

гоРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКдоТоВ «мК»

© ЗАо «Редакция газеты «московский Комсомолец», 2018.
Торговая марка и торговое имя «московский Комсомолец»,
«мК» является исключительной собственностью  
ЗАо «Редакция газеты "московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются  
и не возвращаются. материал в рубрике «Событие» 
опубликован на коммерческой основе.

СРоК подпиСАНиЯ
гАЗЕТЫ В пЕЧАТЬ 19.00

дежурный редактор:
Андрей ЯШЛАВСКий
НомЕР подпиСАН В 19.00

главный редактор
павел гУСЕВ

АдРЕС РЕдАКЦии и иЗдАТЕЛЯ:
125993, москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРоННЫй АдРЕС 
РЕдАКЦии

INFO@MK.RU

перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных Сми, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433
Служба распространения: ооо «Агентство «мК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 18-05-00338
общий тираж: 1.918.999 

отпечатано в ЗАо «полиграфический комплекс «ЭКСТРА-м»
143400, московская область, Красногорский р-н, п/о Красногорск-5, а/м «Балтия», 23 км
Наши индексы: 55061, 38686 — в объединенном каталоге «пресса России», том 1-й.

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 63 регионах России: Абакане, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане, Великом Новгороде, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Воронеже, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Казани, Калининграде, Кемерово, Костроме, Краснодаре, Красноярске, Кургане, Курске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Петрозаводске, 
Петропавловске-Камчатском, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саранске, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Ульяновске, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Элисте, Южно-Сахалинске, Якутске, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове.

УЧРЕдиТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВидЕТЕЛЬСТВо о РЕгиСТРАЦии Сми: пи №ФС77-42977  
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пРЕСС-ЦЕНТР
Фраза «я отрезал коту хвост» звучит намного 
добрее, если знать, что говорящий разде-
лывает рыбу.

Жена: 
— Мне столько денег надо! На эпиляцию, 
на маникюр, на педикюр, на мелирование, 
на косметику...
Муж: 
— А мне повезло! Я сразу красивым 
родился.

— Алло, господин Петров? Это салон украше-
ний, ваша жена у нас отложила бриллиантовое 
колье и сказала, вы оплатите карточкой.
— Сколько? Очень плохая связь!

— Обойдется с доставкой в 150 тысяч 
долларов.
— Как плохо слышно, окончания фраз пропада-
ют, но вы правильно сказали — обойдется!

— И что же будем делать в сложившейся 
ситуации?
—  П о к у п а е м  к о н ь я к .  Д а л ь ш е 
импровизируем.

Если ваш мужчина: 
1. Не грубит. 
2. Не пьет. 
3. Не бесит. 
4. Не сидит за компом. 
Ткните его палкой — скорее всего, он умер. 

— В моей практике был случай, когда мама, 
пытаясь отвадить 16-летнюю дочь от компании, 
где принимали наркотики, так старалась про-
никнуть в ее внутренний мир, понять дочь и 
заговорить с ней на одном языке, что в итоге 
дочь спаслась, а мама приобрела наркотиче-
скую зависимость, — рассказывает подрост-
ковый психолог Полина Введенская. — Другая 
мама лично возила сына-подростка на драки 
болельщиков «стенка на стенку», понимая, что 
запретами и наказаниями его не отвадить. 
Она ждала сына в машине, плача от страха за 
собственного ребенка и от бессилия. Но в ре-
зультате поняла, что движет ее сыном, чего ему 
не хватает в «нормальной» жизни и что именно 
он ищет и находит в уличных драках. Эмпатия 
и чуткость, желание поставить себя на место 
ребенка — это, пожалуй, лучший способ его 
понять. Но иногда сами родители оказываются 
незрелыми, живущими только умозрительными, 
а не лично выношенными принципами, и сами 
оказываются бессильны перед искушениями. 
Из лучших воспитательных побуждений они 
втягиваются в плохое, и получается, что втянули 
их собственные дети.

Американские психологи Роберт и Мери 
Гулдинг считают, что влияние детей на роди-
телей связано с популярным в США диагнозом 
СДВиГ — синдромом дефицита внимания и 
гиперактивности. Он наблюдается у «недолю-
бленных» детей, которым не хватает внимания 
в семье, а гиперактивность они проявляют, 
пытаясь завоевать внимание взрослых свои-
ми проделками. Дети со СДВиГ вырастают во 
взрослых со СДВиГ, потому что сам по себе 
синдром никуда не исчезает. Дальнейшее 
взаимовлияние обусловлено созависимо-
стью, неизбежно возникающей между детьми 
и родителями, и эффектом бумеранга. Все 
то, что дети получили или недополучили от 
своих родителей, однажды возвращается от 
младших к старшим. То есть родители с соб-
ственными непроработанными на фоне СДВиГ 
проблемами (страхи, заниженная самооценка, 
демонстративность, истероидность, эгоцен-
тризм, паранойя, скрытая депрессия и т.п.) в 
условиях семьи невольно передают их своим 
детям. И однажды подросшее чадо так же не-
вольно возвращает его маме-папе, причем в 
усугубленном виде. И если старшее поколе-
ние к тому моменту все еще не справилось с 
собственными проблемами, оно попадает под 
влияние собственных детей. И это влияние 
может быть как плохим, так и хорошим. 

■ ■ ■
Злоключения ныне 52-летнего Мак-

сима начались в 2010-м, когда 
ему было 42, а его сыну Ки-
риллу 18. Сейчас Максим 
живет один в крохотной 
«однушке» на отшибе 
столицы, а десять лет 
назад был счаст-
ливым мужем и 
отцом. Меж ду 
благополучным 
вчера и тусклым 
сегодня лежит 
тюремный срок 
в три года. Мак-
сим не хочет 
ворошить про-
шлое, ограни-
чиваясь кратким: 
«Попал в казино и 
втянулся».

Его бывшая 
супруга, 48-летняя 
Вера, более словоохот-
лива. Восемь лет назад 
она ушла от супруга, пол-
ная ненависти и непонимания. 

Но сейчас она старается быть 
объективной.

— Жили мы нормально, Мак-
сим работал начальником отдела в 
строительной фирме, Кирюшка за-
кончил школу и прошел по конкурсу в 
технический вуз. На первом курсе сын 
стал по ночам исчезать из дома. Мы с от-
цом сначала особо не переживали, на то и 
молодость… Но постепенно Кирюшка стал сам 
не свой, под глазами черные круги. Постоянно 
телефон у него звонил — и он с ним спешно 
выбегал на улицу. Мы насторожились. Деньги 
в доме мы никогда не прятали, и когда они в 
первый раз пропали, думали, сами потратили 
да забыли. А вот когда и второй, и третий раз 
из нашего семейного хранилища исчезли сбе-
режения, мы поняли, что это сын. И решили, что 
он подсел на наркотики. 

Разумеется, вопрос хотели решить в се-
мейном кругу — никакой милиции (в то 

время она еще не была полицией), 
никаких врачей! Но откровен-

ный разговор с сыном не 
помог: Кирилл ни в чем 

не сознавался.
— Уверял, что 

у нас с отцом па-
ранойя, что мы 

все выдумали, 
ничего он не 
крал и ничего 
не употребля-
ет, — вспоми-
нает Вера. — 
И тогда отец 
вызвался лично 
выследить, куда 

Кирюшка шля-
ется. В первую 

ночь не удалось, 
Кирилл нырнул в 

какой-то переулок 
и исчез. А во вторую 

ночь Максим вернулся 
с вестью: их сын торчит в 

казино. 

В то время игорный бизнес в столице 
был уже под запретом, поэтому все притоны 
азарта ушли в подполье. Отец обнаружил 

сына, заходящим в заведение на 
юго-западе столицы. Это уж 

потом он навел справки и 
узнал, что за той дверью — 

подпольный игорный зал, 
а внутрь попадают по 
звонку. Чтобы узнать 
заветный номер, надо 
втереться в доверие к 
кому-нибудь из завсег-
датаев или держателей 

запрещенного бизнеса. 
— Я тогда первая 

предложила, чтобы Мак-
сим придумал, как попасть 

внутрь! — сокрушается теперь 
Вера. — Где-то неделю муж искал вы-

ходы на посетителей казино… Тем временем 
из дома исчезла коллекция монеток, которую 
Кирюша собирал всю жизнь. Мы поняли, что 
раз уж он даже ее продал, дело совсем плохо. 
И вскоре отец нашел способ проникнуть в тот 
игорный зал. 

В первую ночь, когда сын с отцом встре-
тились в игровом притоне, у них вышла драка. 
Максим притащил Кирилла домой волоком, 
крича, что запрет его на замок. А тот в ответ 
угрожал спрыгнуть с балкона... Но постепенно 
они успокоились, а по ночам стали уходить из 
дома вместе. 

 И через пару месяцев Вера поняла, что 
пора спасать не только сына, но и мужа. Она об-
ратилась в частное сыскное агентство. И вско-
ре узнала, что отец погасил долги сына, взяв 
деньги под процент у какого-то криминального 
игрового воротилы, а теперь втянулся в омут 
азарта не хуже, чем сын. 

А вскоре отец и сын попали в своем при-
тоне под милицейскую облаву. Их не забрали, 
но сильно избили, особенно Кирилла. Парень 
был сильно напуган, и, воспользовавшись его 
состоянием, мать убедила сына лечь в аноним-
ную клинику для игроманов. Деньги на лечение 
добыл отец. Как он уверял, одолжил на своей 
работе. 

Кирилл провел на лечении 28 дней, и оно 
помогло. А вот отец продолжал играть. Теперь 
уже он являлся под утро с черными кругами и 
прятался с телефоном. А когда из дома пропали 
Верины бриллиантовые сережки, она выгнала 
мужа. Полгода они прожили раздельно не раз-
водясь. Муж где-то скитался, иногда звонил, 
чтобы попросить денег. 

— Я отказывала и требовала, чтобы он 

прекратил играть, тогда пущу домой. Меня 
радовало только одно: теперь наш сын жестко 
осуждал отца, хотя и хотел ему помочь — уго-
ворить тоже лечь в клинику. А я умоляла только 
об одном: чтобы он не помог ему так же, как в 
свое время отец помог ему...

Психиатр-нарколог Юрий Полищук, в 2008–
2010 годах работавший в частной реабилита-
ционной клинике, где лечился Кирилл, отлично 
помнит не только его, но и Максима, который 
навещал сына:

— У Кирилла были все признаки сфор-
мированной зависимости от игры, а это, по 
сути, та же наркомания, так как обусловлена 
избыточным стимулированием центров удо-
вольствия в мозгу. Предрасположенность к ней 
чаще всего заложена в генах, а проявляется она 
часто в тех случаях, когда человек оказывается 
под сильным влиянием другого человека. При 
определенных обстоятельствах это может быть 
и ваш собственный ребенок. Когда я увидел 
отца Кирилла, то понял, что он хотя и старше, 
но в данном случае сын намного сильнее как 
личность.

Вера вспоминает, что когда муж позвонил 
ей пьяный с сообщением, что его подозревают 
в краже миллиона рублей из сейфа на работе, 
никакого сочувствия к мужу не выразила — так 
была опустошена. Узнав, что супруга осудили, 
она подала на развод. 

 …Сейчас Кирилл женился, у него растет 
свой сын. Максим отсидел три года и вышел 
на свободу. На мой вопрос, не хочет ли она 
восстановить семью — ведь все случилось 
из-за того, что он хотел помочь сыну, — Вера 
вздыхает: нет. Устала, боюсь повторения.

— Лечение от игровой зависимости дело 
небыстрое, — признает лечащий врач Кирил-
ла. — Главное условие — перенаправление 
азарта игрозависимого на другие сферы жиз-
ни. Чтобы завоевать доверие патологического 
игрока, надо дать ему понять, что вы так же 
азартны, как и он, но при этом перевести азарт 
в другое русло. Например, заняться вместе 
командными играми, где тоже присутствует 
спортивный азарт. Отец Кирилла был на пра-
вильном пути, но вместо этого в какой-то мо-
мент втянулся в порок сам — в силу той самой 
генетической предрасположенности. Кирилла 
нам удалось спасти, и по иронии судьбы он мог 
бы повлиять на отца в обратном порядке. 

— Да, я помню это дело, — вспоминает 
экс-сотрудник УВД по ЮЗАО после вопроса о 
Максиме Б. — Первый раз я увидел его, когда 
мы закрывали игорный притон на Нагорной, это 
было, кажется, в 2009 году. Я еще тогда поду-
мал, что он не похож на типичного завсегдатая 
казино... А потом я столкнулся с ним по делу о 
краже в офисе строительной фирмы, оно про-
ходило по нашему же округу. Игроки крадут так 
же неосмотрительно, как наркоманы. 

«Есть люди, особенно склонные попадать 
под влияние других, — признает психолог Али-
на Колесова. — Эта склонность не зависит от 
возраста — ни того, кто влияет, ни того, кто под 
это влияние попадает. Самое сильное влияние 
оказывают на нас самые близкие люди: они 
могут как спасти, так и утопить. Пример соб-
ственных детей — очень значимый «спусковой 
крючок», особенно для инфантильных, так и не 
выросших в зрелых личностей родителей. При-
чем влияние младших на старших всегда лежит 
в той сфере, где у родителя слабое место — то, 
про что говорят «был, но остепенился». Старые 
пороки нередко пробуждаются под влиянием 
ближнего, особенно если он ваш ребенок. 

■ ■ ■
Мы попросили родителей припомнить 

все, чему научили их собственные дети, — как 
плохое, так и хорошее. Некоторые признания 
получились неожиданными и забавными. 

— Мои дочки научили меня любить свою 
сестру, — признает 35-летняя мама близняшек 
Марина. — Когда моим близнецам было года 
по три, я как-то издалека наблюдала, как они 
играют в саду на даче. Они так трогательно по-
могали друг другу, заботились, что мне вдруг 
стало стыдно, ведь я никогда с такой нежностью 
не относилась к своей младшей сестре. Сразу 
пошла и позвонила ей. 

— Я растила дочь одна, — вспоминает 
52-летняя Люся. — Как только Машка закончила 
вуз и устроилась на работу, сразу же заявила, 
что квартиру будет снимать — нечего, мол, 
нам — «двум одиноким девушкам» — в одной 
«двушке» жить. Я ее, конечно, отговаривала. 
Я и так всю жизнь ей посвятила, как с ее отцом 
развелась, замуж больше не вышла, какая я 
девушка... Машка ушла на съемную квартиру, 
а меня стала раз в неделю посещать. Смотрю, 
дочка стала стройная, подтянутая. А я ведь 
считала, что у нее фигура не очень, в меня. 
Она мне говорит: «И тебе удастся, надо только 
захотеть!» И в следующий раз принесла мне 
абонемент в фитнес-клуб. Теперь мы с ней на 
спорт ходим вместе. 

— Мой сын научил меня прощать, — го-
ворит Лариса, сейчас ей уже за 60, а было это 
когда ей было 40, а сыну Грише 20. — Когда 
Гришке был год, я узнала, что мой муж, его 
отец, мне не верен. Я даже не стала слушать 
никаких оправданий и выставила его вон... 
Когда Гришу призвали в армию, его девушка 
год его прождала, а потом стала встречать-
ся с другим. Но когда сын вернулся, она типа 
осознала свою ошибку и пришла к нему назад. 
Мне он объяснил свой поступок очень просто: 
«Я ее люблю, а когда любишь, всегда хочется 
дать человеку еще один шанс». С тех пор они 
уже больше 20 лет живут в мире и согласии, у 
них трое детей. А я после тех Гришиных слов 
впервые позвонила его отцу — до этого не хо-
тела с ним общаться. Благодаря Грише я тоже 
сумела простить. Иногда наши дети намного 
мудрее нас. 

они повлияли на своих 
родителей…

Эминем приу-
чил маму к кайфу

Рэпер и его мать 
Дэбби Мэтерс запу-
тались, кто из них 
пристрастил другого 
к наркотикам. Эми-
нем посвятил матери 
песню, в которой ви-
нит ее в собственной 
наркотической зави-

симости: «Моя мама принимает множество 
наркотиков, но я люблю ее, потому что я похож 
на нее». Мать ответила сынуле книгой «Мой сын 
Эминем» и иском в суд, где обвиняет отпрыска 
в клевете, уверяя, что все было наоборот — это 
он принес наркотики в их дом. 

Мэтью Макко-
нахи сделал маму 
звездой

Мэри Кэтлин 
Макконахи не име-
ла к шоу-бизнесу 
никакого отноше-
ния — кроме своего 
сына, голливудского 
актера Мэтью Макко-
нахи. А вот он мечтал 

видеть маму звездой и в 2011-м пригласил 
Мэри Кэтлин в свой фильм «Берни». Роль у 
нее была небольшая, но маме Мэтью удалось 
блеснуть и запомниться публике. После этого 
Мэтью гордо рассказывал всем в интервью, 
что своими блестящими глазами и широкой 
улыбкой обязан своей матери. Мама звезды 
вошла во вкус и написала мемуары о своем 
покойном муже — отце актера Джиме Маккона-
хи. Книга стала бестселлером и окончательно 
закрепила место миссис Макконахи в анналах 
поп-культуры. 

Галина Бреж-
нева пристрастила 
папу к «веселенькой» 
музыке

Как известно, 
в ближнем кругу ген-
сек признавался, что 
ему проще справ-
ляться с СССР, чем 
с собственной доче-
рью: «Одним глазом 

слежу за страной, другим — за Галиной». Ро-
дители Галины до смерти боялись ее выходок 
и с ужасом ждали, что еще она выкинет. Галина 
питала страсть к западной музыке и успокаива-
лась только в зарубежных поездках. Но брать 
ее с собой в официальные турне Леонид Ильич 
опасался, после того как дочь произвела гром-
кий фурор своим экстравагантным поведением, 
сопровождая генсека в Югославию. С тех пор 
отец зарекся брать дочку с собой, зато позво-
лил привозить в Советский Союз ее любимых 
западных исполнителей — так, например, бла-
годаря Галине в 1976 году в Москве побывал 
легендарный «Бони М». Леонид Ильич уверял, 
что и сам полюбил такую музыку, называя ее 
«веселенькой». 

Дженнифер 
Энистон  зарази-
ла мать звездной 
болезнью

Как признается 
теперь мать Дженни-
фер, Нэнси Энистон, 
в 1999 году ей пока-
залось, что ее дочь 
чересчур зазналась 
и забыла, кому обя-

зана своим появлением на свет. Тогда мать 
решила использовать славу дочери, чтобы 
привлечь внимание к собственной персоне. 
В тот же год Энистон-старшая издала предель-
но откровенные мемуары о детстве и юности 
дочери, где раскрыла подробности личной 
жизни Джен, которые та хотела оставить в се-
крете, а потом еще и приняла участие в ряде 
скандальных интервью на телевидении. Мать 
угомонилась только тогда, когда Дженнифер 
бросил Брэд Питт. 

П э р и с Х и л -
тон заставила маму 
флиртовать

Старшая (и быв-
шая) наследница им-
перии в свое время 
извела семью бес-
конечной сменой 
ухажеров, скандаль-
ные фото с которыми 
то и дело попадали 

в прессу. Мировые таблоиды периодически 
взрывались вопросом: «Куда же смотрят роди-
тели?!». Отец девушки, занятый своим много-
миллиардным бизнесом, не придавал значения 
таким «пустякам», как приключения дочери, а вот 
ее мама, Кэти Хилтон, как выяснилось, до поры 
до времени была просто не в курсе, чем живет 
ее старшая дочь. Она призналась, что многие 
вещи о Пэрис узнает только из газет и далеко 
не всему верит. Но вскоре после этого ситуация 
стала меняться. «Maman такая горячая женщи-
на, — посетовала Пэрис в соцсетях. — Все мои 
друзья хотят ее! Буквально проходу не дают!». 
В свои 47 лет Кэти показала своей беззаботной 
старшей дочери, что завоевать внимание муж-
чин того сорта, что вьются вокруг нее, не так уж 
сложно, гораздо сложнее построить крепкие 
отношения. Мамины успехи у ее бойфрендов 
произвели на Пэрис такое впечатление, что в 
пику матери она решила остепениться. 

Линдси Лохан 
показала маме, как 
«уходить в угар»

Д и н а  Л о х а н 
не под держивает 
общественное воз-
мущение «активной 
н о чн о й ж и з нь ю» 
своей дочери Линд-
си, потому что маме 
понравилось сопро-

вождать дочь во время ее загулов по ночным 
клубам. При этом мама скандальной актрисы 
признается, что вошла во вкус именно тог-
да, когда пыталась спасти дочь «от угара» и 
разыскивала ее по злачным заведениям с це-
лью оттуда вытащить. Но после того как Дина 
устроила реалити-шоу из лечения дочери от 
наркотической зависимости, Линдси прервала 
с мамой-тусовщицей отношения. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

wish.coM

В пятницу, 22 июня, в 14.00 в редакции 
газеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» на тему «Охота на водоплава-
ющих птиц во время сезонных миграций». 

Допустимо ли рациональное использова-
ние возобновляемых ресурсов? Как организо-
вать правильную охоту весной/осенью на во-
доплавающих птиц? На эти и другие вопросы 
ответят гости «МК»: научный сотрудник Центра 
кольцевания птиц России Института проблем 
экологии и эволюции им. А.Н.Северцова РАН 
Софья РОЗЕНФЕЛЬД, директор департамента 
охоты Минприроды России Андрей ФИЛАТОВ, 

заместитель президента Росохотрыболовсоюза 
Андрей СИЦКО, первый заместитель предсе-
дателя комитета ГД по экологии и охране окру-
жающей среды – Николай ВАЛУЕВ, кандидат 
биологических наук Андрей ЛИНЬКОВ, а также 
представители общественных и государственных 
региональных организаций.  

Аккредитация:  тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).
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о том, как родители могут и должны влиять на своих детей, твердят 
постоянно. А вот о том, что и дети могут влиять на своих родите-
лей — как положительно, так и отрицательно, — вспоминают гораз-

до реже. Между тем психологи уверены, что деткам по силам что превра-
тить приличных «предков» в отпетых хулиганов, что, наоборот, сделать 
маргиналов людьми. Как и почему родители попадают под влияние соб-
ственных детей и в какую сторону от этого меняются, разбирался «МК». 

ЯйЦА 
КУРиЦУ 
УЧАТ? дети могут 

как испортить 
своих 

родителей, так 
и исправить  

их

ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ

АРТРОЗ НАЧИНАЕТСЯ С МАЛОГО
Все знают: главная характе-

ристика заболеваний опорно-
двигательного аппарата — БОЛЬ!

Но не все представляют, КАКОЙ эта боль 
может стать, если заболевание запустить. Она 
лишает сна, изматывает, запирает в четырех 
стенах, и вся жизнь превращается в беско-
нечную и, увы, чаще всего безуспешную вой-
ну с ней! Заболевания опорно-двигательного 
аппарата не уносят жизнь. Но они могут пре-
вратить ее в самый настоящий АД на Земле! 
А начинается все с малого, с внешне безо-
бидных вещей. Вначале — пощелкивания и 
похрустывания. Потом боль возникает при 
определенном виде нагрузки — она еще не 
набрала силу и сама проходит, когда нагруз-
ки (работы на даче, спуска-подъема по лест-
нице и т.д.) нет. Дальше — больше. Боль уже 
не проходит. В ход идут самые разные народ-
ные средства — грязи, мази, капустные ли-
сты… Это, конечно, мало помогает, а суставы 
и позвоночник продолжают разрушаться. Вот 

тогда и начинается самое страшное...
Важно помнить — здоровый опорно-

двигательный аппарат не проявляет себя ни-
какими симптомами и способен выдерживать 
колоссальные нагрузки! Если появилась хоть 
какая-то негативная симптоматика — необ-
ходимо действовать решительно и серьезно. 
Это — не то, с чем стоит шутить! 

Российскими учеными создана Дельта 
для лечения и профилактики этих болезней. 
В комплексной терапии она способна быстро 
удалить самый сильный болевой синдром без 
рисков для здоровья, снять воспаления, соз-
дать положительную динамику в течении самых 
разных заболеваний опорно-двигательного 
аппарата — артроза, артрита, ревматическо-
го полиартрита, остеоартроза, остеопороза, 
гонартроза, коксартроза, подагры, полиар-
троза. Главное — дать полноценное питание 
всем тканям сустава, нормализовать течение 
физиологических процессов в нем.

С Дельтой это возможно!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получить информацию по применению и заказать Дельту можно по телефону в Москве:  
8-495-645-01-03

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11
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